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Сказочные персонажи Туве Янссон 
поселились на стенах ожогового 

отделения детской больницы

МУМИ-ТРОЛЛИ 
ПРОТИВ БОЛИАРТ-ПРОЕКТ «МК»:

Вы попали в больницу — что может быть хуже? 
А если тебе 10 лет, боль сжигает изнутри, страх 
сковывает по рукам и ногам... Для ребенка го-
спитализация — всегда огромный стресс. Дети 
напуганы неизвестностью, возможной болью, 
разлукой с родителями и привычным миром. 
Именно поэтому так важно, чтобы маленькие 
пациенты, попадая в стационар, видели вокруг 
себя дружественную обстановку. Которая про-
является не только в добром отношении, но и в 
особенностях оформления интерьера. 

«МК» решил внести скромный вклад в визу-
альную оптимизацию больничного пространства 
в Москве. Читайте 6-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДЕД ЩУКАРЬ И САНКЦИИ
Читайте 3-ю стр.

Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

ГИБЕЛЬ ГОСУДАРСТВА
Властитель страны (хозяин, царь, дикта-

тор — всё равно) объявляет себя богом. Под-
данные не протестуют, внешне они вроде бы 
на всё согласны. Возможно, они молча дума-
ют: бессмертен ли царь? ибо бог должен быть 
бессмертен. Но кого интересует, о чём молча 
думают рабы? — может, они вообще не дума-
ют. А потом вдруг — бац! — погибает царь, а 
вместе с ним и всё Ассирийское царство. «Ни 
один камень не напомнит о Вавилоне!» — про-
рочествует первосвященник в опере Верди 
«Набукко». Первосвященник побеждённой и, 
казалось, навсегда уничтоженной страны. Но 
ведь сбылось. Исчез Вавилон, великий город, 
будто и не существовал на свете.

Читайте 4-ю стр.

НАКАНУНЕ ЮБИЛЕЯ 
ВЯЧЕСЛАВ СПЕСИВЦЕВ 
ВСПОМНИЛ О СТРАННОЙ ПРОСЬБЕ 
ИЛЬИНСКОГО
Легендарный театральный режиссер 
рассказал о любви к театру, смерти 
и бессмертии

Москва и Подмосковье 
оказались под ударом 

сильнейшей метели

Недовольные «еврозимой» и тосковав-
шие по снегу ценители настоящей русской 
зимы могут торжествовать — за выходные 
3–4 февраля в Москве выпало более полови-
ны месячной нормы осадков. В аэропортах 

отменено более полусотни рейсов, сугробы 
достигли рекордной высоты, а порывы ветра 
повалили несколько сотен деревьев. Пока 
москвичи наперегонки выкладывают в со-
циальные сети фотографии заиндевевших 

веток и укутанных белым пледом дворов, 
городские коммунальные службы пред-
упреждают: в это время лучше отказать-
ся от поездок на авто, а припаркованные 
машины отогнать подальше от деревьев, 

иначе придется тратиться на ремонт. Да 
и самим там не стоять: снегопад в Москве 
уже унес жизнь одного человека, несколько 
травмированы.

ТАКОГО СНЕГОПАДА СТО ЛЕТ НЕ ЗНАЛИ ЗДЕШНИЕ МЕСТА
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Читайте 3-ю стр.

Ближайшая рабочая неделя пройдет в Госу-
дарственной думе под знаком амнистии капитала. 
В ускоренном темпе, буквально за пять рабочих 
дней, депутаты собираются принять законопроект 
о ней во всех трех чтениях. И в том, что так и будет, 
нет никаких сомнений: «Единая Россия», имеющая 
контрольный пакет голосов в парламенте, уже 
заявила о своей полной поддержке амнистии. 

Соответственно, она заработает с 1 марта 
2018-го и продлится ровно год. Чем вызвана такая 
спешка — понятно. Президентские выборы уже 
близко, а крупный капитал, как ни крути, важная 
и влиятельная электоральная группа, к которой 
и обращена данная инициатива властей. Вашим 
капиталам стало неуютно на заграничных счетах в 
результате роста геополитической напряженности 
и эскалации «войны санкций»? Возвращайте их 
домой, их тут ждут с распростертыми объятиями 
— таков смысл этого месседжа. 

Вопрос в том, услышит ли его большой бизнес. 
Во всяком случае, предыдущая попытка вернуть 
беглые капиталы, проводившаяся в 2015–2016 
годах, закончилась полным провалом. Поначалу 
налоговая служба отчиталась о 2,5 тыс. получен-
ных деклараций, затем министр финансов Антон 
Силуанов назвал более солидную цифру — 7,2 
тыс. Но это все равно капля в море, тем более что 
практически никто из списка главных российских 
богатеев, судя по утечкам, в число декларантов 
не вошел. 

Справедливости ради отметим, что условия 
нынешней амнистии улучшены для бизнесменов 
по сравнению с предыдущей версией. Как и тогда, 
те, кто захочет вернуть деньги в Россию, лик-
видировав свои иностранные компании, смогут 
сделать это без уплаты налогов — нулевая ставка 
налога на репатриацию капитала будет продлена 
до марта 2019 года. 

НЕ ПРЯЧЬТЕ ВАШИ 
ДЕНЕЖКИ...

КАК ЗАРАБОТАТЬ НА МЕЛОЧИ
Куда девать копейки, которые не берут 
в магазинах?
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Российский штурмовик Су-25 («Грач») 
был сбит в сирийской провинции Идлиб в 
субботу. Летчик, майор Роман Филипов, 
катапультировался, уже на земле вступил в 
бой с террористами, но был убит. Позже по 
району, где это произошло, российскими 
Вооруженными силами был нанесен удар 
высокоточным оружием — уничтожено около 
30 боевиков. Читайте 2-ю стр.

Сбитый в Сирии летчик 
был одним из лучших 

в российских ВКС

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ 
МАЙОРА ФИЛИПОВА
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Настоящее шоу на глазах 
жителей центра Москвы 
устроила 3 февраля актри-
са Камилла Мухлисова во 
время переезда из съемной 
квартиры на улице Васи-
льевской. Дама выбросила 
из окна тяжелый комод, а 
после грозилась выпасть 
сама.

Как стало известно «МК», 

трехкомнатное жилище на 
4-м этаже некоторое вре-
мя назад 34-летняя Мухли-
сова сняла вместе со сво-
им молодым человеком. В 
субботу пара должна была 
съезжать. Около 16.00 ка-
валер актрисы отправился в 
машину грузить вещи. Когда 
он вернулся за второй парти-
ей, то дверь в жилище была 
закрыта. Камилла, услышав 
настойчивый стук, на минуту 
выглянула в тамбур и выбро-
сила на лестницу свою сумку 
и снова забаррикадирова-
лась. Женщина открыла окно 
и по очереди выбросила под 
ноги прохожим комод, ящи-
ки, картины, к счастью, ни-
кого не травмировав. Затем 
она встала на подоконник и 
закричала, что ее убивают. 

Опасаясь трагедии, со-
седи вызвали экстренные 
службы города, на место 

прибыл пожарный кран. 
Два спасателя поднялись в 
жилище, повязали Камиллу 
и передали на руки поджи-
дающим медикам. Те по пути 
в больницу узнали, что на 
учете в диспансере актриса 
не состоит. Предварительно 
у женщины произошло вне-
запное психотическое рас-
стройство, с которым спра-
вятся в медучреждении. 

Актриса доставила мест-
ным жителям кучу неудобств 
— мало того, что она взбу-
доражила всех соседей, так 
еще и прибывший пожарный 
кран повредил электропро-
вода, парализовав движение 
троллейбусов. Около 19.00 
ремонтники все восстано-
вили.
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Мухлисова в 2014 
году окончила ГИ-
ТИС (мастер кур-
са Е.Ю.Шанина). 
Снялась в 7 кар-

тинах, в их числе «Побег из 
Москвабада », «Оттепель», 
«Неизвестный». 

АКТРИСА УГРОЖАЛА ВЫПАСТЬ  
ИЗ ОКНА ВСЛЕД ЗА КОМОДОМ

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Ева МЕРКА-
ЧЕВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Дарья ФЕДОТОВА и др.

ДИРЕКТОР «МЕНЬШЕВИКА»  
И ВО ВРЕМЯ ТЮРЕМНОЙ ДРАКИ 

ОКАЗАЛСЯ В МЕНЬШИНСТВЕ
Директор-убийца (как его 

прозвали многие), владелец 
кондитерской фабрики «Мень-
шевик» Илья Аверьянов попал 
в «зону боевых действий» даже 
в СИЗО, где сейчас находит-
ся. Правозащитники во время 
посещения изолятора обна-
ружили, что воинственный 
бизнесмен сильно избит.

Напомним, Аверьянов по-
ставил на уши всю Москву 
перед Новым годом — 27 де-
кабря, когда на его фабрику 
пришли судебные приставы, 
он начал отстреливаться, убил 
охранника, затем сбежал и 
был задержан лишь спустя 
сутки.

Как сообщил «МК» ответ-
ственный секретарь ОНК Мо-
сквы Иван Мельников, Илья 
Аверьянов сидел в камере, 
рассчитанной на четырех че-
ловек. Среди сокамерников (а 
все обвиняются в убийствах) 
был молодой чеченец, с ко-
торым и вышел у директора 
фабрики серьезный конфликт 
на бытовой почве. Речь шла об 
уборке камеры, горячий па-
рень отказывался наводить 
чистоту и требовал, чтобы 
Аверьянов сделал это вместо 
него. В результате конфликта 
у Аверьянова было разбито 
лицо. Синяки и фингалы под 

глазами, гематомы на голове 
и т.д. настолько бросались в 
глаза, что, кажется, во время 
стычки на фабрике он постра-
дал меньше, чем в СИЗО. Од-
нако сам Аверьянов уверяет, 
что это следствие его падения 
с нар. Никаких заявлений и 
жалоб на сокамерника он пи-
сать не стал и отказывался 
признавать сам факт драки. 
Между тем руководство СИЗО 
поместило обидчика Аверья-
нова в карцер, посчитав его 
вину в конфликте доказанной. 
Директора «Меньшевика» пе-
ревели в новую камеру, раз-
мером побольше, где восемь 
заключенных. 

Любопытно, что в аппарате 
уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей 
в России (юристы которого 
защищают Аверьянова) не ис-
ключают: нападение чеченца 
могло быть спровоцировано 
врагами директора фабрики 
с воли. Сам он не раз давал 
показания о том, как вступил 
в противодействие с пред-
ставителями некой ОПГ, ко-
торые могут мстить ему и за 
решеткой. Руководство СИЗО 
пообещало поставить Аверья-
новна на особый контроль и 
применить дополнительные 
меры безопасности. 

ОХРАННИК КАФЕ ПЕРЕХВАТИЛ 
ПУЛЮ, ЛЕТЕВШУЮ В ПОСЕТИТЕЛЯ

Охранник ресторана «Кур-
вуазье» на Малой Сухарев-
ской площади стал в воскре-
сенье жертвой разборок двух 
посетителей — в секьюрити, 
пытавшегося успокоить муж-
чин, угодили две пули.

Как стало известно «МК», 
кровавая разборка произо-
шла в 13.30. Со слов очевид-
цев, в ресторане повздорили 
двое мужчин. Оставив трапе-
зу, они принялись кидаться 
посудой и мешать отдыхать 
другим клиентам. 22-летний 
охранник Алексей пытался 
утихомирить буянов, но те не 
унимались. Один из них сбе-
гал к своей машине «Мазера-
ти» (авто зарегистрировано 
на 44-летнего жителя под-
московного Ногинска), взял 
пистолет, вернулся и открыл 

стрельбу, намереваясь по-
разить соперника, однако 
попал в грудь охраннику. Ра-
неного госпитализировали в 
НИИ Склифосовского, сразу 
отправили в операционную, а 
стрелка задержали прибыв-
шие полицейские. Один из 
участников конфликта скрыл-
ся на «Мазерати», полиция 
объявила план «Перехват», 
но по горячим следам найти 
стрелка не удалось.

О пострадавшем секьюри-
ти известно, что он родом из 
Белгорода, является профес-
сионалом в своей области (в 
послужном списке — как ми-
нимум 6 частных охранных ор-
ганизаций). Алексей владеет 
боевыми единоборствами, 
но, увы, показать мастерство 
в роковой день не успел.

АКАДЕМИКИ СПРОСЯТ СОВЕТА  
У СТАРЕЙШИН

Новый орган — совет ста-
рейшин — появился в струк-
туре Российской академии 
наук. В среду об этом объявил 
на заседании президиума РАН 
глава академии Александр 
Сергеев.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе РАН, совет старейшин 
— это собрание выдающихся 
ученых старшего поколения 
(в возрасте более 80 лет), об-
ладающих огромным опытом. 
Их главная миссия будет за-
ключаться в том, чтобы ис-
пользовать этот бесценный 
опыт для рекомендательных 
консультаций руководства 
академии и других членов 
в вопросах науки и органи-
зации науки, в частности, во 
время структурных преобра-
зований.

Согласно решению прези-
диума РАН, совет старейшин 
формируется президентом 
РАН из 18 самых достойных и 
почетных академиков из раз-
ных научных направлений. 

Впрочем, при необходимо-
сти совет может привле-
кать к работе других членов 
академии, например более 
молодых профессоров РАН 
и сотрудников аппарата для 
консультаций. Возглавил 
первый состав совета старей-
шин академик Алексей Роза-
нов — академик-секретарь 
отделения биологических 
наук РАН, президент Рус-
ского палеонтологического 
общества. Далее по списку 
расположились фамилии 
17 известнейших россий-
ских ученых, таких как: Ни-
колай Кардашев (директор 
Астрокосмического центра 
ФИАН), Юрий Оганесян (на-
учный руководитель Лабора-
тории ядерных реакций им. 
Г.Н.Флерова в Объединенном 
институте ядерных исследо-
ваний в Дубне), экономист 
Виктор Ивантер, научный ру-
ководитель Института всеоб-
щей истории РАН Александр 
Чубарьян и др.

ХОРОШИЕ СОБАКОВОДЫ ОКАЗАЛИСЬ  
ЖЕСТОКИМИ ОПЕКУНАМИ

В избиении двух приемных 
детей подозревают семей-
ную пару москвичей. Старший 
сын пребывает в коме, и вра-
чи больницы Рошаля делают 
все возможное, чтобы спасти 
мальчику жизнь. А следова-
тели выясняют — кто именно 
из родителей поднимал на 
ребенка руку.

Как удалось выяснить «МК», 
об этой жуткой истории ста-
ло известно 2 февраля. 32-
летняя Наталья около 3.00 
вызвала карету «скорой по-
мощи» в частный дом в под-
московном поселке Апре-
левка. Она сообщила, что у 
старшего ребенка (ему 2 года 
11 месяцев) случился внезап-
ный приступ. Медики госпита-
лизировали кроху в больни-
цу, где открылось страшное 
— мальчик жестоко избит и 
находится между жизнью и 
смертью. Предварительно у 
ребенка определили черепно-
мозговую травму, ушибы и от-
равление психотропными ве-
ществами. Его переправили 
в центр детской неотложной 
хирургии Леонида Рошаля, 
где он впал в кому.

Наталью (по профессии 
швею и дизайнера костюмов) 
и 36-летнего Василия (ком-
пьютерного специалиста) за-
держали, в настоящее время 
следователи устанавливают 

картину происшествия. Уже 
известно, что двух мальчиков-
братьев супруги взяли под 
опеку в июне 2017 года из дет-
ского дома в Конакове Твер-
ской области. Дети имели от-
клонения в нервной системе. 
Наталья, если верить подру-
гам, была готова к подобным 
трудностям — говорила, что 
вряд ли в детдоме найдет здо-
рового ребенка. 

— Своих детей Наташа 
иметь не могла из-за проблем 

со здоровьем. Помню, на во-
прос — зачем сразу двое при-
емных, она ответила, мол, они 
братья, их нельзя разлучать. 
Затем Наташа писала, что у 
нее началась совсем другая 
жизнь. В гости не приглашала, 
объясняла, что детям нужно 
привыкнуть к новому дому. А 
через соцсети просила поде-
литься контактами хорошего 
детского невролога, — вспо-
минает ее знакомая. 

До этого Наталья с Васили-
ем (они знакомы более 5 лет) 
любили путешествовать. Они 
завели двух больших собак, с 
которыми прогуливались по 
лесу в окрестностях Апрелев-
ки (в этот дом они переехали 
около двух лет назад). Как 
считают друзья, судя по все-
му, супруги не справились с 
бременем воспитания двух 
не совсем здоровых детей. 
Хотя ранее никто не замечал 
агрессии у супругов. 

— Вася хороший, спокойный 
парень, да и Наташа такая же 
по характеру, — недоумевают 
знакомые.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской об-
ласти Ольга Врадий, младший 
мальчик изъят из семьи, воз-
буждено уголовное дело по 
факту покушения на убийство 
ребенка.

ПРОДЮСЕРА СОСО ПАВЛИАШВИЛИ 
ИЗБИЛИ СОСЕДИ 

ПО КОММУНАЛКЕ

Жестокой расправой за-
кончился для крестника пев-
ца Сосо Павлиашвили и по 
совместительству его про-
дюсера, 28-летнего Георгия 
Габелавы, приезд в Москву. 

Как стало известно «МК», 
Георгий со своей молодой 
женой (пара недавно пожени-
лась) приехал в Москву из Тби-
лиси несколько недель назад 
на съемки одного из проектов. 
К слову, Георгий довольно из-
вестный продюсер — снимал 
клипы для Птахи, Сереги, Ира-
клия Пирцхалавы. 

Друг семьи предложил 
молодоженам погостить в 
его комнате в коммуналке. 
Впрочем, очень скоро пара 
поняла, что придется искать 
другое жилье. Беспокойные 
соседи не только намеренно 
скандалили, но и всячески на-
мекали, что квартира в доме 
на улице Дмитрия Ульянова 
якобы полностью принадле-
жит только им. В субботу мо-
лодожены хотели поставить 
точку в неприятной истории 
с квартирой и забрать из ком-
наты свои чемоданы. Одна-
ко что-то пошло не так. Когда 
сумки были погружены в ав-
томобиль (транспортировка 
личных вещей прошла в спо-
койной обстановке) и остава-
лось только уехать, один из 
соседей, безработный Бесик 
Кадария, позвал Георгия «на 
пару слов».

— Ничего не предвещало 
беды. Я даже подумала, что 

сосед хочет 
извиниться, 
— рассказала 
родственница 
пострадавше-
го Инга Габе-
лава, которая 
также была на 
месте проис-
шествия.

По словам 
женщины, не-
ожиданно на-
чалась драка. 
Нападавшие 

(«отбивать» квартиру Бесику 
помогал его зять) прихватили 
металлическую трубу, нож и 
пистолет, позже оказавшийся 
травматическим. 

— Георгия очень сильно 
били по лицу. Позже у него 
диагностировали перелом 
челюсти и носа. Также Георгий 
получил три пулевых ранения, 
два из них в живот, одно — в 
бок. Одну пулю вытаскивали 
врачи уже в больнице, где в 
день поступления была про-
ведена операция. На днях хи-
рурги постараются привести 
в порядок лицо, — рассказала 
Инга.

Стражи порядка из ОМВД 
по Академическому району 
оперативно прибыли на ме-
сто происшествия. На месте 
драки они обнаружили тот 
самый выпавший и затеряв-
шийся в снегу нож. Впрочем, 
что-то делать с неспокойны-
ми соседями, судя по всему, 
полицейские не спешат. Как 
выяснилось, с них даже не 
попытались взять объясни-
тельную:

— Оперативный сотрудник 
Дамир Саландо при мне про-
сто побеседовал с одним из 
нападавших, и на этом все за-
кончилось. Сейчас оба нахо-
дятся у себя дома. Несмотря 
на то что нас склоняют пойти 
на примирение, мы решили 
идти до конца и добиваться 
правосудия, — пояснила род-
ственница потерпевшего.

Хотите разбога-
теть? Всего один 

телефонный звонок 
может принести вам 5000 
рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет 

опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не оста-
нетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Необычное здание с кры-
шей в форме парящей в 
воздухе ленты появится в 
Москве. Архитекторы соз-
дали проект нового центра 
художественной гимнасти-
ки. Постройка расположит-
ся в «Лужниках». Уникальное 
здание будет возведено на 
месте вещевого рынка в 
северо-восточной части 
спорткомплекса. Фасады 
центра планируется вы-
полнить из стекла. Главным 

украшением сооружения 
станет крыша. Ее авторы 
проекта решили сделать в 
форме волны, или гимна-
стической ленты. Сверху она 
будет облицована неболь-
шими панелями-чешуйками 
стального цвета. Внутренняя 
часть, нависающая над фа-
садом, из таких же панелей,  
но золотого оттенка. Внутри 
здания разместятся трени-
ровочные залы и трибуны на 
1250 зрителей. 

КАДР ДНЯ
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К тому же задекларировать можно 
будет не только открытые, но и за-
крытые до нынешнего года бан-
ковские счета и компании. А живу-

щих за рубежом более полугода россиян избавят 
от валютного контроля.

Наши денежные власти не скрывают, что 
ждут от предстоящей налоговой амнистии гораз-
до более весомых результатов, чем от прошлой. 
И шансы на это действительно есть, но связаны 
они вовсе не с усилиями наших чиновников и 
депутатов, а с объективным ухудшением условий 
хранения этих капиталов на Западе. С одной 
стороны, над крупным российским бизнесом на-
вис дамоклов меч американских санкций. Пусть 
пока никаких ограничительных мер в отноше-
нии фигурантов «Кремлевского доклада» (а там 
поименованы практически все представители 
крупнейшего отечественного бизнеса) не при-
нято, но это может случиться в любой момент. Уже 
сейчас, без всяких новых санкций, иностранные 
банки начинают давить на клиентов, некоторые 
все чаще отказываются работать с русскими 
деньгами — на всякий случай. 

С другой стороны, в мире усиливается и 
борьба с офшорами. В частности, с этого года 
более 70 стран согласились обмениваться ин-
формацией о банковских счетах российских ре-
зидентов с Москвой. Между тем история многих 
российских капиталов, вывезенных из страны, 
мягко говоря, сомнительна с точки зрения закона. 
А потому кое-кто из бизнесменов вполне может 
соблазниться возможностью легализовать свои 
средства с помощью механизма амнистии. 

Но даже при всех этих вводных встает во 
весь рост вопрос о доверии между бизнесом 
и властью. Формально весь наш русский спи-
сок «Форбс» давно уже присягнул на верность 
Кремлю и не жалеет пиаровских усилий для об-
народования своей «патриотической» позиции. 
Но при этом он предпочитает жить по принципу: 
«Слова словами, а денежки врозь». История с 
«басманным правосудием» залегла глубоко в под-
корку российской бизнес-элиты, представители 

которой, надо полагать, ни секунды не сомне-
ваются в том, что если государство решит их 
капиталы отобрать (или, к примеру, обложить 
каким-то новым налогом) — это будет проделано 
незамедлительно, и никакой российский суд 
этому не помешает. 

Да, сейчас власти едва ли не расшаркива-
ются перед представителями большого бизнеса: 
мол, милости просим ваши капиталы домой. 
Мы их не тронем и налоги платить не заставим. 
А уж расследования, суды и штрафы — вообще 
ни-ни! Но пройдут выборы, рассеются санкции, 
закончится срок амнистии — и как тогда поведут 
себя власти? Особенно если российская эконо-
мика так и не наберет ожидаемых темпов роста, 
бюджет останется дефицитным, а переменчивая 
нефтяная конъюнктура вновь испортится...

Не превратится ли тогда государство из 
«доброго дядюшки» в «злого следователя»? А 
депутаты Госдумы, собирающиеся ныне с энту-
зиазмом голосовать за амнистию капиталов, не 
начнут ли активно пробивать новые налоги для 
богатых или того пуще — затеют пересмотр итогов 
«антинародной приватизации» 1990-х годов? 

Надо полагать, большой бизнес хорошо 
осознает реальность такого сценария. И риски 
считает гораздо лучше нас, простых смертных, 
— особенно если эти риски касаются его денег. 
Тем более что искать справедливость по закону 
дома будет затруднительно: в свежем мировом 
рейтинге верховенства права, презентованном 
влиятельной международной организацией World 
Justice Projeсt, Россия занимает позорное 89-
место из 113 участников — ниже не только всех 
развитых стран, но и своих соседей по СНГ. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ВЫБОРЫ
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Штурмовик Су-25 выполнял облет 
так называемой зоны деэскалации 
в провинции Идлиб. На этой тер-
ритории войскам Башара Асада 

противостоят как «умеренные» группировки, в 
том числе входящие в Свободную сирийскую 
армию (ССА), пользующуюся поддержкой Турции, 
так и откровенные террористы. В целом же эта 
зона находится под сильным турецким 
влиянием.

Самолет был сбит из переносного зенитно-
ракетного комплекса. На опубликованном ви-
део виден пуск ракеты. Не исключено, что это 
был ПЗРК «Игла». На днях протурецкие боевики 
демонстрировали на видео один из таких ком-
плексов, захваченных в окрестностях города 
Африн. Впрочем, нельзя исключать, что это была 
«отвлекающая» демонстрация. Например, глава 
комитета Госдумы по обороне Владимир Ша-
манов заявил, что в Идлибе «больше тысячи 
представителей американских инструкторов, 
и исключать, что это могли в провокационных 
целях сделать (сбить самолет. — «МК»), нельзя». 
А первый замглавы комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности Франц Клинцевич 
вообще убежден, что ПЗРК, которые имеются у 

боевиков в Сирии, были поставлены американца-
ми через третьи страны. Стоит, правда, заметить, 
что ПЗРК «Игла» совершенно официально постав-
лялся вооруженным силам более чем 30 стран, в 
том числе в Сирию и другие страны Ближнево-
сточного региона. Так что наличие этого оружия 
в руках боевиков не слишком удивительно.

Летчик, после того как его штурмо-
вик был подбит, успел сообщить об этом и 

катапультировался. Приземлился он в районе, 
контролируемом боевиками. Судя по всему, его 
хотели взять в плен, но майор Филипов принял 
бой. Он расстрелял более половины боезапаса 
из своего пистолета Стечкина. Очевидно, что 
силы были неравны и летчик был убит. Возмож-
но, его забросали гранатами — так, по крайней 
мере, утверждает ряд экспертов, видевших 
фотографии и видео с телом российского во-
еннослужащего. В воскресенье вечером в Сети 
появился еще один ролик — судя по картинке, 
Филипов подорвал себя гранатой, чтобы не по-
пасть в плен.

Из-за того, что полк, в котором числится 
Роман Филипов, дислоцируется в Крыму, изна-
чально сообщалось, что летчик ранее служил в 
украинской армии. Но это не так. Филипов из 
Приморья, один из лучших в российских ВКС. Так, 
еще в 2013 году на всеармейских соревнованиях 
«Авиадартс» он, тогда еще в звании капитана, 
занял 2-е место. Кстати, в Сети опубликована 
фотография найденного при погибшем рапорта, 
в котором его командир ходатайствует о пред-
ставлении летчика к государственной награде.

По месту, из которого был произведен пуск 
ракеты ПЗРК, наши войска нанесли удар высоко-
точным оружием. Минобороны России опублико-
вало видео этого удара и заявило, что, по данным 
радиоперехвата, в результате уничтожено три 
десятка боевиков.

Направить же к месту приземления летчика 
дежурную поисково-спасательную службу было 
невозможно — слишком высока здесь была кон-
центрация террористов. В воскресенье, после 
нашего удара, здесь проводил зачистку сирий-
ский спецназ.

Как заявлено, сейчас Россия и Турция (под 
влиянием которой, напомним, находятся силы в 
провинции Идлиб) принимают меры по доставке 
тела погибшего летчика на родину.

Ответственность за сбитый Су-25 взяла на 
себя джихадистская группировка «Хайят Тах-
рир аш-Шам», представляющая, по сути дела, 
«реинкарнацию» запрещенной в России тер-
рористической группировки «Фронт ан-Нусра» 
(«Джебхат ан-Нусра»).

Об этом было сообщено в связанном с терро-
ристами медиаканале Ibaa. В заявлении группи-
ровки приводятся слова одного из ее командиров, 
некоего Махмуда ат-Туркомани, утверждающего, 
что это был акт мести. Махмуд ат-Туркомани назы-
вается в сообщениях джихадистской пропаганды 
главой «противовоздушной бригады».

Впрочем, многие наблюдатели указывают 
на то, что, несмотря на заявления «Хайят Тахрир 
аш-Шам», эта террористическая группировка не 
предоставила убедительных доказательств того, 
что именно ее боевики сбили самолет.

«Хайят Тахрир аш-Шам» активно действует 
в провинции Идлиб и возглавляется главным 
образом выходцами из группировки «Фронт 
ан-Нусра», которая, в свою очередь, является 
де-факто сирийским «филиалом» «Аль-Каиды» 
(террористическая группировка, запрещенная 
в России).

О создании «Хайят Тахрир аш-Шам» («Ор-
ганизация освобождения страны Шам») было 
объявлено около года назад, в конце января 
2017-го, когда «Джебхат Фатех аш-Шам» (так 
«Фронт ан-Нусра» стал именоваться с июля 2016 
года) объединилась с рядом других салафитско-
джихадистских группировок («Джебхат Ансар 
ад-Дин», «Джаиш ас-Сунна», «Лива аль-Хакк» и 
др.). Это слияние имело целью не столько рас-
ширение круга сторонников, сколько попытку 
сделать имидж группировки более «респекта-
бельным», избавившись от зловещей тени оди-
озной «Аль-Каиды».

В то же время помимо «Хайят Тахрир аш-
Шам» ответственность за уничтожение россий-
ского Су-25 взяла на себя другая группировка 
— «Джейш ан-Наср», возникшая в 2015 году и 
связанная со считающейся на Западе «уме-
ренной» ССА. Численность «Джейш ан-Наср» 
оценивается в 5 тысяч человек. Действуют ее 
боевики в провинциях Идлиб, Хама и Латакия. 
Эта группировка была среди тех организаций 
вооруженной оппозиции, которые выступили 
против проведения в Сочи сирийского конгресса 
национального диалога.

Дмитрий ПОПОВ, Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

0,39% БРАКА 
ЗА ПУТИНА
В ЦИК рассказали,  
как графологи проверяют 
сданные подписи
Центральная избирательная комиссия 
продолжает проверку подписей из-
бирателей, сданных для регистрации 
желающих принять участие в пре-
зидентской гонке. Уже проверены 
подписи в поддержку действующего 
главы государства Владимира Пути-
на, не соответствуют нормам 0,39% 
отобранных для проверки автографов 
граждан при допустимом уровне брака 
5 процентов.

4 февраля уполномоченному лицу кандида-
та Путина вручен итоговый протокол проверки. 
Всего для регистрации Владимира Путина было 
сдано почти 315 тысяч подписей, в то время 
как в его поддержку по всей России было со-
брано более 1,6 миллиона подписей граждан, 
сообщили ранее в штабе кандидата.

Как сказал корреспонденту «МК» член 
Центральной избирательной комиссии Евге-
ний Шевченко, нынешняя подписная кампания 

характеризуется минимальным количеством 
нарушений, хотя окончательные итоги еще будут 
подводиться. Группа почерковедов, в которую 
входит порядка 100 человек, работает в две 
смены, все они «специалисты высочайшего 
класса». Среди специалистов — представители 
ФСБ, паспортно-визовой службы МВД, Мини-
стерства обороны, Министерства юстиции, про-
фессиональные почерковеды, они фиксируют 
малейшие неточности. Шевченко отметил, что 
все подписи, собранные в поддержку Владими-
ра Путина, являются достоверными.

Однако сборщики подписей за выдвижение 

кандидатов иногда допускают ошибки. Типичны-
ми ошибками, по словам члена ЦИК, являются 
неполные паспортные данные авторов под-
писей, неточности в сведениях о сборщиках, 
иногда сборщики ставят на листе дату сами, в 
то время как это должны делать те, кто остав-
ляет подписи.

Евгений Шевченко подчеркнул, что ко всем 
кандидатам, за выдвижение которых собраны 
подписи, у избирательной комиссии абсолютно 
одинаковое отношение. Любые рассуждения о 
«преференциях» безосновательны.

Другой член ЦИК — Николай Левичев — по 

просьбе корреспондента «МК» прокомментиро-
вал звучащие в прессе прогнозы по поводу того, 
что некоторым кандидатам по тем или иным 
причинам «простят» небольшое количество 
поддельных подписей.

Не простят. «Подобные заявления могут 
делать только те, кто недооценивает степень 
прозрачности и публичности в деятельности 
Центральной избирательной комиссии», — ска-
зал Николай Левичев.

Напомним, что кандидаты от непарламент-
ских партий обязаны представить Центризбир-
кому не менее 100 тысяч подписей, самовы-
движенцы — не менее 300 тысяч, помимо этого 
кандидатам необходимо отчитаться о финансах. 
Выдвиженцы парламентских партий от сбора 
подписей освобождены. 

После подсчета подписей из общего 
объема автографов граждан работники ЦИК 
путем случайной выборки берут у каждого 
кандидата 60 тысяч подписей для проверки 
на подлинность.

31 января прием подписей завершился. Из 
16 претендентов на участие в президентской 
кампании сдали необходимое количество под-
писей 6: самовыдвиженец Владимир Путин, кан-
дидат от партии «Яблоко» Григорий Явлинский, 
бизнес-омбудсмен, лидер «Партии Роста» Борис 
Титов, выдвинутая партией «Гражданская ини-
циатива» Ксения Собчак, глава «Коммунистов 
России» Максим Сурайкин и лидер «Россий-
ского общенародного союза» Сергей Бабурин. 
Еще два кандидата — Владимир Жириновский 
(ЛДПР) и Павел Грудинин (КПРФ) — от сбора 
подписей освобождены, так как они были вы-
двинуты парламентскими партиями.

Окончательные итоги проверки будут под-
ведены в ближайшие дни.

Станислав ВАРЫХАНОВ.

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ МАЙОРА ФИЛИПОВА

Филипов расстрелял более половины 
боезапаса из своего пистолета 
Стечкина.

Боевики 
демонстрируют  
ПЗРК «Игла», 
захваченный  
в окрестностях 
города Африн.

Пуск ракеты 
из ПЗРК.

Подбитый 
Су-25.

Момент 
катапультирования.

Боевик 
позирует  
на обломках 
сбитого 
«Грача».

Удар возмездия ВКС РФ по 
террористам. На верхнем фото видно 
ракету на подлете.
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В ЦИК жестко 
контролируют 
проверку 
подписей.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Каналы Венеции обмелели из-за недостатка осадков, и гондольеры времен-
но остались без работы. Гондолы местами просто лежат на илистом дне. Фено-

мен серьезного обмеления венецианских каналов наблюдается уже третий год подряд. 
Местные власти надеются, что ситуацию можно будет исправить с помощью искусственно-
го закачивания воды в каналы. 

КАДР

АРХЕОЛОГИЯ

ЛИДЕР

ФЛОТ

ТРАВМА

КАЗУС

ШОК

В ГВАТЕМАЛЕ НАШЛИ ТЫСЯЧИ ДРЕВНИХ ПОСТРОЕК

КИМ ЧЕН ЫН ПРОЕХАЛСЯ НА ТРОЛЛЕЙБУСЕ

«ЕВГЕНИЙ ПРИМАКОВ» К РАБОТЕ ГОТОВ

УПАВШИЕ 
ДЕКОРАЦИИ  

НЕ ВЫВЕЛИ НАГИЕВА 
ИЗ СТРОЯ

ПОСТАВщИКИ ЯИЦ ДЛЯ НОРВЕжСКИХ ОЛИМПИЙЦЕВ ОШИБЛИСь В 10 РАЗ

САМАЯ КРАСИВАЯ ДЕВУШКА ОКАЗАЛАСь ЮНОШЕЙ

В джунглях Гватемалы 
археологи при помощи 
лазерной технологии об-
наружили руины более 60 
тысяч построек цивилиза-
ции майя. Ученым удалось 
составить карты более 2000 
квадратных км на севере 
этой центральноамерикан-
ской республики — там най-
дены дома, дворцы, дороги 
и оборонительные соору-
жения. Обнаружена также 
семиуровневая пирамида. 
Специалисты уже называют 
находку одним из важнейших 
прорывов в полуторавековой 
истории археологических 
исследований майя. Ис-
следователи уверены: новая 
технология полностью из-
менит наши знания о древней 
цивилизации. Археологами 
была использована техно-
логия, предназначенная для 

получения данных об удален-
ных предметах с помощью 
обработки сигнала отражен-
ного света. Ученые посылали 
лазерные импульсы с само-
лета или вертолета и изучали 
длину возвращающейся вол-
ны, а потом сумели создать 
трехмерное изображение 

построек, прячущихся под 
пологом джунглей. Между 
тем в Египте, неподалеку 
от Каира, нашли гробницу 
возрастом около 4,4 тыс. лет. 
На фресках, покрывающих 
стены гробницы, изображена 
жрица Хетпет, служившая 
богине плодородия Хатхор.

Лидер КНДР Ким Чен Ын 
прокатился по ночному 
Пхеньяну в сопровождении 
своей супруги Ли Соль Чжу 
на новом троллейбусе. 
Как передает Центральное 
телеграфное агентство 
Кореи (ЦТАК), Ким Чен Ын 
остался доволен поездкой 
на транспортном средстве, 
произведенном на Пхеньян-
ском троллейбусном заводе. 
Между тем, согласно докладу 
экспертов ООН, Северная 
Корея заработала почти 

$200 млн за счет экспорта 
запрещенных товаров в обход 
введенных против страны 
международных санкций. В 
частности, эксперты утверж-
дают, что северокорейцы от-
правляли уголь в порты ряда 
стран. Более того, авторы 
представленного в Совбезе 
ООН доклада считают, что с 
января по сентябрь прошлого 
года Северная Корея продол-
жала экспортировать почти 
все товары, запрещенные 
резолюциями СБ ООН.

В Санкт-Петербурге ввели 
в строй ледокол «Евгений 
Примаков». Это четвертое 
судно, созданное по заказу 
«Совкомфлота» специально 
для снабжения добываю-
щих платформ. Три других, 
включая флагман «Геннадий 
Невельской» (головное судно 

серии), уже введены в строй. 
Над ледоколом торжественно 
подняли российский флаг, 
но настоящие ледовые ис-
пытания начнутся в апреле, 
когда будут самые актуаль-
ные условия. После ледокол 
передадут заказчику. Как 
рассказал «МК» директор 

НПЦ интервенционной 
кардиоангиологии, ака-
демик РАН Давид Геор-
гиевич Иоселиани, хорошо 
знавший Евгения Примако-
ва: «В этом, конечно, есть 
определенный символизм. 
Возможно, те, кто принимал 
решение об имени ледокола, 
не думали так глубоко, но 
Евгений Максимович всегда 
умел прорубаться через 
трудности, работать там, где 
сложно. При жизни Евгений 
Максимович был человеком 
мягким, у него никогда не 
было напускного грозного 
вида. Но как только дело 
касалось принципиальных 
вопросов, он становился 
железным, ничто не могло 
его поколебать». 

Дмитрий Нагиев получил 
травму ноги в Калинин-
градском областном 
драматическом театре. 
Во время спектакля «Кыся», 
где актер играет главную 
роль кота Мартына, на него 
обрушились декорации. Дми-
трий получил сильный ушиб 
правой голени, но спектакль 
доиграл, не подавая вида. 
И лишь после финальных 
аплодисментов ему вызва-
ли «скорую». «Уже в конце 
спектакля ко мне подошла 
охрана и проводила меня 
в гримерку. Я осмотрела 
рану, обработала ее и дала 
рекомендации: держать ногу 
в покое, а если будут боли 
— показать своему врачу по 
месту жительства», — расска-
зала сайту «Клопс» фель-
дшер «скорой помощи». Сам 
Нагиев так охарактеризовал 
свое состояние: «Это рабочий 
момент. В общем, нормаль-
но. Хромаю, но ползу».

Ровно в 10 раз в пользу 
заказчиков ошиблись 
поставщики куриных яиц 
для олимпийской сборной 
Норвегии, представители 
которой начали прибывать 
в корейский Пхёнчхан. 
Вместо 1500 яиц изумленные 
руководители делегации 
одной из сильнейших команд 
Игр получили 15 000 и теперь 
не знают, что с ними делать. 

Казалось бы, это не шоки-
рующе много. При делегации 
примерно в 300 атлетов 
каждый из них получает по 
три яйца в день на протя-
жении 16 дней (столько от 
открытия до закрытия длятся 
Олимпийские игры), но 
если при этом все команды 
обеспечены бесплатным 
питанием в Олимпийской 
деревне, а в меню завтраков 

наверняка входят и омлеты, 
и глазуньи? Заказанные яйца 
стафф команды планировал 
использовать в качестве био-
добавок — как естественный 
строительный материал для 
наращивания мышечной мас-
сы. Теперь, вероятно, нор-
вежцам придется делиться 
«даром несушек» с соперни-
ками: обратной дороги груз 
не переживет. 

Житель Алматы Илай 
Дягилев дошел до финала 
женского конкурса красо-
ты Miss Virtual Kazakhstan 
2018.  
22-летний Илай работает 
моделью. А участие в вир-

туальном конкурсе красоты 
он решил принять для того, 
чтобы доказать: любой и 
любая, кто умеет пользовать-
ся косметикой, может стать 
виртуальной красавицей. 
Илай выложил свое фото в 

образе девушки по имени 
Арина Алиева и, о чудо, оча-
ровал абсолютное большин-
ство виртуального простран-
ства Казахстана. Попав в 
финал, Илай решил, что дело 
зашло слишком далеко, и 
устроил саморазоблачение. 
«Мы с друзьями поспорили 
о красоте, и тогда я решил 
принять участие в конкурсе. 
Сам всегда был сторонником 
естественной красоты, а 
сейчас многие девушки оди-
наково красятся, одеваются 
и считают, что красивы, если 
следуют трендам. Я так не 
думаю», — считает Илай. По 
его мнению, красота должна 
быть естественной, а у де-
вушек должна быть женская 
харизма. 
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«Муж не заметил 
оголенный провод»

Вечером 3 февраля из-за обрыва проводов 
под тяжестью снега погиб 27-летний москвич 
Герман. Вместе с супругой Ольгой и 8-месячным 
сыном он возвращался на машине домой из 
гостей. Припарковавшись около многоэтажки 
на Онежской улице, семья уже собиралась идти 
домой. Но Герман только успел выйти из машины 
— и тут же упал замертво. 

— Я была за рулем, а муж сидел сзади с 
малышом, — говорит вдова. — Герман вышел, и 
так получилось, что встал прямо в лужу. Уже через 
секунду он как-то неестественно упал. Я испуга-
лась и начала кричать, ребенок расплакался. К 
нам подбежал прохожий, но только дотронулся до 
супруга, как его откинуло в сторону. Оказалось, 
в луже лежал оголенный оборвавшийся провод 
и вода была под напряжением.

По рассказам очевидцев, они пытались спа-
сти погибшего, старались вытащить из лужи за 
ремень и за воротник, а после сделать массаж 
сердца. Но все было бесполезно, мужчина скон-
чался мгновенно. 

В тот же вечер ранее, в районе 19 часов, 
директор частного лицея на улице Плещеева по-
страдала от дерева, упавшего у выхода из здания 
школы. Наталья вместе с мужем и коллегой шла 
после работы, когда ствол треснул и свалился 
42-летней женщине на ногу, раздробив все кости. 
По словам Натальи, руководство уже несколько 
раз просило управляющую компанию срубить 
старое дерево, так как оно давно росло под на-
клоном. Мощный ствол не только поранил ее, но 
и помял автомобиль москвички. С травмами ее 
доставили в ГКБ имени Ерамишанцева.

— Это было очень больно, — рассказывает 
пострадавшая. — Муж пытался меня спасти, 
передвинув ствол, но он был очень тяжелый. 
Супруг сейчас тоже планирует взять больничный, 
так как сорвал спину. Нам еще очень повезло, что 
в этот день не было никого из детей, хотя занятия 
по субботам у нас бывают часто.

Еще одно дерево упало на автомобили на 
улице Солнечногорской днем в воскресенье. 
Молодой человек со своей подругой очища-
ли «Мазду», когда внезапно на них посыпались 
ветки. Хозяйке авто удалось отпрыгнуть — она 
отделалась лишь царапинами, а вот ее спутник, 
23-летний Сергей, оказался прямо под стволом. 
Крепкое растение пришлось распиливать с по-
мощью спецслужб, с переломами и травмами 
молодого человека увезли в ГКБ №67 имени 
Ворохобова. Кроме пары пострадали пожилая 
соседка, которая как раз выходила из подъезда 
дома, — женщине ветками расцарапало лицо — и 
два автомобиля.

Без света и без дорог
И это только человеческие жертвы. А сколько 

повреждено автомашин, строений, проводов! 
Фотографии поваленных деревьев одновременно 
опубликовали в социальных сетях жители едва 
ли не всех московских районов. Закономерность 
проста: чем больше во дворе было деревьев, 
тем активнее они падают — одно тянет за собой 
другое, поскольку снегопад спровоцировал об-
леденение и налипание осадков на ветки. 

«Мы бы хотели попросить москвичей быть 
внимательными, осторожными в эту погоду и 
не ставить машины у деревьев. За сутки были 
случаи, когда обледенелые деревья падали на 
машины», — заявил заместитель мэра Москвы по 
вопросам городского хозяйства Петр Бирюков. 

На столичных улицах работают 15 тысяч 
единиц снегоуборочной техники и более 70 тысяч 
рабочих — уборка переведена в круглосуточный 
режим. Как сообщают специалисты столичного 
комплекса городского хозяйства, каждые че-
тыре часа проводится сплошное прометание 
дорог. Помимо стандартной противогололедной 
обработки дополнительно используется мелко-
гравийная крошка.

Транспортный комплекс столицы также вы-
держивает работу в сложных условиях. В усло-
виях ухудшения погоды бесперебойную работу 
наземного транспорта обеспечат около 300 
линейных работников и почти 80 единиц спец-
техники, в том числе вагоны-снегоочистители. 
Тем не менее были сбои на Филевской линии 
из-за падения деревьев на открытом участке 
метромагистрали.

Не лучше ситуация и в Подмосковье. Аварий-
ные отключения зафиксированы в 14 муниципа-
литетах Подмосковья — в Пушкинском, Щелков-
ском, Ногинском, Наро-Фоминском, Ступинском, 
Можайском, Дмитровском районах, городских 
округах Чехов, Истра, Мытищи, Руза, Коломна, 
Балашиха, Домодедово. В основном это дачные 
поселки и СНТ. Социально значимые объекты, 
по словам энергетиков, в зону отключения не 
попали. Хотя в час дня воскресенья в Твиттере 
Мособлэнерго появилась запись, что по мере 
ухудшения погодных условий увеличивается и 
количество аварий. Больше всего пострадали 
Пушкинский (здесь работают 36 ремонтных бри-
гад) и Раменский районы. 

На дорогах тоже ад — гололедица, снежные 
заносы плюс сильный ветер с порывами до 20 м/с. 
Температура за сутки неоднократно пересекала 
ноль, что привело к падению деревьев и реклам-
ных конструкций. Тем не менее в пресс-службе 
Мострансавто заверяют, что подмосковные авто-
бусы работают в штатном режиме. Электричкам 
пришлось туго: падение деревьев нарушало 
движение на Горьковском и Ярославском направ-
лениях (ответвление на Фрязино). А в аэропортах 
скопились сотни самолетов: график авиарейсов 
был безнадежно сорван.

Из-за непогоды движение осуществляется 
по фактическому расписанию, чтобы избежать 
больших интервалов, были привлечены резерв-
ные автобусы — примерно 5% от автопарков 
филиалов, если возникают сбои в графике, наши 
специалисты оперативно восстанавливают дви-
жение, сообщили в пресс-службе компании.

«Все дорожные службы работают в кругло-
суточном режиме в связи со снегопадом. На 
очистке подмосковных дорог от снега и обработке 
их реагентами задействовано свыше 1,3 тысячи 
единиц спецтехники, из них 350 — комбинирован-
ные дорожные машины (КДМ), также порядка 700 
рабочих расчищают остановки общественного 
транспорта и тротуары. На федеральных трассах 
на борьбу с последствиями снегопада выведено 
350 единиц спецтехники», — сообщил министр 
транспорта и дорожной инфраструктуры региона 
Игорь Тресков.

Разумеется, очистить от снега все дороги 
было в принципе невозможно. В комментариях к 
Instagram ЖКХ Московской области жители жалу-
ются на снежные заносы во дворах — такие, что 
машины приходится бросать на проезжей части 

дорог. А детские коляски начинают буксовать 
сразу же около подъездов. Жалобы поступали 
из Одинцова, Щелкова, Люберец и других на-
селенных пунктов.

Побит рекорд 1915 года
— Мощный циклон балканского проис-

хождения уже пересек российско-украинскую 
границу в районе Брянщины и, смещаясь в 
северо-восточном направлении с очень боль-
шой скоростью — 60 км/час, двинулся в сторону 
столицы, — пояснил «МК» специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений Тишковец. — В 15.00 в 
воскресенье, 4 февраля, он оказался центром 
над Тулой. Из-за этого на Москву обрушиваются 
небывалые (впервые за 146 лет метеонаблюде-
ний в России) снегопады, на дорогах возникают 
снежные заносы. Из-за сильного северного ветра 
с порывами 15–20 метров в секунду спровоциро-
ваны «черные метели» с ухудшением видимости 
до нескольких десятков метров. Соответственно, 
происходит коллапс авиационного и наземного 
транспорта.

По его словам, за воскресенье выпало 
еще 14–16 мм осадков, то есть за все выходные 

— месячная норма снега. Снегопады такой интен-
сивности, по словам специалистов, бывают в цен-
тре России не чаще одного раза в столетие. 

К концу уик-энда 3–4 февраля высота снеж-
ного покрова обещала составить 62 см — это 
выше, чем предыдущий рекорд 1915 года, когда 
в тот же день высота сугробов была 55 см. 

— Однако в эпицентре ненастья — не Москва 
и Московская область, а примыкающие с юга 
регионы. Температура стремительно понижается: 
в воскресенье минус 5–10 градусов, в ночь на 
понедельник минус 10–15, а в начале рабочей 
недели ожидаются заморозки до 18 градусов 
по ночам и 12–13 в дневное время. Снегопад с 
понедельника уменьшится, рекорд пришелся на 
выходные, — добавил Тишковец.

Станислав ЮРЬЕВ,  
Дарья ТЮКОВА, Елена БЕРЕЗИНА.

А КАК У НИХ?
В январе 2016 года Нью-Йорк столкнулся 

со снежной бурей, которую называли худшей в 
истории города как минимум за последнее сто-
летие. В штатах Нью-Йорк, Теннесси, Джорджия, 
Кентукки, Северная Каролина, Нью-Джерси, 
Вирджиния, Западная Вирджиния, Мэриленд, 
Пенсильвания и округе Колумбия было объяв-
лено чрезвычайное положение. Снежная буря 
затронула по меньшей мере 85 млн человек на 
Восточном побережье Соединенных Штатов, 
сотни тысяч человек остались без электричества, 
была нарушена работа транспорта. Не обошлось 
и без жертв — в частности, из США приходили 
сообщения о смерти нескольких пожилых людей, 
умерших во время расчистки снега. Многим 
американцам пришлось браться за лопаты, чтобы 
откопать из заносов свои дома и автомобильные 
выезды. Нью-йоркские власти обращались тогда 
с призывом к жителям покинуть дороги и улицы 
в связи с потенциальной опасностью, которую 
несут снегопад и сильный ветер. Особо в мэрии 
предупредили родителей, чтобы они вниматель-
нее приглядывали за своими детьми. В городе 
было прекращено движение автобусов, пере-
стали ходить специальные автобусы для инва-
лидов. Хотя метро Нью-Йорка работы в целом не 
прерывало, поступали сообщения о серьезных 
перебоях. На улицы Нью-Йорка было выведено 
более 120 эвакуаторов для помощи застрявшим 
в снегу машинам. Было увеличено число ма-
шин «скорой помощи». Многие жители Большого 
Яблока остались недовольны тем, как городскими 
властями была устроена уборка снега. Но власти 
сделали выводы из снежного нашествия. Так, 
мэр Нью-Йорка Билл де Блазио объявил, что в 
исполнительный бюджет на 2017 фискальный 
год будет включено $21 млн для закупки нового 
снегоуборочного оборудования. В частности, 
речь шла о 80 новых снегоочистителях, чтобы 
позволить городскому санитарному управлению 
ограничить количество внешних контракторов, 
которых обычно нанимают для очистки города от 
снежных заносов. Также увеличение единиц сне-
гоуборочной техники должно помочь в расчистке 
сотен маленьких и узких улиц, разбросанных по 
всему городу. Также средства были выделены на 
40 новых погрузчиков для расчистки пешеходных 
переходов и автобусных остановок и еще на 21 
дополнительный ковшовый погрузчик.

Санкции — это серьезно. Их зажим сужает 
каналы поступления в Россию финансовых 
ресурсов и новых технологий, а значит, обе-
дняет наше будущее, готовя нам дальнейшее 
отставание. Компенсировать эти потери ока-
зывается практически невозможно, ни за счет 
поиска альтернативных источников (что уже 
апробировано: надежды на получение капи-
талов в рамках несвязанных кредитов из Ки-
тая, например, с треском провалились), ни за 
счет опоры на собственные силы (чему научил 
опыт СССР). Да и импортозамещающий рост 
сельского хозяйства в последние годы, став 
одним из импульсов положительной динамики 
ВВП, тем не менее не привел к расцвету каче-
ства и конкурентоспособности предлагаемой 
продукции. 

Сейчас все ждут новые американские 
санкции, они на слуху. Но вот что обращает на 
себя внимание: шуму много, а дальнейшего 
зажима пока нет. Заминка. 

Опубликован «Кремлевский доклад», где 
поименованы все ключевые фигуры россий-
ской власти и бизнеса, но с необъявленными 
санкциями. Больше похоже на покер, ставка в 
котором — устойчивость нервной системы тех, 
кому эта игра навязана. Или на хичкоковский 
триллер, который нагнетает напряженное ожи-
дание чего-то неотвратимого и страшного, тот 
самый suspence. Колода же закрытого списка, 
в которой как раз и обещаны имена получивших 
«черную метку» и указание самих санкций, 
своих карт пока не открывает. 

Дальше — больше. Американский Минфин, 
как и ожидалось, опубликовал доклад, посвя-
щенный распространению санкций на инвести-
ции в российские долговые гособлигации. Но 
опять без собственно санкций. Что происходит? 
Саботаж, переосмысление политики санкций 
или технический перерыв?

Стоит прислушаться к ответу, который 
дает Минфин США: санкции по отношению к 
российскому госдолгу могут иметь «негативные 
побочные эффекты для глобальных финансо-
вых рынков и бизнеса». Кому-то из московских 
деятелей, впавших в контрсанкционный раж, 
может показаться, что американцы испугались 
встретить российское противодействие в виде 
отказа от покупки бумаг американского казна-
чейства или их массированной распродажи. 
Но это выстрел «в молоко». Во-первых, новые 
покупатели на американские бумаги без труда 
найдутся. Во-вторых, распродажа приведет к 
падению стоимости российских резервов. 

Ближе к истине гораздо более прозаичный 
ответ: вложения в российский долг выгодны 
крупнейшим американским портфельным ин-
весторам, и Минфин их услышал. Но все не так 
просто, как кажется: дело не в лоббизме, ответ 
Минфина официально подтверждает, что санк-
ции противоречат экономическим интересам, 
и это уже невозможно игнорировать. 

Есть у рассматриваемой заминки и другая 
сторона. За океаном антироссийские санкции 
стали предметом острой политической борьбы. 
Нет, не между русофобами и русофилами (по-
следние в Вашингтоне давно перевелись, хотя 
совсем недавно их миражи мелькали перед 
теми заинтересованными наблюдателями из 
Москвы, которые очень хотели их увидеть), 
а между исполнительной и законодательной 
властями. «Кремлевский доклад», новые фи-
нансовые санкции — все это требования за-
кона, перераспределяющего полномочия в 
санкционной политике по отношению к России 
от Администрации Президента к Конгрессу. 
В августе 2017 года Дональд Трамп был вы-
нужден его подписать, потому что поддержка 
закона и в Конгрессе, и в Сенате была столь 
подавляющей, что вето президента было бы тут 
же с новым скандалом преодолено. Но борьба 
не закончена. 

И ответ Минфина, и конкретный вид «Крем-
левского доклада» можно считать зеркалом 
этой борьбы. Ее промежуточный результат 
похож на «запуск дурочки», как говорил когда-то 
Аркадий Райкин. В том смысле, что требова-
ние закона соблюдено, и даже с перевыпол-
нением, но такое усердие пока окончилось 
безрезультатно.

Есть и другие хорошие новости. Появление 
«Кремлевского доклада» его изготовители хо-
тели приурочить к выборам российского прези-
дента. На самих выборах он, однако, заведомо 
никак не скажется, зато после мартовского 
волеизъявления правительство в соответствии 
с российской Конституцией будет обновле-
но. Возможно, произойдут перестановки и в 
кремлевской администрации. Конечно, при 
распределении портфелей «Кремлевский до-
клад» учитываться не может и не будет. Но 

нестыковки имен и должностей в этом списке 
все равно возникнут. Другими словами, всего 
через пару месяцев он устареет, у изготовите-
лей санкций появится новая работа, и к чему 
она приведет — большой вопрос.

Еще одна хорошая новость. Практически 
одновременно с публикацией «Кремлевского 
доклада», которая, напомню, была заранее 
анонсирована в США, компания-оператор 
проекта «Северный поток-2» объявила о том, 
что получила разрешение на строительство 
в территориальных водах Германии морской 
части этого газопровода. «Данное разреше-
ние — важный этап в комплексном процессе 
получения разрешений этого проекта» — та-
ков комментарий компании-оператора Nord 
Stream 2. И это при том, что уже действующий 
пакет реальных американских санкций адресно 
направлен, в частности, против «Северного 
потока-2».

Конечно, авторы «Кремлевского доклада», 
как и доклада Минфина о российском госдолге 
и санкциях, отдают себе отчет в том, что так про-
сто натянуть нос Конгрессу не удастся. Ставка 
делается на закрытую часть «Кремлевского 
списка», то есть война нервов уже объявлена, 
за ней может последовать новый виток войны 
персональных санкций. Но заминка налицо.

Можно ли ее использовать в интересах 
России? Нужно!

Первый вывод: антироссийские санкции 
разделили американский истеблишмент. И 
борьба по поводу санкций между исполни-
тельной и законодательной ветвями власти 
уже на пользу России. На память приходит 
прогноз-мечта деда Щукаря из шолоховской 
«Поднятой целины»: «Образовалось у советской 
власти два крыла — правое и левое. Так, может, 
она снимется на этих крыльях и улетит от нас к 
едрене фене?» Этот прогноз далеко не сразу, 
но все-таки реализовался применительно к со-
ветской власти, почему ему не реализоваться и 
применительно к американским санкциям? 

Второй вывод. Каким должен быть рос-
сийский ответ? Сейчас как никогда важно не 
размахивать встречными угрозами, которые 
неизбежно ударят и по России, а настаивать 
на возможностях выйти из тупика. В конце 
концов, раз Китай и Индия — наши страте-
гические союзники, то почему бы не только 
ждать поддержки от них, но и чему-нибудь у 
них не поучиться? После событий на площа-
ди Тяньаньмэнь в 1989 году США объявляли 
санкции Китаю, ядерная программа Индии 
тоже приводила ее под санкции. Каким был 
ответ этих стран? Приоритетным стал курс на 
развитие и либерализацию экономики, а не 
ставка на идеологию осажденной крепости. 
Результаты себя оправдали: Китай обладает 
второй по масштабам экономикой мира, а Ин-
дия в этом году, по прогнозам, может обогнать 
Китай по темпам экономического роста. Такой 
опыт и надо использовать России. 

Альтернативный конфронтационный, кон-
трсанкционный курс бесперспективен: ресурсы 
нашей страны несопоставимо уступают ресур-
сам США и Запада в целом. Закрывать на это 
глаза недопустимо. 

Главный ответ на санкции, таким образом, 
— не отказ от чьих-то помидоров, сыров или, 
скажем, от уплаты долгов тем, кто расширит 
антироссийские санкции. Увеличение нега-
тивного багажа — не выход. Сосредоточиться 
надо на достижении позитива в результатах 
экономики и внешней политики. Позитива, 
признаваемого не только московскими ком-
ментаторами, а мировым сообществом. 

Третий вывод. В Вашингтоне много гово-
рили о вмешательстве российских спецслужб 
в американские выборы, что создало почву 
для подготовки новых санкций. В этом смысле 
отсутствие новых санкций полностью соот-
ветствовало бы признанию сколько-нибудь 
заметного российского вмешательства в вы-
боры американского президента. 

18 марта состоятся выборы российского 
президента, к которым приурочен «Кремлев-
ский доклад». Если уж так много связанного с 
санкциями крутится вокруг выборов, почему не 
поставить задачу покончить в новом россий-
ском политическом цикле с санкциями? Без 
активных действий с обеих сторон задачу не 
решить. Значит, до выборов, возможно, стоит 
взять паузу и не поддаваться на провокации. 
С тем, чтобы подготовить новые инициативы, 
способные указать санкциям путь «к едре-
не фене», которыми и начать послевыборный 
новый отсчет. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ДЕД ЩУКАРЬ И САНКЦИИ
«Кремлевский доклад»:  

игра в покер или хичкоковский триллер?

СЕГО ДНЯ
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Николай ВАРДУЛЬ, публицист

ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
« С о х р а н и м  о х о -
ту минимум на сто 
лет» — интервью с 
бывшим президентом 
Баварского отделения 
международного клу-
ба «Сафари» Норбертом 
Ульманом.  

«Оружие»
«Двадцатка» снова в 
охоте — возвращение 
элегантного калибра.
Сперва был карто-
фель — как спортинг 
пришел в Россию.
Скорострельность и 
надежность — почему 
я выбрал полуавтомат 
Браунинга.

«Природа»
Богдарня — один день 
на парфосной охоте.
Корни и ветви — под-
линная история русской 

подсадной утки.
Трофей в тороках — 
подготовка охотничьей 
лошади.

«Трофеи»
В горах Кавказа — за 
дагестанским туром в 
Азербайджан.
Широка страна моя 
родная... — охотничьи 
традиции в России.
Как одолеть серого 
хищника — из опыта 
волчатника.
По следам пещерно-
го медведя — охота в 
Восточном Саяне.

«Рыбалка»
Сумеречный ежик — 
секреты ловли зимнего 
ерша.
Близ острова Самуи 
— рыболовные трофеи 
Таиланда.

c 1-й стр.

ТАКОГО СНЕГОПАДА 
СТО ЛЕТ НЕ ЗНАЛИ 
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На реализацию проекта ушло всего 13 ме-
сяцев. НК «Роснефть» осуществила его в со-
трудничестве с Международным медицинским 
центром «СОГАЗ».

— Краснодарский край — одна из ключевых 
для «Роснефти» территорий. Здесь работают 14 
тысяч наших сотрудников, а с семьями — более 
40 тысяч человек, и мы несем ответственность 
за социальное развитие региона, — сказал глава 
«Роснефти» Игорь Сечин. По его словам, в новом 
медицинском центре необходимое лечение смо-
гут получать и сотрудники компании, и жители 
Краснодарского края. 

Как отметила Вероника Скворцова, меди-
цинский центр создан как цифровая клиника. Все 
здесь, от контроля климата до операционных и 
реанимации, является единой информационной 
медицинской системой, которая подключена к 
телемедицине. То есть в любое время в режиме 
онлайн к операции, проводимой в клинике в 
Геленджике, по видеосвязи смогут подключать-
ся врачи из федеральных или международных 
клиник. Оборудование позволяет одновременно 
работать в одной операционной нескольким 
бригадам хирургов, проводить сложнейшие ис-
следования или консилиумы в реальном времени, 
не прерывая операцию.

— Центр должен принять первых больных 
уже в понедельник — 5 февраля. Он востре-
бован как для Краснодарского края, так и для 
всей страны, а также для людей, которые ра-
ботают в ведущих энергетических компаниях и 
корпорациях. Услуги пока будут оказываться по 
системе ДМС, также в сегменте высокотехно-
логичной медицины по перечню услуг. И я хочу 
поблагодарить компанию «Роснефть» за то, что 
был приложен не только ресурс, но и интеллект 
самый современный, чтобы такую клинику соз-
дать, — подчеркнула Скворцова.

В свою очередь глава Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев отметил, что в настоящий 
момент прорабатываются механизмы, чтобы 
услуги клиники стали доступны и по системе 
обязательного медицинского страхования. Это 

сделает высокотехнологичную медицину до-
ступной абсолютно всем жителям региона и, 
конечно, всем отдыхающим на Черноморском 
побережье.

Многофункциональный медицинский центр 
в Геленджике уникален еще и тем, что в нем со-
брано все имеющееся на сегодня передовое обо-
рудование для оказания высокотехнологичной 
медицинской помощи и диагностики. Например, 
здесь установлен первый в России аппарат для 
глубинного изучения артерий и вен (ангиограф 
ArtisOne), есть магнитно-резонансный томограф 
экспертного класса ManetonAera, компьютерный 
томограф PhilipsIngenuity Elite, биохимический 
анализатор Architesct 8000 и иммунохимический 
анализатор Architesct 2000.

Хирургическое отделение медцентра спо-
собно выполнить любые плановые и экстренные 
оперативные вмешательства, что особенно важно 
— малотравматичными методами с минималь-
ными сроками госпитализации.

Блок рентген-эндоваскулярной хирургии по-
зволяет выполнить весь спектр внутрисосудистых 
вмешательств под местной анестезией в точке 
пункции — такой вид лечения подходит людям 
с тяжелыми сопутствующими заболеваниями, 
при которых традиционное хирургическое вме-
шательство невозможно.

Блок анестезиологии и реанимации рас-
полагает противошоковыми палатами для 
оказания экстренной медицинской помощи, в 
том числе после инсульта, инфаркта, острой 
сердечной недостаточности, отека легких, раз-
личных внутренних кровотечений и так далее. 
Здесь также проводятся такие диагностические 
вмешательства, как биопсия, бронхоскопия, 
колоноскопия.

Есть в клинике стационар, который рабо-
тает в режиме 24/7, и поликлиника, способная 
принимать 334 посетителя в смену. Строится 
вертолетная площадка для экстренной транс-
портировки пациентов.

Направления лечения — кардиология и не-
врология, гинекология, гастроэнтероскопия, 
травматология и ортопедия, оториноларинголо-
гия, офтальмология, урология, стоматология.

— В нашем отделении аппараты УЗИ 
экспертного класса, есть лазерная хирургия, 
радиоволновая. Есть амбулаторное лечение, 

обследование, ведение беременности, но без 
родильного дома. Все виды оперативной помощи 
в стационаре — плановые, экстренные. Но только 
без онкологии, — рассказала заведующая гине-
кологическим отделением Елена Иванова.

Главным врачом многофункционального 
медицинского центра в Геленджике стал Антон 
Щербинин, врач-нейрохирург высшей категории 
со стажем работы более 20 лет. Последние пять 
лет он работал в ФГБУ «НМИЦ им. В.А. Алмазо-
ва» Минздрава России. Антон Владимирович 
является кандидатом медицинских наук, владеет 
уникальными методиками микрохирургического 
лечения опухолей, аневризм сосудов головного 
мозга, хирургии болевых симптомов, хирур-
гической реваскаляризации головного мозга 
при острой и хронической ишемии последствия 
инсультов.

Еще один именитый доктор, Евгений Тока-
ренко, возглавил хирургическое отделение кли-
ники. Евгений Владимирович является врачом-
хирургом высшей категории с десятилетним 
опытом работы в Краевой клинической больнице 
г. Краснодара. Он в совершенстве владеет лапа-
роскопическими хирургическими технологиями 
в экстренной и плановой хирургии, провел более 
трех тысяч сложнейших операций.

Эндоваскулярные вмешательства в клини-
ке будут осуществляться опытнейшим талант-
ливым кардиохирургом, стоявшим у истоков 
эндоваскулярной хирургии в России, Артемом 
Маркасьяном. Артем Владимирович блестяще 
выполняет операции при сложных поражениях 
коронарных артерий, сосудов головного мозга, 
артериях нижних конечностей.

В целом, критерии отбора сотрудников для 
центра очень жесткие. Каждый соискатель про-
ходит три этапа собеседования, а потом еще и 
обучение стандартам работы. Специалистов 
ищут по всей России. Для них, кстати, построен 
комфортабельный жилой дом на 40 квартир со 
всей необходимой инфраструктурой для жизни 
и отдыха, вплоть до спортивного зала.

Строительство медицинского центра в Ге-
ленджике, объектов социальной инфраструктуры, 
приобретение медицинского оборудования обо-
шлись НК «Роснефть» в 5 млрд рублей. Для го-
скомпании на данном этапе этот социальный про-
ект самый значимый, но далеко не единственный. 

«Роснефть» вкладывается в социально значимые 
и инфраструктурные проекты практически во 
всех регионах присутствия.

Так, в 2017 году в Республике Башкортостан 
в селе Верхнеяркеево благодаря средствам ком-
пании была сдана в эксплуатацию поликлиника, 
в Оренбургской области приобретено оборудо-
вание для областной клинической больницы. В 
Красноярском крае компания выделила средства 
на приобретение современного оборудования для 
краевой клинической больницы, в Игарке отре-
монтировала хирургическое отделение и закупила 
новое оборудование для местной больницы.

Сфера образования также не остается без 
внимания компании «Роснефть». В Ингушетии 
выделены средства на строительство в селе Эка-
жево детского сада на 240 мест и в Сунженском 
районе школы на 540 мест, в Нижневартовске 
профинансировано строительство школы на 
825 мест. В Чечне благодаря помощи «Роснеф-
ти» создан образовательный центр среднего 
профессионального образования при Грознен-
ском государственном нефтяном техническом 
университете.

Строятся спортивные объекты. В Нефтею-
ганске «Роснефть» финансировала строительство 
крытого ледового катка, в Ингушетии в городе 
Малгобек — спорткомплекса с бассейном, в Но-
вокуйбышевске и городе Туймазы (Республика 
Башкортостан) — строительство ледовых арен.

 Сегодня многие говорят о том, что бизнес 
должен быть социально ориентирован: должен 
строить детские сады и школы, поликлиники, 
вкладывать средства в развитие инженерной ин-
фраструктуры. Так вот пока одни говорят, другие 
делают, реализуют конкретные, вполне осязае-
мые проекты. Такие — как многофункциональный 
медицинский центр в Геленджике.

В завершение хочется отметить, что постро-
енная в Геленджике клиника ничем не уступает 
статусным европейским медицинским центрам 
— ни по уровню технического оснащения, ни по 
уровню подготовки медицинского персонала. А 
значит, довольно скоро со всех уголков России и, 
более чем вероятно, зарубежья на один из лучших 
российских курортов устремятся не только за от-
личным отдыхом, но и для того, чтобы получить 
медицинскую помощь высочайшего уровня.

Галина ТИТАРЕНКО.

СОБЫТИЕ
Старт его работе дали главный исполни-
тельный директор ПАО «НК «Роснефть» 
Игорь Сечин, министр здравоохранения 
РФ Вероника Скворцова и губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кон-
дратьев. В торжественной церемонии 
также приняли участие председатель 
правления АО «Согаз» Антон Устинов, 
генеральный директор международного 
медицинского центра «СОГАЗ» Владис-
лав Баранов и генеральный директор 
компании ENKA Тара Мехмет.

2 февраля 2018 года состоялось торжественное открытие высокотехнологичного 
многопрофильного медицинского центра в городе Геленджик

В ГЕЛЕНДЖИКЕ НАЧАЛ РАБОТУ УНИКАЛЬНЫЙ 
МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР, ПОСТРОЕННЫЙ НК «РОСНЕФТЬ»



Копеечка к копеечке — рубль набега-
ет, говорят в народе. И порой набегает 
столько монет, что приходится их по-
просту хранить в трехлитровых банках. 
Поскольку в другие банки — те, кото-
рые финансовые учреждения, — их не 
больно-то и принимают. Хотя, казалось 
бы, вполне достойное платежное сред-
ство: на территории России их никто не 
запрещал, из оборота не выводил. Од-
нако, как показывает практика, прини-
мают залежи мелочи далеко не во всех 
кредитных организациях, не говоря уж 
о магазинах, где мелочь вовсе не счита-
ют за деньги. В том, как и где можно об-
менять копейки на купюры, разбирался 
«МК».

Несите в аптеку!
Пожалуй, в любом российском доме найдет-

ся копилка, где вся семья хранит неиспользован-
ные монеты. Причем коллекционируют граждане 
железные деньги чаще всего не по собственному 
желанию: мелочь сама собой оседает в кошельках 
и карманах. Не думала становиться нумизматом 
и москвичка Надежда Синицына. Монет 
советского и перестроечного периода 
накопилась целая банка. Правда, никакой 
финансовой нагрузки они больше не несут: 
привет из прошлого, повод для ностальгии 
— вот и вся ценность. Впрочем, совре-
менной мелочи в семье Синицыных тоже 
предостаточно. «Дети-подростки собирают. 
Для них это такой способ иметь какие-то 
карманные деньги. Они могут совершенно 
спокойно пойти с банкой мелочи в магазин 
и нервировать всех покупателей, стоящих 
в очереди после них. Сама бы я на такое не 
решилась», — говорит Надежда.

Взрослым такая непосредственность 
не присуща. К тому же в магазинах, мягко 
говоря, не всегда охотно берут мелочь. «Я 
недавно попыталась наскрести нужную сумму 
монетами номиналом в 10 копеек и распла-
титься в магазине. Но продавец с недовольным 
выражением лица буквально швырнула мне их 
назад», — жалуется на просторах Интернета 
Анна Петрова. 

Как показывает практика, сейчас особая 
проблема — сдать куда-то самые мелкие монеты 
по 10 и 5 копеек. И это несмотря на то, что они 
считаются законным средством наличного плате-
жа. «МК» решил провести эксперимент: поискать, 
где же мелочь принимают к расчету?

Первая точка — сетевой магазин. Там кассир-
ша замахала руками, лишь только увидев, что я 
достаю из кошелька мелочь: «Не надо, я вам и так 
сдачи дам!» Следующая попытка — киоск печати. 
Рассчитываюсь за выбранную газету (21 руб.) 
горкой мелких монет. Киоскерша, надо отдать 
ей должное, сначала начинает честно считать 
мелочь. Но надолго ее энтузиазма не хватило, и в 
конечном итоге она сдается. «Где вот вы их берете, 
где?! Накопились, несите их в аптеку. Там мелочь 
всегда нужна», — возмущается женщина. 

И правда, почему бы не отправиться в аптеку? 
Заглядываю в ближайшую, и — о, радость! — мне 
действительно удалось избавиться от звенящих в 

кармане монет. 
Однако похудел наш кошелек 

ненамного. «Раньше копейки были всегда нуж-
ны. А сейчас люди все чаще расплачиваются 
банковскими картами, поэтому потребность в 
них отпала», — рассказала «МК» фармацевт 
Елена Антонова.

Как поясняет ведущий аналитик ГК Tele-
Trade Марк Гойхман, в России пусть медленно, 
но все же уменьшается доля наличных в расчетах. 
За последние годы она сократилась с 75% до 
68%. В результате железные деньги стали про-
сто лежать мертвым грузом в кошельках наших 
граждан. По данным ЦБ, сейчас в стране выпу-
щено чрезмерное количество монет: их объем 
приблизительно в полтора раза превышает по-
казатели Евросоюза. «У населения накопились 
большие запасы монет. Сейчас в обращении их 
находится 64 млрд, что составляет около 92% на-
личных денег, но по сумме — лишь 1% от общего 
объема», — продолжает Марк Гойхман. 

Убыточная копейка
Совсем недавно ЦБ в рекомендательной 

форме попросил коммерческие банки начать 
сбор мелочи у населения. Для этого, в част-
ности, в отделениях кредитных организаций 
рекомендовано установить монетоприемни-
ки, позволяющие людям обменять монеты на 
бумажные деньги. Специалисты банков также 
должны проводить работу с клиентами — с тем, 
чтобы они регулярно сдавали накопившуюся 
у них мелочь. Кроме того, следует изменить 
политику обменных операций в пользу клиен-
тов. Напомним, сейчас кредитно-финансовые 
организации за обмен металлических денег 
на банкноты берут комиссию до 10%.

Как поясняют эксперты, потребность 
изъять неходовые монеты назрела уже 
давно. Во-первых, прием железных денег 

у граждан позволит, с одной стороны, вовлечь 
эти деньги в оборот. «Монеты от 50 копеек и ниже 
практически не ходят в обращении, а это значит, 
ощутимая доля денежной массы не участвует в 
обслуживании экономики», — отмечает аналитик 
Forex Optimum Иван Капустянский. 

Во-вторых, таким образом можно будет 
компенсировать расходы на чеканку новых, еще 
востребованных монет. Дело в том, что их вы-
пуск обходится ЦБ в разы больше, чем стоит сам 
номинал денежного знака. Например, стоимость 
выпуска однокопеечной монеты составляет около 
8 копеек, а монеты в 5 копеек — 13. Себестои-
мость монеты сейчас составляет около 36% от 
декларируемого номинала ЦБ. В мире же она 
достигает 15%. Что касается бумажных банкнот, 
то их себестоимость, даже со всеми степенями 
защиты, не превышает 1% от их минимальной 
стоимости. В частности, выпустить 50 рублей 
стоит менее 50 копеек, а 5000 рублей — менее 
5 рублей.

Не случайно почти пять лет назад в ЦБ заяви-
ли о прекращении чеканки монет в 1 и 5 копеек, 
поскольку их производство обходится дороже 
в разы. Однако, как пояснила председатель 
Банка России Эльвира Набиуллина в конце 
2017 года, речь не идет о полном выводе данных 
монет из обращения. «Цены устанавливаются в 
копейках, мы обязаны обеспечивать магазины и 
аптеки сдачей», — заявила Набиуллина.

Более того, согласно законодательству об 
отечественной валюте, рубль состоит из 100 
копеек и должен иметь размен. Поэтому копейки 
по-прежнему останутся в кошельках. Просто их 
количество, по задумке ЦБ, должно несколько 
поубавиться. 

От железной монеты 
до пластиковой банкноты 
По данным регулятора, на 1 января 2018 

года в обращении в России находится более 
65,640 млн монет разного номинала на сумму 
95,7 млрд рублей, а их удельный вес от общей 
суммы наличности составляет всего 1%. «Можно 
предположить, что регулятор ставит перед собой 
целью изъять где-то треть всех находящихся в 
обращении монет — порядка 21,880 млн монет 
разного номинала, а взамен фактически вольет 
ликвидности в экономику на ту же сумму», — по-
лагает Иван Капустянский.

При этом разгона инфляции не случится, 
поскольку эти деньги уже заложены в обороте. 
«Ориентировочно, 21,880 млн монет составляет 
порядка 62 тыс. тонн различных металлов. К ним 
относится латунь, медно-никелевый сплав», — 
продолжает эксперт. Вероятнее всего, Центро-
банк пустит монеты на переплавку. По оценке 
экспертов, в результате он может заработать на 
этом свыше 12 млрд рублей.

Таким образом ЦБ удастся совместить 
приятное с полезным. С одной стороны, будет 
уменьшен избыток монетной наличности, что, в 
свою очередь, ускорит оборачиваемость денег 

за счет замены железных денег купюрами или 
безналичными средствами. С другой — субъекты 
экономической деятельности избавятся от необ-
ходимости инкассировать большой объем мело-
чи, перевозить, пересчитывать, хранить ее. Это, 
безусловно, сэкономит им как человеко-часы, так 
и прямые непроизводственные затраты. К тому же 
прибыль в 12 млрд рублей не будет лишней. 

Однако, как предупреждают эксперты, на-
вряд ли банки охотно будут принимать от насе-
ления залежи монет, поскольку сочтут процесс 
убыточным и отнимающим чересчур много вре-
мени. «Логистика и обслуживание монет требует 
определенных условий, которые оплачивают 
банки. То есть это входит в их расчеты по исполь-
зованию услуг на расчетно-кассовое обслужива-
ние», — поясняет руководитель департамента 
аналитики компании «Аналитика Онлайн» 
Глеб Задоя. 

Поэтому полностью отказаться от мело-
чи пока не представляется возможным. Не ис-
ключено, что ЦБ придется подумать о том, как 
мотивировать кредитные организации на прием 
железных денег. Например, принимать монету 
выше ее номинала, а разницу размещать на ре-
зервном счете банка. 

Тем временем в финансовом мире уже при-
думали альтернативу и монетам, и бумажным 
купюрам — пластиковые денежные знаки, которые 
сейчас используют полсотни стран. Например, 13 
сентября 2016 года в Великобритании начался 
переход на полимерные деньги. Первыми в обо-
рот попали 5 фунтов. А спустя год в Соединенном 
Королевстве будет запущена в оборот еще одна 
пластиковая банкнота — номиналом 10 фунтов 
— с изображением писательницы Джейн Остин. 
Распространены пластиковые купюры также в 
Австралии, Новой Зеландии, во Вьетнаме, Канаде 
и на Мальдивах. 

Срок службы новых купюр в несколько раз 
превышает жизненный цикл тех же бумажных де-
нег и достигает 5 лет. Пластик делает деньги более 
износоустойчивыми, отталкивая воду и грязь, а 
также защищает банкноты от повреждений. «Но 

такое переоборудование потребует приличного 
количества средств, которые отобьются лишь 
через несколько лет. А учитывая дефицитный 
бюджет ближайших трех лет, для российской 
экономики это явно не первостепенная задача», 
— полагает Глеб Задоя.

Тем временем, пока ЦБ только дает реко-
мендации банкам активнее принимать железные 
деньги у населения, в Москве уже появились 
специальные автоматы, куда можно сдать монеты 
всех достоинств — от 1 копейки до 10 рублей. 
Правда, за возможность избавиться от залежей 
придется раскошелиться. Почти 12% от суммы 
машинка забирает себе в качестве комиссии. 

Более того, оставшуюся сумму (88% от сдан-
ной) просто так получить банкнотами на руки 
нельзя. Их можно либо перевести на карту, либо 
положить на счет мобильного телефона. При-
чем сумма не должна быть меньше 1000 рублей. 
Сейчас в столице насчитывается порядка 34 ав-
томатов, принимающих монеты. Чаще всего они 
расположены в крупных торговых центрах. 

Через тернии 
к безналичным расчетам
Между тем, как прогнозируют эксперты, 

не исключено, что после того, как ЦБ удастся 
несколько сократить количество мелочи в обо-
роте, очередь дойдет до купюр. Не случайно 
12 октября 2017 года в обращение поступили 
новые банкноты номиналом 200 и 2000 рублей. 
При этом одновременно с вводом новых банкнот 
будет сокращаться количество купюр в 100 и 1000 
рублей. «Новые купюры печатаются не в допол-
нение к нынешним, а вместо них. То есть объем 
денежной массы останется прежним»,— поясняет 
«МК» первый заместитель директора Инсти-
тута актуальной экономики Иван Антропов. 
Эксперт добавляет, что появление новых купюр 
никак не скажется на инфляции. 

По его словам, здесь скорее стоят вопросы 
удобства расчетов и психологии потребителей. 
Может, кому-то из россиян будет приятнее дер-
жать в руках более крупные купюры, получив 
зарплату. К тому же мелочью, как показал экс-
перимент «МК», рассчитываться затруднительно. 
При этом и безналичные платежи в нашей стране 
пока не так популярны. «Переход на одни только 
безналичные расчеты пока невозможен из-за 
отсутствия требуемой инфраструктуры на тер-
ритории всей страны как для населения, так и для 
юридических лиц», — отмечает Глеб Задоя. 

Появление новых купюр прежде всего влетит 
в копеечку банкам, которым придется изменить 
программное обеспечение банкоматов. К слову, 
сейчас новые банкноты, которые начинают поти-
хоньку попадать в оборот, еще не воспринимают-
ся населением всерьез. В Интернете их продают 
как сувениры в два раза дороже номинала, а 
продавцы в магазинах отказываются принимать, 
опасаясь, что перед ними фальшивка. К тому же и 
банкоматы «выплевывают» незнакомую бумажку. 
Как поясняют эксперты, кредитные организации 
до сих пор не переоборудовали свою технику. 
Поэтому принимают новые купюры по старинке 
— пока только через кассу. 

Ирина БАДМАЕВА. 
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ЧТО ДУМАТЬ? ЗА БУГРОМ

Куда сдать копейки, 
которые не принимают 
в магазинах

НЕ ПО КАРМАНУ

Публикация американской ядерной док-
трины вызвала негативную реакцию в Москве. В 
российском МИДе считают, что эта доктрина не-
сет конфронтационный заряд и антироссийскую 
направленность. Критике документ подвергся 
также со стороны Китая и Ирана.

Еще в середине января в руки журналистов 
Huffington Post попала рассекреченная часть еще 
не опубликованной ядерной доктрины, которая 
содержала пометку «только для служебного 
пользования». Из черновика документа было 
ясно, что американские ядерные силы ждет на-
ращивание и большая модернизация. В нем также 
значилось, что в будущем США сделают акцент 
на ядерных зарядах невысокого радиуса пора-
жения. Нынешнее оружие подобного рода слиш-
ком смертоносно, чтобы сделать возможность 
его применения хоть сколько-нибудь реальной, 
комментирует утечку издание. Сузив радиус 
поражения и мощность зарядов, Соединенные 
Штаты таким образом повысят их сдерживающий 
потенциал. Чем меньше будет потенциальных 
жертв, тем реальней перспектива ограниченного 
применения ядерного оружия в различных кон-
фликтах, а значит, тем больше его боятся. 

Нашей стране в ядерной доктрине США 
уделено особое внимание — Россия якобы 
«ошибочно полагает», что, нанеся удар по США 
первой, она «парализует» их и конфликт окон-
чится в ее пользу: «Данная стратегия призвана 
показать России, что у нее нет преимуществ 
как в неядерных, так и в ядерных вооружениях, 
которые давали бы ей основания ожидать успеха 
от применения агрессии». 

«Последняя ядерная доктрина США нацеле-
на на то, чтобы начать новую гонку вооружений, — 
считает главный научный сотрудник Института 

США и Канады РАН Владимир Васильев. — В 
настоящее время в Америке исчерпал свои ре-
сурсы тот ракетно-ядерный потенциал, который 
остался со времен «холодной войны». Ядерное 
оружие стареет, и это создает опасность тех-
нологических аварий, сбоев в оборудовании. 
Короче говоря, процесс модернизаций сам по 
себе — это нормально. 

Эта программа оценивается примерно в 
триллион долларов и рассчитана на 10 лет. И 
нынешняя модернизация предполагает создание 
совершенно новых носителей, которые будут 
отражать концепцию «первого удара». Она так-
же расценивает возможность потенциального 
размещения систем доставки ядерного оружия 
в космосе. Такую долгосрочную и дорогую стра-
тегию модернизации вооруженных сил можно 
расценить как начало гонки вооружений, потому 
что она фактически ставит другую сторону перед 
необходимостью принятия каких-то мер». 

Эксперт напомнил о планах США «переклю-
читься» на микроядерные заряды с небольшой 
мощностью, чтобы «понизить порог их приме-
нения». «Американские власти хотят донести 
до своих граждан и до остального мира, что 
сегодня война с применением ядерного оружия 
допустима и возможна, а в каких-то случаях даже 
необходима. Потому что иначе возникает вопрос: 
для чего нужны такие колоссальные затраты, 
если о «холодной войне» говорить не приходится. 
Нынешний план модернизации преследует в том 
числе и цель оправдать затраты на нее, идейно 
объяснить, почему она нужна именно сейчас, 
когда ядерного противостояния с Россией или 
Китаем фактически нет», — добавляет Владимир 
Васильев. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Новая ядерная доктрина США призвана «лишить 
Россию преимуществ»

ГОНКА ВООРУЖЕНИЙ 
УЙДЕТ В КОСМОС

МЕЛОЧЬ

В конце прошедшей недели в США была опубликована новая доктрина, которая 
определит развитие американских ядерных вооружений на годы вперед. Еще до 
официального обнародования документа было известно, что разоружаться Соеди-
ненные Штаты не собираются. Напротив, президент Дональд Трамп неоднократно 
говорил о том, что военный бюджет страны необходимо наращивать. Но, несмотря 
на попытки запугать простых американцев угрозой со стороны КНДР и России, в 
нынешних условиях будет сложно убедить население в необходимости огромных 
трат на модернизацию оружия массового поражения, уверен опрошенный «МК» 
эксперт. Однако от новой гонки вооружений мир это все равно не спасет. 

Автоматы, принимающие мелкие 
монеты, не так-то легко отыскать 
даже в крупных городах.

1 февраля в Казани премьерой 
«Набукко» открылся 36-й Шаля-
пинский оперный фестиваль. 
Человек слушает Верди, и мысли 

выходят из-под контроля. Мощь постановки не-
вероятна. Тебя отрывают от земли, уносят вверх, и 
оттуда, с высоты, из космоса видишь гигантскую 
историю. Минувшее проходит пред тобою. Ви-
дишь гибель народов и царств... А когда спектакль 
кончается, когда смолкает долгая стоячая овация, 
то совсем не сразу вспомнишь главную битву на-
ших дней — Олимпиаду и допинг. И эта раздутая 
до неба сегодняшняя проблема приобретает 
натуральный муравьиный масштаб.

Слушаешь Верди и улетаешь! Кто не ис-
пытал этого улёта, тот вряд ли верит, что такое 
бывает. А где его испытаешь? Дома, на кухне, 
жуя и поглядывая в телевизор? То жена о чём-то 
бурчит, то сосед припрётся. Даже в кино, даже 
на хорошем фильме рядом окажется парочка с 
ведром попкорна… 

Только в театре. Конечно, доказать это нельзя 
(так же, как атеисту никто не докажет существо-
вание Бога). Но косвенные данные в наличии. 
Если люди платят кучу денег за билет, за право 
три часа смотреть на сцену, — значит, надеются 
что-то получить. Что? Если опера Верди идёт почти 
двести лет, то сюжет известен, ничего нового не 
узнаешь. «Гамлет» идёт четыреста лет, «Эдип» — 
две с половиной тысячи лет. Сюжеты известны, 
тексты в книгах — читай бесплатно. Значит, идут 
за восторгом. 

Но если человек пойдёт в театр — нет никакой 
гарантии, что он испытает этот восторг. 

Во-первых, есть глухие, их ничем не прой-
мёшь; видят великое, пожимают плечами и повто-
ряют своё тупое «ну и что?». Сложно представить 
себе, что Собакевич испытает восторг, даже если 
его затащат в театр и дадут билет даром. 

Во-вторых, что хуже: по-настоящему удачных 
спектаклей — один из ста, гениальный — один из 
тысячи. Это ужасная арифметика. Она означает, 
что у человека, который всё же пошёл в театр, 
очень мало шансов испытать восторг. Хорошо, 
если получит хотя бы удовольствие. Но ведь полно 
убожества и дряни. Наткнувшись, человек отво-
рачивается навсегда. Он сходил в театр, испытал 
скуку и отвращение, — «больше меня туда не за-
тащите». Он всё понял. Эти приключения описал 
Максим Горький. Наслушавшись восторженных 
рассказов умирающего Сокола о полётах в небо, 
Уж решил испытать эту радость и подпрыгнул. 
В кольцо свернувшись, он прянул в воздух. 
Рождённый ползать — летать не может!..
Забыв об этом, он пал на камни, 
 но не убился, а рассмеялся: 
— Так вот в чём прелесть полётов в небо! 
Там только пусто. Там много света, 
Но нет там пищи и нет опоры живому телу. 
Смешные птицы! Но не обманут 
 теперь уж больше меня их речи! 

Так и с операми. Гениальных мало. Вот и 
ставят Верди уже скоро двести лет. Но ведь и 
Верди не даёт гарантии. Он всего лишь даёт шанс. 
Но любая фальшь, любая случайность может по-
губить впечатление. 

Однако если повезёт — вы запомните этот 
вечер на всю жизнь. Талантливый спектакль 
оправдает все предыдущие неудачи. А что таких 
спектаклей мало — не удивляйтесь. На самом деле 
их даже очень много для нашего грешного мира. 
Футболистов миллион, а Месси один, и Роналдо 
один. И Пеле помнят недаром, ибо такие дарят 
восторг, а большинство — скуку и отвращение. 

Как вы видите мир? На этот детский вопрос 
много ответов. Самый простой: «глазами» или «в 
окно». Но в вопросе есть и более важный смысл: 
как вы понимаете мир? что думаете о нём?

Смотрим на одно и то же, но каждый видит 
своё. На сцене опера Верди, а в зале публика, 
разные люди. Певица слушает совершенно ина-
че, чем ты; ей интересно, взяла ли соперница 
верхнюю ноту. Художник почти не слышит, что 
там поют, он видит костюмы, свет, декорацию... 
А галерный раб (журналист) видит жуткую борьбу 
за трон и жуткую власть идеологии. 

Мы невольно думаем о своём, когда слуша-
ем. Но ведь и Верди, когда писал, думал о своём 
— о своей Италии, о Европе, которая долго при-
ходила в себя после Наполеоновских войн.

В опере Верди царь ассирийцев Набукко со-
шёл с ума и объявил себя богом. Богом для всех 

народов: и для своего, которым он повелевает, и 
для израильского, который он завоевал. 

Слушайте меня! 
Есть только один бог — это ваш царь! 
Кланяйтесь мне до земли! 
Восхваляйте меня, вашего бога!
Он думал, что завоевал навсегда, но, как 

мы знаем, дело кончилось иначе. Точнее: оно 
ещё совсем не кончилось. В смысле: конец света 
ещё не наступил. 

✭✭✭
В СССР не ставили «Набукко». Это очень 

интересно и даже смешно: опера, прославившая 
молодого Верди, первая его опера, которая имела 
бешеный успех в Европе, опера первой половины 
ХIХ века не шла в СССР во второй половине ХХ 
века по идеологическим причинам, к которым, 
возможно, примешивались зоологические. 

Самое знаменитое место в «Набукко» Вер-
ди — хор пленных иудеев. Поскольку дело про-
исходит в Казани, хор пленных иудеев поёт хор 
татар. Неисповедимы пути твои, Господи, как 
бы кто тебя ни называл. С хором и оркестром 
Татарского академического театра оперы и балета 
поют солисты: главные партии исполняют артисты 
из Национальной оперы Украины, один из Бело-
руссии, двое из Мариинки и одна из Красноярска. 
Если бы не солист из Германии, следовало бы 
сказать, что главные партии поют артисты Со-
ветского Союза. 

Автор оперы — Верди (Италия), режис-
сёр Майзель (США), дирижёр Романи (Италия), 
художник Герасименко (Москва). Невольно в 
глаза бросается разница: мир политики и по-
литизированного спорта и — мир искусства. 
Сейчас самые враждующие страны — США, 
Украина, Россия, а на сцене безупречный вы-
сокий союз. 

И потрясающе звучит пророчество первосвя-
щенника в исполнении Сергея Ковнира (Киев): 
Грядущее вижу во тьме...
Ни один камень не напомнит о Вавилоне.

Отдельная благодарность художнику Вик-
тору Герасименко. Костюмы и декорацию вы 
видите на фото, но не видите, как конструкция 
трансформируется во время спектакля… А самый 
впечатляющий момент, когда внезапно с жутким 
грохотом рушится гигантский каменный идол 
жестокого языческого божества, предвещая не-
избежный крах жестокого мира. 

Слушаешь оперу Верди как человек. А потом 
возвращаешься в себя. А кто ты? Винтик. Пусть 
ты винтик не государственной идеологии, не 
воровства из бюджета, не винтик власти, но ты 
винтик суеты. 

Подумай: 60 миллионов в год покидают эту 
суету, исчезают с планеты Земля, в том числе 
успешные, богатые. 60 миллионов в год — столько 
же, сколько погибло за 6 лет Второй 
мировой войны. 

Друг-читатель, что ты 
помнишь про Олимпиаду-
80, если вообще что-то 
помнишь? Только то, что 
Америка её бойкотиро-
вала. Что ты помнишь 
про Олимпиаду-84, 
е с л и п о м н и ш ь 
что-нибудь? Толь-
ко то, что мы её 
бойкотировали. 

Конечно, про-
фессиональный 
музыкант получает 
гораздо больше, чем 
простой зритель. Но 
огорчаться не стоит. Зато 
простого не травмируют 
мелкие погрешности, он их 
не слышит. И зачем ему знать 
про меццо-сопрано и до-диез, когда 
потрясение не требует музыкальной гра-
моты. (Ниже вы прочтёте отзывы двух высочайших 
профессионалов, слушавших премьеру.)

Два дня подряд шла опера «Набукко» — 
премьера, которая открыла ХХХVI Шаляпинский 
фестиваль в Казани. Два дня подряд по тысяче 
зрителей, и ни одного свободного места. Такому 
аншлагу театр, конечно, радуется. Но как по-
думаешь, что остальные 144 миллиона граждан 
России туда не попали и не попадут...

✭✭✭
Владимир ВАСИЛЬЕВ (народный артист 

СССР, один из величайших танцовщиков 
мира). «Среди величественной горы творений 
Джузеппе Верди опера «Набукко» находится в 
самом основании, в предгорье. Она далеко не 
лучшая для меня из созданного им. Спектакли, 
которые я видел в самых разных театрах, никогда 
не потрясали моё воображение. Вдобавок я опа-
сался, что в Казанском театре режиссёр (чтобы 
преодолеть статичность оперы) решит её «осовре-
менить», или что хуже — перевернёт сюжет с ног 
на голову; что-то сократит или добавит в музыке. 
Сделает нечто шокирующее зрителей, которые, 
на мой взгляд, сегодня привыкли ко всему. Слава 
Богу, режиссёр Ефим Майзель очень достойно 
представил либретто, музыку, исполнителей 
и художника. Получился спектакль, в котором 
всё гармонирует друг с другом. Сценическое 
оформление, костюмы и мизансцены образны и 
красочны. Хор — лучшее проявление музыкаль-
ных кусков в этой опере — оказался настоящим 
героем истории. Пожалуй, сегодня хор Казанской 
оперы не уступает хору Большого».

Алексей РЫБНИКОВ (народный артист 
России, композитор). «Хоровые регистры очень 
коварная вещь. Казалось бы, на волосок более 
резкие, чем надо, сопрано, или чуть менее выра-
зительная группа теноров могут нарушить общий 
баланс; и вот уже нет того восторга и мурашек по 
коже, которые так ценят меломаны. В этом смыс-
ле хор Казанского театра почти совершенство. 
Голоса всех групп хора, насыщенные, сочные (я 
уверен, что каждый из артистов хора мог бы быть 
солистом), сливаются в единый идеально сбалан-
сированный инструмент, который во всех нюансах 
от тишайшего пианиссимо в знаменитом хоре «Vai 
pensiero» до мощных кульминационных аккордов 
заставляет слушателей буквально замирать от 
восторга и от ощущения, что соприкасаешься с 
действительно великим искусством.

Удивительная акустика театра даёт 
оркестру возможность звучать пол-

новесными яркими tutti, а в тех 
местах, где партитура «про-

зрачна», каждый инстру-
мент слышен как бы под 

микроскопом. Слышны 
все нюансы испол-
нительских штрихов 
каждого музыканта. 
Музыканты оркестра 
театра играют не про-
сто хорошо, они игра-
ют безупречно. 

Дирижёр Стефа-
но Романи купается в 

музыке своего велико-
го соотечественника. 

Он внутренне пропевает 
вместе с великолепными со-

листами всю оперу; кажется, 
что его безмолвное пение слышат 

все: и хор, и оркестр, и солисты. Имен-
но поэтому спектакль становится единым 

действом, производящим незабываемое, по-
трясающее впечатление на публику». 

Александр МИНКИН

ГИБЕЛЬ ГОСУДАРСТВА
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На заднем плане — 
огромный идол. 
Он разобьется 
вдребезги.

Изгнание предателя.

ka
za

n
-o

Pe
ra

.r
u



“Московский коМсоМолец”    
5 февраля 2018 года 

  стр.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ 5

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Россию возят лицом по лавке в Междуна-
родном олимпийском комитете, представители 
власти бормочут что-то невнятное. Олигархи 
продолжают обирать народ — им не мешают. 
Капиталы утекают за границу, пенсии никак не 
поднимутся хотя бы до прожиточного минимума. 
Народ нищает. Люди ходят на митинги охотнее, 
чем на выборы. Нам не нужны в стране беспо-
рядки, очередная революция. Мы уже знаем, 
что любая революция — это трагедия, причем 
бессмысленная.

Советская Россия по типу режима вернулась 
к царской России. Вместо всевластного царя 
появился генсек. Демократия была полностью 
уничтожена. Современная Россия постепенно 
возвращается в формат Советской России. Только 
не генсек, а президент во главе страны, и у него 
даже больше полномочия, чем у монарха. Разница 
только в том, что изобразили демократию: в Гос-
думе не одна партия, а четыре, но оппозиционные 
партии все равно не имеют никакого влияния.

Так зачем нужны были все эти кровавые ре-
волюции? Они не нужны были раньше — не нужны 
и сейчас. Но чтобы не скатиться в очередной кро-
вавый хаос, страна должна измениться, причем 
срочно. Многие преобразования можно провести 
за достаточно короткое время. 

Так, например, снижения цен на продукты и 
лекарства можно добиться за счет национализа-
ции торговых сетей.

А чтобы вновь открыть школы и больницы, 
которые были закрыты, необходимо обеспечить 
развитие регионов. В России должно быть все 
свое производство, причем в каждом регионе. 
Закупать продукцию даже не за границей, а в 

соседних регионах нужно только тогда, когда у 
себя все уже раскуплено. Мы должны поддержи-
вать собственное производство, развивать его. 
Тогда регионы будут развиваться.

Тарифы на услуги в сфере ЖКХ должны быть 
снижены. Сделать это можно, если убрать так 
называемую «прокладку» в виде управляющих 
компаний, искусственно взвинчивающих цены. 
То же самое и с недвижимостью — у нас непо-
мерные цены на жилье. А ведь эту ситуацию 
можно было бы поменять, просто строить нужно 
не высотки, а малоэтажные дома. ЛДПР говорила 
об этом неоднократно! И не частная фирма, а 
государство должно строить дома, потом напря-
мую продавать жилье людям. Все услуги должны 
предоставляться гражданам без посредников, 
без всяких управляющих компаний, которые 
оттягивают часть денег на себя. Жилье долж-
но быть уже готовое! Пришел в банк, заплатил 
деньги, взял квитанцию — получил ключи. А тут 
получается, что частная фирма стены возведет 
и исчезает. 

Только у нас обманутые дольщики, пайщики. 
И обманутый у нас только простой народ. Чинов-
ники и олигархи миллиарды свои посчитать не 
могут. А у обычных людей хорошо если один счет 
в Сбербанке есть, и там копейки лежат.

Как бороться с бедностью? Где взять деньги? 
У тех самых олигархов! Зарплаты в России не 
должны отличаться более, чем в 10 раз. Скажем, 
минимальная — 20 тысяч, максимальная — 200 
тысяч. Плюс к этому — обязательно ввести про-
грессивную налоговую шкалу.

Кроме того, нам нужно вернуть все деньги 
из-за рубежа, там хранятся огромные суммы. За-
чем? Эти деньги должны быть в нашем бюджете, 
работать на пользу экономике страны. 

Тогда и жизнь станет лучше.
И можно будет приступить к реформам внеш-

ней политики. Чтобы Россия вновь обрела былое 
величие, возвратив мирным путем все ранее 
принадлежавшие ей территории.

В стране давно назрели преобразова-
ния — и в экономике, и во внешней по-
литике, и во внутренней, особенно — в 
социальной сфере. Нынешние власти, 
к сожалению, не спешат исправлять 
ситуацию. И что мы имеем?
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РОССИИ ПРЕДСТОИТ 
СОВЕРШИТЬ МОЩНЫЙ
РЫВОК ВПЕРЕД

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Вовремя музей русского импрессио-
низма развернул выставку портре-
тов жен великих русских художников. 
Оголтелые феминистки всего мира 
скомпрометировали себя настолько, 
что мужская половина человечества 
стала делить прекрасный пол либо на 
законченных идиоток, либо на цинич-
ных стерв. Изображение дамы, кото-
рая публично осуждает харассмент, а 
за углом обнимается с Вайнштейном, 
— тема скорее для карикатуры.

Среди политического и бытового безоб-
разия, дурацких депутаток, митингов и маршей 
— есть чем сердцу успокоиться: гениальные 
картины, книги, музыка. Среди житейского 
болота есть твердая почва. С этой мыслью при-
ходишь в музей русского импрессионизма на-
сладиться блестящими женскими портретами 
Врубеля, Кончаловского, Кустодиева, Репина, 
Серова, Фалька...

А тебе с порога (до показа экспозиции) 
основатель музея бизнесмен Борис Минц объ-
ясняет, почему они сделали эту выставку: это, 
мол, как сериалы, которые смотрят, чтобы под-
глядывать в чужую спальню. 

И тут становится понятно: эпоха извра-
щенных представлений о приличиях если уж 
накрывает, то по максимуму, и не все музеи, к 
сожалению, исключения. 

Из заявления организатора выставки как 
бы следует, что про художника важнее знать 
интимные подробности его жизни, чем его 
творчество. Получается, что важен не мастер, а 
его семейный быт? У настоящего ценителя жи-
вописи это интереса не вызывает. Он смотрит 
на картины, а не на записи актов гражданского 
состояния. 

Полезно вспомнить даосскую легенду, 
рассказывающую случай из интимной жизни 
китайского императора. Старик, выбиравший 
для него лошадей, решил удалиться на покой и 
вместо себя предложил торговца хворостом, 
сказав: «Он не хуже меня разбирается в лоша-
дях». Через некоторое время император послал 
за стариком и сказал: «Ты порекомендовал мне 
какого-то дурака. Он сообщил, что нашел для 
меня гнедую кобылу, а когда лошадь доставили, 
оказалось, что это вороной жеребец. Твой про-
теже даже масть не умеет правильно назвать». 
Старик воскликнул: «Я даже не мог вообразить, 
каких высот достиг твой слуга. Внешнее для 
него не имеет значения. Он смотрит в суть 
вещей, видит то, что важно, и не видит того, 

что не важно». Когда привели коня, оказалось, 
что ему нет равных. 

Но для господина Минца важно, в каких от-
ношениях с художниками состояли их модели. 
Он не без удовольствия перечислил варианты: 
жена, любовница, подруга, муза... Но разве 
это как-то влияет на импульс работы, на ее 
композицию, колорит?.. 

Художник прославился талантом, умом, 
душой; произведениями, а не похождениями. 
Даже в жестком спорте удары ниже пояса за-
прещены. А с мертвыми делай что хочешь. 

Вас интересует Судейкин-художник? Тог-
да зачем вам знать про его любовника, про 
любовников его жены, на которых намекают 

организаторы выставки, в частности в пресс-
релизе. «На выставке представлена приме-
чательная работа художника — «Моя жизнь», 
где изображены две его жены, его любовник 
и, возможно, несколько возлюбленных первой 
супруги».

Если вас интересует интимная жизнь че-
ловека, о котором вы знать не знали, тогда при 
чем тут русская живопись? 

Она, слава богу, отдельно, хотя ее и пы-
таются укутать в разносортные рассказы, из-
влеченные из дневников, переписок, мемуаров 
— в аудиогид, каталог, пояснительные приме-
чания, звуковое дополнение картин. Вот стано-
вишься напротив портрета Василия Шухаева, 

запечатлевшего Веру Шухаеву, или у портрета 
Ольги Кончаловской, начинаешь проникаться 
мощной живописью, а на тебя сверху (колонка 
висит над картинами) льют суетные замечания 
личного характера (воспоминания портрети-
руемых). Это сбивает с толку, обрывает контакт 
с художниками и их произведениями, а они 
из частной коллекции — возможно, простому 
зрителю больше и не удастся их увидеть. При-
чем такие назойливые звуковые комментарии 
звучат только у картин из коллекции банкира 
Петра Авена; возможно, он решил развлечься, 
а может быть, организаторы выставки захотели 
таким образом сделать ему приятное. 

Часто письма художников и их жен потря-
сающе интересны. Там чрезвычайно много о 
русской и мировой живописи, о жизни город-
ской и деревенской, о воспитании, о религии, 
нравах — обо всем на свете. Но что является 
самым интересным с точки зрения «организа-
торов выставки»? Приходите и послушайте.  

Можно возразить, что все это взято из 
открытых источников, из опубликованных пи-
сем... Уважаемый литературный критик Петр 
Виленкин на этот случай заметил: «Письма, за 
немногими исключениями, реже всего бывают 
предназначены автором для будущих публи-
каций, и в этом их отличие не только от все-
возможных статей, заметок, но даже и от иных 
дневников. Письма становятся наследием, но 
не предназначены заранее быть таковым. В них 
всегда слишком много «лишнего» по отношению 
к самому понятию наследия, и прежде всего с 
точки зрения самого художника. Обилие сугубо 
личного, интимного, случайного, специфиче-
ски бытового или просто во всех отношениях 
малозначительного, словом, любого творчески 
нейтрального материала в публикуемом со-
брании писем способно только отдалить от 
нас творческую личность их автора, вместо 
того чтобы ее к нам приблизить (или, вернее, 
чтобы нам к ней приблизиться); способно по-
мешать нам расслышать в них то, что он имеет 
сказать нам еще и сейчас».

Описать танец Нуриева — очень трудно, 
а рассказать про его гомосексуализм — ни 
ума не надо, ни вдохновения, ни приличий 
соблюдать. Жаль, он ушел, и его танец теперь 
увидишь только на видео. Великие художники 
ушли, а их шедевры доступны в оригинале. 
В музее русского импрессионизма действи-
тельно собраны шедевры. Идите, смотрите на 
прекрасные работы и никого не слушайте.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

МУЗЕЙ РУССКОГО ИМПРЕССИОНИЗМА 
СЫГРАЛ НА ПОНИЖЕНИЕ

Портрет жены или любовницы — какая разница?

Давид Бурлюк. «Госпожа Бурлюк в своем саду». 1940-е.
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Проблемы у сына Натальи Цымбаленко на-
чались после того, как мальчик перешел после 
младшей школы в гимназию, где дети делились 
на «крутых» и «некрутых». Петя и еще несколько 
ребят попали в последнюю категорию.

— Проблем с коммуникацией у сына нет, он 
создал свою команду по киберспорту, ходит на 
курсы видеоблогинга. Но вот ответить ребятам, 
которые начали к нему цепляться, Петя не мог. 
Мы с мужем растили сына в любви, он просто 
не был научен тому, как нужно противостоять 
агрессии. А по мнению заводил в нашем классе, 
если ты уходишь от конфликтов, боишься драк и 
разборок, то ты по определению «некрутой». 

Правда, непосредственно к Пете задиры 
цеплялись не так сильно. Могли исковеркать имя 
и обозвать «Педей», могли нарисовать обидную 
фотожабу и опубликовать в общем чате. А вот 
друзьям подростка из числа «некрутых» доста-
валось по полной: им в рюкзаки подкладывали 
бутылки с мочой, в раздевалке стягивали штаны, 
потом фотографировали и выкладывали снимки 
в соцсети. Так продолжалось почти три года. 
Мальчики пробовали обратиться к классному 
руководителю, но, как пишет Наталья, та пусти-
лась в рассуждения из серии «дети не любят сту-
качей», «надо закалять характер», но так ничего 
и не предприняла. 

— В седьмом классе у сына начала сраба-
тывать психосоматика: собираемся в школу — у 
Пети температура. Остаемся дома — темпера-
тура спадает. В общем, я поняла, что дальше так 
продолжаться не может. Наверное, нужно было 
раньше перейти к активным действиям, но в это 
время я была беременна, помимо Пети у меня 
еще два ребенка, — говорит Наталья. — Да и я 
считала, что нужно попробовать другие методы, 
например, мы записали сына в секцию фехто-
вания и рукопашного боя. Это помогло убрать 
страх перед конфликтами. Драться теперь Петр 
не боится. От сына понемногу начали отставать, 
но не до конца. 

Терпение Натальи лопнуло после того, как 
у друга Пети, Миши, один из «крутых» парней 
выманил деньги на вейп, хотя так его и не купил. 
Женщина поняла, что дальше так продолжаться 
не может, объединилась с другими родителями, 
чьих детей унижали, и отправилась на беседу к 
директору. Естественно, прихватив с собой в 
качестве доказательств скрины оскорбительных 
переписок и фотожаб. 

— До этого, естественно, я общалась с ро-
дителями детей-обидчиков. И их реакция меня, 
мягко говоря, шокировала. Я считаю, что в том, 
что дети так себя вели, есть вина их родителей. 
Ведь если я прихожу к взрослым и говорю: «Ваш 
ребенок забрал у моего деньги», нормальная 
реакция мамы — это проверить и разобраться 
в ситуации. Но родственники этих ребят сразу 
же уходили в отрицание: «вы лжете», «мой заяц 
не мог этого сделать». Я показываю скрины. 
Минутная пауза, а затем сакраментальная фра-
за: «Вы все равно ничего не докажете». И это 
все говорится при ребенке. Естественно, дети 
понимают, что родители на их стороне, и про-
должали травлю. 

Не была заинтересована в решении кон-
фликта и учительница. «Когда я попросила 
классную о встрече с директором школы, она 
впала в истерику, стала писать в родительском 
чате, что не справляется с руководством, что 
отказывается от класса...»

Директору о непростой обстановке в седь-
мом классе учительница, естественно, не со-
общила. «Она очень боялась признаться, что 
не справляется с дисциплиной». Поэтому На-
талья сама позвонила в приемную руководителя 
учебного заведения и сообщила о том, что будет 
обращаться в надзорные инстанции. 

«Заявление на двадцати с лишним страни-
цах я отправила по е-мылу на адрес школы, на 
адрес председателя управляющего совета школы 
и отнесла в управу своего района в комиссию 
по делам несовершеннолетних, которую глава 
управы же и возглавляет. Записала номера вхо-
дящих (…) Все это мы проговорили с сыном. Из 
школы он не хотел уходить наотрез из-за своего 
друга Миши...»

— Не боялись, что ваши активные дей-
ствия скажутся на отношении к сыну со сто-
роны учителей? Что его будут еще сильнее 
травить одноклассники?

— Боялась, конечно. Тем более после нашей 
встречи с родителями агрессия «крутых» даже 
усилилась. Они обсуждали, как бы встретить 
парней после школы, показывали Мише записки 
«1000 рублей, или твоя собака умрет». Но школу 
мы решили не пропускать. Я звонила на каждой 
перемене, муж забирал Петю после уроков. А 
еще я пообещала нанять ребятам телохрани-
теля, если угрозы хоть немного станут похожи 
на реальность. 

— Петя изначально был не против, что 
вы вмешаетесь? Не боялся, что его назовут 
маменькиным сынком? 

— Его еще хлеще обзывали. Но страх за 
лучшего друга, над которым издевались еще 
сильнее, пересиливал страх перед теми ярлы-
ками, которые на него могут навесить. 

Наталья говорит, что после вмешатель-
ства директора ситуация начала меняться 
кардинально. 

«В классе провели встречу с инспектором по 
делам несовершеннолетних, отдельно перегово-
рили с родителями учеников, которых я указала 
в коллективном (это важно) заявлении. Деньги 
за вейп в итоге вернули, извинения принесли. 
Ученика, торгующего вейпами, поставили на 
учет. Родители его бормотали: «Мы не знали, 
что вы обидитесь, мы не знали, что за фотожа-
бы можно пойти в суд» (…) Уже в этом году мне 
звонили из управы и сказали, что готовят ответ 
на мое заявление со списком проведенных ме-
роприятий; звонил представитель департамента 
образования узнать, довольна ли я ситуацией в 
классе. Вывод можно сделать только один: травля 
не закончится, пока в нее не вмешаются взрос-
лые, третьи силы. Пока травящие не поймут и не 
выхватят ответственности по полной. Поэтому 
подключайте школу, департамент образования, 
полицию, прокуратуру...»

— Как сейчас у мальчиков строятся об-
щения с одноклассниками? 

— Те лидеры, которые травили парней, они 
притихли, общаются исключительно по учебе. И, 
что немаловажно, делают это корректно.

— Думаете, дети-зачинщики поняли, что 
они неправильно себя вели? Или просто ис-
пугались давления администрации школы, 
родителей, поэтому прекратили буллинг?

— Знаете, парадокс ситуации еще и в том, 
что парни-то эти — обычные дети, которые не 
знают рамок, потому что родители им этих ра-
мок не показали. Например, мальчик, который 
рисовал фотожабы, долго не верил, что за это 
может наступить ответственность. Он говорил, 
что это всего лишь шутка. И только сейчас, когда 
ему объяснили, что даже за один репост картинки 
в Интернете сейчас можно сесть в тюрьму, на-
пример, если она оскорбит чувства верующих, 
он осознал ситуацию. 

— К психологу вы сына не пробовали 
водить?

— Конечно, пробовала. В шестом классе он 
сам сказал, что хочет пойти на прием. Но Петя 
был уверен, что за один раз «доктор научит его 
быть уверенным в себе». Поэтому когда вместо 
конкретных советов психолог попросил его на-
рисовать своих одноклассников, сын очень разо-
чаровался в методе. Больше к психологу он не 
хотел идти. Так что психологическую поддержку 
мы ему сами стараемся обеспечивать. 

Наталья говорит, что не ожидала, что ее 
пост о, казалось бы, извечной теме, на кото-
рую написаны сотни книг и статей, неожиданно 
«выстрелит». 

— Но я понимаю, почему так произошло. Я 
написала инструкцию, как действовать в такой 
ситуации. Такое «пособие» я и сама искала в 
Интернете, но не нашла. Поэтому сейчас я ско-
ординируюсь с юристами, общественниками, 
и мы напишем подробное пособие по противо-
стоянию буллингу.

А оно, пособие это, очень нужно. Ведь да-
леко не все так же решительны, как Наталья. 
Особенно если драма разворачивается не в 
Москве, а в провинции. «МК» собрал несколько 
аналогичных предметов школьного буллинга, 
где конфликт, увы, далеко не исчерпан.

«Терпение лопнуло,  
когда одноклассники сына 
утопили его шапку  
в унитазе...»
Павел с сыном-четвероклассником жи-

вут в небольшом поселке в Крыму. Школа в 

населенном пункте одна, перевести ребенка, 
у которого не складывались отношения с одно-
классниками, было просто некуда. 

— У меня сын — крепкий парень, но за себя 
постоять не может. Мы даже его на кикбоксинг 
записали. Полтора года он туда ходил, наре-
каний от тренера не было. Но давать отпор 
ребятам он так и научился. И это при том, что 
все мальчишки-обидчики ниже моего сына и 
слабее его. 

Насмешки начались, когда Сережа пере-
шел во второй класс. Однажды мальчик зашел 
в кабинет и услышал в свой адрес «фу». «Ни с 
того ни с сего они начали придумывать, что от 
сына неприятно пахнет, — комментирует его 
отец. — Хотя он каждый день моется, одежда 
у него всегда чистая».

В тот раз мальчик ничего не ответил — про-
сто прошел к своей парте и сел. И понеслось. 
Каждый день парня вместо приветствия встре-
чали крики одноклассников: «фу», «вонючка», 
«не стой возле меня». 

— Это все происходило на глазах у 
учительницы? 

— Да. Но она старалась этого не заме-
чать. В плане знаний она хороший педагог, а 
вот на дисциплину в классе тратит минимум 
усилий. 

Павел уверен: унижая его сына, дети хотели 
завоевать авторитет и дружбу среди других 
ребят. 

— У меня друг работает учителем в этой 
школе. Так он однажды видел, как один из обид-
чиков Сережи плакал, что у него нет друзей. 
А с другой девочкой, которая обижала сына, 
никто долго не хотел за одной партой сидеть. 
А после того, как она включилась в травлю, у 
нее появились подружки. 

Переполнил чашу терпения родителей 
Сережи инцидент с шапкой. Одноклассники 
Сережи сперва начали играть его головным 
убором в «собачки», а потом один из них утопил 
шапку в унитазе. Но и этого хулигану показалось 
мало — он вытащил головной убор Сережи из 
толчка, вытер о его куртку и бросил под ноги: 
«На, забирай!»

— Мне об этом инциденте сын не расска-
зал, он вообще нам с женой до последнего 
ничего не говорил. Но выдали одноклассники. И 
я не выдержал — в тот же день пришел в класс, 
начал орать на детей, на учительницу. А та на 
меня смотрит голубыми глазами и говорит: «Что 
вы так переживаете, ничего ведь страшного не 
произошло. Ну постирает Сережа шапку...» 

Под конец беседы на повышенных тонах 
классная руководительница попросила не об-
ращаться к директору, найти общий язык с 
родителями этих парней. 

— Но родные этих парней все пытались 
свести на шутку: мол, что там опять наши ша-
лопаи натворили. Я понял, что диалога не полу-
чится, и пошел к директору. И что меня приятно 
удивило, она не стала прикрывать свое учебное 
заведение и своих педагогов, а посоветовала 
мне тут же обратиться в полицию. И только по-
сле того, как с этим мальчиком и его родителями 
провели профилактическую беседу сотрудники 
отдела по делам несовершеннолетних, они 
позвонили нам и извинились. 

Правда, Сережу родители все же решили 
перевести в другой класс, и на этом тоже насто-
яла директор. Теперь домой мальчик приходит 
в хорошем настроении, учеба выправилась.

— Я не жалею, что начал эти разборки, — 
говорит Павел. — Правда, теперь родители этих 

зачинщиков грозятся подать на меня в суд за то, 
что я пришел в школу и кричал на их детей.

«Распределили дни  
и ходим в школу с Олей, 
как охранники...»
Оля учится в школе маленького городка 

под Рязанью в четвертом классе. Уже вторую 
неделю вместе с девочкой ходят «учиться» и 
ее родители — они следят, чтобы ребенка не 
избивали одноклассники. 

— Оля немного полновата, из-за этого над 
ней и начали смеяться. А так как за себя девочка 
постоять не может, в себе крайне не уверена, 
оскорбления быстро переросли в побои. Сей-
час Оля частенько приходит домой из школы 
с синяками, — рассказал «МК» дядя девочки 
Евгений. — Нет, бьют ее не сильно, к врачам 
мы ни разу не обращались. Но племянница из-
за этого жутко переживает. Беседа с классной 
руководительницей результатов не дала. Та 
честно призналась, что «учителя сейчас лишены 
воспитательных функций, оказывают только 
образовательные услуги», а потому перевос-
питывать этих хулиганов она не будет. 

Недавно на Олю прямо на уроке набро-
сился с кулаками одноклассник. Учительница 
попыталась оттащить задиру и, видимо, слиш-
ком сильно схватила его за руку. В итоге мама 
этого ребенка написала на педагога заявление 
в полицию. После инцидента учительница наот-
рез отказалась вмешиваться в конфликт Оли с 
классом. 

— Она попросила родителей племянницы 
ходить в школу и сидеть на каждом уроке, чтобы 
девочку никто не задирал. Теперь мы всей се-
мьей распределили дни и ходим в школу с Олей. 
Например, на вторник и среду назначены мои 
«дежурства», — говорит Евгений. — Естественно, 
это не выход, но обращаться в правоохранитель-
ные органы, в отдел образования сестра боится. 
Городок маленький, все друг друга знают, потом 
заклюют...

«Один мальчик держит  
в страхе весь класс...»
Но не всегда буллинг — это история про 

одну жертву и нескольких агрессоров. Иногда 
в роли жертвы выступает весь класс, террори-
зирует же детей единственный агрессивный 
ребенок. Такая ситуация сложилась в московской 
школе, где до недавнего времени училась дочь 
Софьи Паскаль. 

— У нас один мальчик держит в страхе весь 
класс. Он срывает уроки, ругается матом. При-
чем послать может не только своих однокласс-
ников, но и учителей. В прошлом году он ударил 
одного мальчика о дверной косяк — ребенок по-
лучил сотрясение мозга. А до этого сорвал с шеи 
другого парня цепочку, да так, что у мальчика 
осталась рваная рана. Хулиган этот из очень-
очень обеспеченной семьи. Одноклассникам он 
заявляет, будто бы папа ему сказал, что он тут 
лучше всех и ему позволено все, — возмущается 
Софья. — А еще у этого парня есть привычка 
утаскивать чужие вещи, например, мобильные 
телефоны, и где-то их прятать. 

Однажды дочь Софьи пришла домой в сле-
зах, сказала, что во время урока физкультуры у 
нее из раздевалки украли телефон. 

— Я пошла в школу, аппарат нашелся в той 
же раздевалке. Но днем его искали всем клас-
сом, одноклассницы дочери звонили на него, 
в том числе в раздевалке. И признаков жизни 
телефон не подавал. Нашелся он чудесным об-
разом после того, как я подняла панику. К со-
жалению, в этом месте нет видеокамер, поэтому 
точно увидеть, кто так пошутил, мы не можем. 
Но с урока физкультуры за плохое поведение 
выгнали как раз этого мальчика.

В общем, терпение лопнуло, Софья и еще 
несколько родительниц отправились сперва к 
завучу, а потом — к директору. 

— Но нам сказали, что на месте его нет. 
Хотя, как я потом выяснила, ровно в этот момент 
директор находился в классе у наших детей и 
просил их не раздувать скандал. Поговорить с 
руководителем учебного заведения лично нам 
так и не дали. Тогда одна из мам сказала: «Если 
с нами не поговорит директор, мы пойдем в 
полицию». Нам ответили, что мы можем жало-
ваться куда хотим. Сказано — сделано. В этот 
же день я написала заявление в департамент 
образования и в прокуратуру.

— А с родителями этого мальчика вы 
пробовали поговорить?

— Бесполезно. По поводу воровства теле-
фона у моей дочери мама мальчика сказала, 
что у них очень обеспеченная семья, ее сыну, 
мол, незачем красть телефоны. Но он ведь их не 
крадет, он их просто ломает или прячет.

— Психолог в школе есть? 
— Самое удивительное, что есть. И к нему 

неоднократно обращалась моя дочь. А он от-
крыто признается, что с мальчиком поговорит, 
но вряд ли это возымеет действие. 

В итоге Софья забрала документы дочери 
из школы. Но вовсе не потому, что не хотела 
продолжать борьбу. Просто после того, как она 
опубликовала в соцсети пост о ситуации в школе, 
ей начали поступать угрозы: с анонимных акка-
унтов присылают предупреждения, где через 
каждое слово — мат, шлют фото с окровавлен-
ными ножами. 

— Мне кажется, эту ситуацию можно было 
бы уладить без скандала. Тем более заявление 
на этого мальчика-хулигана написала не одна 
я, под ним подписались 10 родителей. И мне 
непонятно, почему руководство школы заняло 
такую странную позицию — защищать инте-
ресы одного ребенка, проигнорировав беды 
всего класса?

Психолог:  
«Без вмешательства 
взрослых дети справиться 
с травлей не смогут»
Детский и подростковый психолог, 

психотерапевт Татьяна Крыжановская не 
удивлена, что пост Натальи Цымбаленко вызвал 
такой общественный резонанс. Ведь именно в 
этой конкретной ситуации у родителей хватило 
сил выключить эмоции, планомерно и пошагово 
защитить своего сына, а заодно и других жертв 
школьной травли. 

— Хотя у меня и есть ощущение, что это 
еще не конец истории. Ведь травля не воз-
никает на пустом месте, она всегда там, где 
есть разделение на «крутых» и «чмошников» 
не только у детей, но и среди родителей, да и 
что греха таить, среди учителей тоже. Она там, 
где много скрытого напряжения и нужен козел 
отпущения, на которого и будет сливаться вся 
накопленная агрессия. Такая ситуация может 
даже нести в себе скрытую выгоду — общая 
злоба переносится на одного, двух, и есть ощу-
щение, что все под контролем. Опять же в этом 
конкретном случае как в капле воды отразилась 
общая ситуация нездоровья общества — раз-
деление по типу «альфа» и «омега» («силачи» и 
«слабаки») не только у детей, но и у родителей. 
Педагог, не справляющаяся сама с ситуацией 
и не желающая просить помощи у специали-
стов — авось само как-то рассосется, — и, как 
обычно, «ничего не знающее» руководство. Для 
того чтобы сдвинуть такую махину, необходима 
большая сила духа. Это действительно хороший 
пример защиты достоинства не только ребенка, 
но и семьи.

— А сам ребенок, без вмешательства 
взрослых, может справиться с травлей? 

— Нет, самостоятельно дети справиться с 
ситуацией буллинга не в силах. Поэтому очень 
важно не дать им оказаться в одиночестве в 
такой ситуации, ведь именно невозможность 
разделить с кем-то свое переживание приводит 
к психической травме.

— Может ли помочь переход в другую 
школу, класс? 

— Далеко не всегда это выход, поскольку у 
ребенка не появляется нового опыта решения 
проблемы, победы над обидчиками, остается 
только ощущение бегства. А в старой школе на 
его место приходит новый изгой.

— Как тогда действовать родителям?
— Наталья Цымбаленко показала пример 

очень адекватной реакции на ситуацию. Я счи-
таю, что ее действия — разговаривать с сыном, 
не бросать друга в подобной ситуации, заняться 
спортом, а также последовательное и планомер-
ное взаимодействие с родителями обидчиков и 
школьной администрацией — хороший пример 
для всех. 

— А ребенку как себя вести? Нужно ли 
отвечать на оскорбления или лучше проиг-
норировать? Стоит ли рассказывать о травле 
педагогам? 

— Существует несколько вариантов реак-
ции. Если ты не обращаешь внимания на колко-
сти обидчиков, есть вероятность, что им скоро 
надоест такая реакция и они оставят ребенка 
в покое. Другой вариант — отвечать с юмором, 
каламбурить, это сбивает с толку, игра перестает 
быть интересной для обидчиков, ведь они уже 
выглядят не такими «крутыми». Третий вариант 
— активное сопротивление. Но два последних 
варианта не каждому ребенку подойдут, тут 
требуется внутренняя сила и смелость. Что ка-
сается учителей, их в любом случае необходимо 
поставить в известность и не бояться, что это 
может быть воспринято как «стукачество». Ведь 
на самом деле это самозащита.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

С ОТЛИЧИЕМ
Победить «дедовщину» в школе сегодня возможно 

только с помощью одновременно прокуратуры, 
департамента образования и полиции
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Наталья Цымбаленко. Пост москвички Натальи Цымбаленко 
о том, как она боролась с травлей сына 
в школе «крутыми» одноклассниками, 
взорвал Интернет. Всего за неделю за-
писью поделились десятки тысяч чело-
век, она разошлась на цитаты. А все по-
тому, что женщина пошагово расписала, 
как она смогла победить «дедовщину» в 
школе. Наталья подняла на уши проку-
ратуру, департамент образования, по-
лицию. И пригрозила, случись что, на-
нять сыну телохранителя, а на родителей 
обидчиков подать в суд. 
Но не всегда ситуация разрешается так 
быстро. Мы собрали истории еще трех 
родителей, которые борются с травлей 
детей в школе. В одном из случаев после 
обнародования фактов буллинга маме 
начали приходить анонимки с угрозами. 
В другом родители, чтобы их дочь не при-
ходила из школы с синяками, вынуждены 
каждый день сидеть с ней на уроках. 



— Алексей Юрьевич, как так вышло, что 
защитивший две докторские диссертации, 
делавший успешную карьеру на военной служ-
бе офицер вдруг круто меняет жизненный 
маршрут и занимается делом, считавшимся 
многими известными учеными, академиками 
сомнительным, мягко говоря? 

— В конце 80-х годов к министру обороны 
обратилась с письмом группа экстрасенсов. Они 
уверяли, что могут искать пропавшие корабли, 
устанавливать местонахождение исчезнувших 
людей, диагностировать и лечить. 

Письмо — тогда я служил в управлении воору-
жений — спустилось мне с указанием: разобраться 
и доложить заместителю министра и начальнику 

Генштаба. Им был тогда генерал армии Михаил 
Моисеев. Он меня с интересом выслушал. Среди 
подписавших письмо оказалось несколько ис-
ключительно одаренных экстрасенсов. 

Мой доклад по времени совпал с поступив-
шим в Министерство обороны предложением 
заместителя председателя КГБ генерала Нико-
лая Шама организовать работу с такими людь-
ми, выяснить возможности использования их в 
разведке... 

Так появилась воинская часть с номером 
10 003, напоминавшая нолями суперагента 007 
Джеймса Бонда. 

— Судя по тому, что вы с охотой взялись за 
изучение «исключительно одаренных экстра-
сенсов», вы ощущали себя им подобным? 

— В детстве, до школы, я трижды перенес 
клиническую смерть после неудачно проопери-
рованного аппендицита и болезней. Когда вы-
здоровел, неожиданно почувствовал, что могу 
проникать в мысли других людей. Более того, знал 
об их судьбе, когда и по какой причине они умрут. 
Так, однажды предсказал смерть одного нашего 
хорошего знакомого. Он был у нас дома в гостях, 
и, как только он ушел, я привел в ужас родителей 
фразой, сказанной вслед за закрывшейся за ним 
дверью:

— Жалко, дядя Дима умрет сегодня, до дома 
чуть-чуть не дойдет.

Он действительно умер от сердечного при-
ступа совсем недалеко от подъезда собствен-
ного дома. Родители внушали мне, что читать 
чужие мысли ничуть не лучше, чем подглядывать 
в замочную скважину, что не надо никому пред-
сказывать горе. 

Чувствовал я в себе силу, которая вела по 
жизни. Меня в школе волновал недетский вопрос, 
в чем смысл жизни — моей и всего человечества. 
Читал Платона, изучил его «Космогонию», искал 
ответы в философских трудах. Повлиял на меня 
дед, внушив, что первоисточником всего сущего 
является мысль — она первична, а не материя. 

Но рос в семье военной и по стопам отца по-
ступил в военно-морское училище, стал инженер-
лейтенантом. Служил много лет в секретном ин-
ституте, где придумали крылатые ракеты… 

Нашей в/ч 10 003 первоначально дали штат в 
10 человек (с годами он вырос в пять раз), поме-
щение с правительственной связью, «вертушкой», 
чтобы я мог напрямую обращаться к руководите-
лям страны. 

Первой нашей задачей считался анализ 
работ, проходивших по программе пси-войн в 
США и странах Запада, входящих в НАТО. Другие 
задачи охватывали многие темы, аналогичные 
американским, связанные со сверхчувственным 
восприятием, дальновидением, его изучением и 
применением. 

— Физики института радиотехники и элек-
троники ИРЭ АН СССР, как я помню, назвали 

свою государственную программу «Физиче-
ские поля биологических объектов», видели 
в экстрасенсах людей, отличавшихся сверх-
чувствительностью к теплу, инфракрасному 
излучению и другим известным полям. Как 
называлась ваша программа? Чем она отлича-
лась от той, которой занимались физики? 

— Мы назвали ее «Программой развития 
скрытых сверхвозможностей и способностей че-
ловека». Для этого собрали сотни специалистов 
из силовых структур, студентов, преподавателей, 
врачей, геологов, артистов, даже школьников и 
пенсионеров. И под наблюдением врачей и пси-
хологов превращали их в экстрасенсов. 

— Каким образом происходило такое не-
вероятное преображение, в которое трудно 
поверить? 

— Нам удалось придумать и претворить на 
практике диалог обучаемых с подсознанием. В ре-
зультате такого общения они наделялись необык-
новенными особенностями ума, могли запоминать 
большой объем сведений, оперировать многознач-
ными цифрами и информационными потоками. 
В людях раскрывались творческий потенциал и 
экстрасенсорные возможности. Мы стремились 
развить способности, заложенные в каждом че-
ловеке природой, до феноменального уровня, а 
не просто искать экстрасенсов, хотя они, конечно, 
такими рождаются. Таким методом готовили для 
армии специалистов-операторов, превосходящих 
боевых экстрасенсов противника. 

Когда доложили о своих делах министру обо-
роны маршалу Язову, он не сдержался и сказал: 
«С вами и в черта поверишь. Сгиньте с моих глаз». 
Мы и сгинули, да так успешно, что прошло почти 
десять лет, прежде чем первые туманные слухи о 
нашей работе просочились в прессу. 

— Да, вы так 
засекретились, 
что я о вас ниче-
го не знал, когда 
писал в стол о 
Джуне и Нинель 
Кулагиной, ко-
торых тайно 
изучали в соз-
данной под них 
лаборатории. 

— Я рассу-
ждал так: «Если 
есть спек тр 
феноменов неорди-
нарных способностей, значит, есть механизм их 
последовательного формирования». Чем мы и 
занимались. 

История полна примеров, когда полковод-
цы выигрывали сражения с гораздо меньшими, 
чем у противников, силами. Значит, создав ко-
манду гроссмейстеров, можно выиграть любую 
кампанию… 

— Как отнеслись к вашим идеям в Гене-
ральном штабе? 

— Идеи пришлись ко двору. Начальник Ген-
штаба дал программе зеленый свет и поставил 
нам ряд военно-оперативных задач, в первую 
очередь для экстрасенсорной разведки и защиты 
от такой разведки противника. Возник вопрос 
экстрасенсорного воздействия, то есть психо-
тропного оружия. 

Для слежения за военными силами других 
государств мы подготовили группы офицеров 
в Военно-морском флоте и Военно-воздушных 
силах. Морякам очень важно отслеживать ме-
ста залегания подводных лодок-ракетоносцев. 

Обнаружить их очень трудно, они стараются ничем 
не выдать себя. Наши экстрасенсы после специ-
альной тренировки смогли находить эти лодки 
по карте в реальном времени с очень высокой 
точностью. Мы подготовили для флота несколько 
групп, которые и сегодня там служат. 

В авиации наши ребята с 80–85-процентной 
точностью находили наземные цели как по карте, 
так и на местности во время полетов. В группах 
слежения офицеры-экстрасенсы знали до деталей 
состояние здоровья, личные качества и отношение 
к службе практически каждого члена экипажа 
американских стратегических бомбардировщиков. 
Они могли по фотографиям определять техни-
ческое состояние многих видов боевой техники 
США и степень готовности основных образцов 
вооружения. 

Подготовленные нами офицеры, уходя по 
возрасту в отставку, ярко проявлялись на граж-
данке, начинали, к примеру, диагностировать и 
лечить болезни. 

О нашей работе киностудия Министерства 
обороны сняла несколько документальных филь-
мов для внутреннего пользования. Впоследствии 
их рассекретили и фрагменты из них показали по 
Центральному телевидению. 

— Судя по вашим словам, Алексей Юрье-
вич, то, что считалось редкостью — умение 
запоминать мгновенно текст, перемножать 
в уме многозначные числа, что показывают 
на ТВ чудо-дети, — вы запустили в серийное 
производство, не так ли? 

— Мы набрали группу из старослужащих сол-
дат, которые через полгода демобилизовались. 
Пришли к нам «деды», развязные ребята. Начали 
мы с ними заниматься, и перед увольнением их 
было не узнать. Стихи вдруг начали писать, цветы 
руководительнице проекта дарить, курить броси-
ли, стали в общении мягче…

— Но это все могло произойти под влияни-
ем красоты и обаяния женщины, воспитаться 
обычными педагогическими методами…

— Все так, но после 6 занятий по саморе-
гуляции наши «деды» ходили босыми ногами по 
битому стеклу, раскаленным углям, им втыкали 
в тело иголки — боли они не чувствовали. У них 
развивалась память, скоротечное погружение в 
иностранные языки… К концу службы этих солдат 
невозможно было представить в неуставных отно-

шениях. Это пример того, как 
экстрасенсорика способна 
решать проблему дедовщи-
ны в армии.

— Хождение по бито-
му стеклу и раскаленным 
углям показывают в цир-
ке, это делал на глазах у 
публики Валерий Авдеев, 
о котором я писал. Рас-
скажите о том, что мало 
кто знает. 

— Нас привлекали 
к раскрытию тяжких пре-
ступлений, определению 
личных качеств людей, по-
павших в сферу внимания 
спецслужб, к прогнозам 
политико-экономической и 
сейсмической обстановки. 

Например, известный в 
стране генерал Валерий Очи-
ров, Герой Советского Союза, 
обратился с просьбой помочь 
его родной Калмыкии. Там в 

лихие 90-е годы вышли из подполья криминальные 
авторитеты, воры и бандиты, республику стали 
делить на сферы влияния преступные группировки. 
Такая задача не входила в наши обязанности. 

Но, получив добро начальника Генштаба, 
я отправил в Элисту группу анализа, включив в 
нее операторов-экстрасенсов. За два дня они 
решили задачу: вскрыли основную преступную 
цепь. Из списков подозреваемых и даже из списка 
жителей выделяли особо опасных преступников. 
По карте находили места тайного проживания 
бандитов, их сборищ и хранения оружия. Местные 
чекисты и милиция произвели аресты лидеров 
преступных группировок. Криминальный мир 
республики потерял главарей и рассыпался на 
мелкие осколки, которые подобрали милиция и 
службы безопасности. 

— Вы упомянули про сейсмическую об-
становку, неужели операторы-экстрасенсы 
могли предвидеть землетрясение? 

— Да, решили однажды и такую задачу, ли-
шившую нас покоя. 

Вызывает меня начальник Генштаба и про-
сит проработать сейсмическую обстановку на 
Камчатке. Ему понадобился прогноз в связи с 
предстоявшими военными учениями. Принес 
ему отчет с указаниями, где, когда и какой силы 
произойдет на Камчатке землетрясение. Справка 
попала в руки генерала, отвечавшего за регион, и 
он отправил туда шифровку с требованием принять 
предупредительные меры. 

Шифровка разошлась по частям, но вместо 
превентивных мер люди на местах решили по-
своему и начали массово покидать места, упомя-
нутые в докладе. Началась паника. О ней стало из-
вестно на Старой площади. Все случилось в начале 
1991 года, когда такие действия могли расценить 
как преступление перед партией и народом.

Мне позвонили из аппарата министра обо-
роны и предупредили, что если не произойдет 
землетрясения, то я не только распрощаюсь с Ге-
неральным штабом, но и пойду под суд как паникер 
и безответственный подстрекатель. Обстановку в 
части нагнетали звонки с вопросами и угрозами из 
ЦК, Совета министров, МВД, Академии наук… 

Позвонил мне и генерал, отправивший шиф-
ровку, с сочувствием: «Крепись, Алексей, плохи 
твои дела, хуже не придумаешь!» 

Я понимал: если не случится землетрясения, 
поступят со мной жестко в назидание другим. И 
вот в названный день сижу на службе, домой не 
поехал. Наступила полночь, час ночи, к двум часам 
задремал в кресле, и тут звонит «вертушка». Под-
нимаю трубку и слышу крик генерала: «Все точно, 
Алексей, там грохнуло!» Произошло все так, как 
я предсказал, «трахнуло» в тех районах (ошибка 
была в несколько километров) с предсказанными 
баллами и в названное время. 

— Наверное, после такого успеха вас 
представили к высокой правительственной 
награде? 

— После всего пережитого сверху снова тер-
зать начали, чуть ли не во вредительстве обвиняли. 
«Ты скрываешь от народа метод предсказания 
землетрясений». 

Запомнился другой прогноз, но не сейсмиче-
ский. Мне часто приходилось взаимодействовать 
с генералом Андреем Николаевым, первым заме-
стителем начальника Генштаба. Как-то во время 
наших встреч он с грустью сказал мне: 

— Вот увидите, дни мои в Генштабе 
сочтены. 

— А куда вас посылают? — удивился я.
— Куда пошлют, лучше вы мне скажите. О 

ваших прогнозах все только и говорят.
Через день я вошел к нему в кабинет и пред-

сказал, что его дальнейшая служба будет связана 
с зарубежьем. Он подумал, что пошлют предста-
вительствовать в НАТО. А назначили его руково-
дителем Федеральной погранслужбы. Выходит, 
и этот прогноз оправдался. 

— Всегда ли вашей службе сопутствовал 
успех и понимание окружающих, ведь все, что 
вы рассказываете, относится к тому, о чем по-
ныне многие говорят, что этого не может быть 
никогда, более того, считают лженаукой. 

— Не все, конечно, верили нам. В Звездном 
городке у меня состоялась беседа с командиром 
отряда космонавтов Владимиром Шаталовым. 
Предложил ему использовать экстрасенсорику 
при подготовке летчиков-космонавтов; Шаталов 
прямо заявил, что он во все это не верит, и гово-
рить на эту тему не захотел. Тогда один из моих 
учеников предложил ему: 

— Положите карандаш на ладонь и накло-
ните руку. Карандаш упал на пол в точном соот-
ветствии с законом земного притяжения. Далее 
ученик пристально посмотрел на Шаталова и снова 
говорит: 

— Кладите карандаш и пока не наклоняйте 
ладонь. А теперь опустите!

Карандаш словно прилип к руке. Шаталов 
стряхивает его, как осу, и кричит: «Верю! Верю!» Но 
к отряду космонавтов нас не допустил. Хотя в то же 
время в НПО «Энергия», где делали космические 
корабли под началом генерального конструктора 
академика Валентина Глушко, экстрасенсы были 
в большом почете.

Секретной экстрасенсорикой, подобной 
нашей в Генеральном штабе, занимались в МВД 
под руководством полковника, доктора медицин-
ских наук Вячеслава Звоникова; в Федеральной 
службе охраны — под руководством генерал-
майора Бориса Ратникова, в ФСБ — под началом 
генерал-майора Шама. Он же координировал 
экстрасенсорную разведку в наших силовых 
структурах. 

Лев КОЛОДНЫЙ.
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АРТ-АКЦИЯ

КУЛЬТУРА

За помощью мы обра-
тились к художнице и 
исследователю культур-
ного наследия северных 

стран Лисе Лельковой. А в знаменитой 
«девятке» — детской больнице имени 
Сперанского на Шмитовском проез-
де — с готовностью предоставили нам 
стены для творчества. Захватив краски, 
кисти и книги, мы отправились в одно из 
отделений. 

В Интернете можно найти примеры 
совершенно ошеломляющего оформления 
детских больниц. Аппарат для проведения 
МРТ, выполненный в виде космического 
корабля или аквариума с рыбками, пала-
ты в стилистике сказочных замков, двери 
врачебных кабинетов, оформленные как 
двери в длинном ярком автобусе, и многое 
другое. В столичных лечебных учреждениях 
чаще всего можно встретить нарисованных 
персонажей российских мультфильмов и ска-
зок. Мы решили явить миру более экзотических 
для российских детей героев — муми-троллей 
и их друзей. 

— Очаровательные персонажи финно-
шведской художницы и писательницы Туве Янс-
сон известны и тепло приняты как детьми, так и 
взрослыми во всем мире, — объясняет художница 
Лиса. — Поэтому мыслью я обратилась именно 
к ним. В действительности едва ли найдутся 
сказочные образы добрее, честнее и в целом 
оптимальнее для использования в рамках детской 
больницы, нежели муми-тролли.

Главный врач больницы Анатолий Кор-
сунский предложил нам полную свободу в вы-
боре помещения для творчества. Мы ходили 
по этажам пятого корпуса и думали, на каком 
отделении остановить внимание. Где персона-
жи родом из северных холодных стран будут 
смотреться наиболее уместно? Ответ пришел 
сразу, как только мы оказались в ожоговом 
центре, — муми-тролли должны поселиться 
именно здесь. 

Ожог — тяжелейшая травма, не только фи-
зическая, но и психологическая. Особенно если 
пострадавший совсем малыш (а таких, опро-
кинувших на себя горячий чай или суп, здесь 
предостаточно) и не понимает, почему ему так 
больно. 

Через детский ожоговый центр в год про-
ходит 1200–1300 маленьких пациентов. Тяже-
лых детей часто доставляют на вертолете — на 
территории есть спецплощадка для взлета и 
приземления. Сюда приезжают дети со всей 
России — отделения оснащены всем необхо-
димым медицинским оборудованием, за жизнь 
и здоровье маленьких пациентов борются высо-
коклассные специалисты. Здесь спасали жизнь 
Матвейке, который в трехдневном возрасте по-
лучил ожоги 75% поверхности тела при пожаре 
в Тульском роддоме. Здесь делают сложнейшие 
операции детям-бабочкам — страдающим ред-
ким врожденным заболеванием, при котором 
кожа и слизистые настолько хрупкие, что на них 

постоянно образуются раны. Только что уехали 
домой дети с Чукотки, серьезно пострадавшие 
при сильном пожаре в жилом доме. В ноябре их 
спецбортом доставили в Россию — и вот спустя 
2,5 месяца они выздоровели и смогли вернуться 
домой. 

Выбирая расположение рисунков, мы в пер-
вую очередь руководствовались их соотношением 

с внутренним обустройством отделения. Хо-
телось бы, чтобы персонажи не просто были 
разбросаны по стенам в хаотичном порядке, а 
давали пациентам некоторые подсказки о том, 
что находится рядом. Расчет был таким, чтобы 
муми-тролли и их друзья подбадривали детей 
не только своим милым внешним видом, но и 
действиями, которые они совершают.

Поэтому при входе 
в отделение, в самом начале коридора муми-
тролль ведет за руку Снусмумрика с малышкой 
Мю на шляпе. Это первое, что увидят дети, оказав-
шись на новом месте. Около туалета для девочек 
теперь прихорашивается Фрекен Снорк, а перед 
уборной для мальчиков муми-тролль напоминает 
о важности мытья рук. На пути к кухне на перекус 
устроилось все семейство муми-троллей. Такие 
подсказки помогут детям ориентироваться в про-
странстве, где много одинаковых белых дверей 
с лаконичными табличками. 

— Персонажи Туве Янссон являют собой уто-
пический вариант семьи, где каждый самодоста-
точен и прекрасен, — объясняет Лиса. — Будь то 
уютная муми-мама, авантюрный муми-папа, му-
дрый Снусмумрик, трогательно наивный Снифф, 
храбрая Мю или же любопытный и миролюбивый 
Муми-тролль. Уникальность книг состоит еще и 
в том, что при всех опасностях и грандиозных 
перипетиях сюжетов в них не встречается ни 
одного отрицательного персонажа. Поэтому мы 
решили визуально окружить маленьких пациен-
тов теми, кто не может навредить или напугать, а 
наоборот — рассмешит, приободрит или поможет 
проявить любопытство.

Для детей процесс рождения рисунков пре-
вратился в своеобразную игру. Они пытались по 
очертаниям угадать, кто появится на стене. И 
если с муми-троллями еще справлялись, то дру-
гие персонажи долго оставались неузнанными. 
Иногда удивляли не дети, а родители — в первую 
очередь своей осведомленностью.

— Это что у вас тут, Снифф? — поинтере-
совалась одна из мамочек. И попала в точку 
— Лиса вырисовывала именно его, ранимого и 
милого зверька. 

Больше всего веселья у детей вызвало изо-
бражение Стинки — маленького черного лохма-
того персонажа, имя которого можно перевести 
как «вонючка». Его мы решили поместить перед 
санитарной комнатой. Дети были уже готовы 
держать пари на то, кто окажется ближе к истине, 

угадывая его суть. «Пушистый тролль», «ежик», 
«паук» — малыши терялись в догадках. Кажется, 
Стинки сразил даже уборщицу. «Какой страшен-
ный», — покачала она головой, а потом снисхо-
дительно улыбнулась.

Нашим главным спутником и помощником 
на время процесса стала малышка Парвина. В 
больницу ее привела трагическая случайность: 
взяла папину зажигалку, стала играть, нечаянно 
подожгла волосы… Пламя за секунды охватило 
длиннющие косы, а пока девочка пыталась его 
потушить, волосы упали на лицо. Огонь успел 
серьезно повредить нежную кожу. 

Парвина внимательно выслушивала все под-
робности о героях, появляющихся на стенах, 
фотографировалась с ними на память и рас-
спрашивала обо всем на свете. 

Некоторые рисунки мы расположили совсем 
не там, где бы их ожидали увидеть — например, 
у самого плинтуса или за углом коридора. Таким 
образом, для ребенка больничный коридор пре-
вратился в потенциальное пространство для игры 
и воображения. Маленький рост здесь только 
на руку — взрослые могут и вовсе не заметить 
малышку Мю в 10 сантиметрах от пола, а ре-
бенок не пройдет мимо. И Парвине, и другим 
пациентам регулярно нужно делать процедуры 
разной степени болезненности. Поэтому перед 
процедурным кабинетом Муми-тролль утеши-
тельно обнимает свою подругу Фрекен Снорк. И 
если подобная арт-терапия хоть чуть-чуть сни-
зит стресс от пребывания в больнице — значит, 
дорога к выздоровлению будет гораздо более 
комфортной. 

Выражаем благодарность за помощь и 
содействие в реализации проекта замести-
телю главного врача по хирургии Евгению 
Александровичу Рыжову. А главного врача 
Анатолия Александровича Корсунского еще и 
поздравляем с 60-летним юбилеем! Желаем, 
чтобы число маленьких пациентов сокраща-
лось с каждым годом, а попавшие в стены 
больницы непременно выздоравливали.

Приглашаем художников-волонтеров 
для росписи наружных стен больницы! Если 
вы работаете в больших масштабах, обла-
даете богатой фантазией и готовы сделать 
доброе дело для детей — пишите нам на почту 
mknews@mk.ru

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ШТАБ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Анатолий КОРСУНСКИЙ, 
главный врач ДГКБ №9 
им. Сперанского: 
«Я очень приветствую ху-
дожественное оформление 
помещений больницы. Мы 
считаем, что это абсолютно 
правильный путь. Тем самым 

мы с вами достигаем главного — в детской 
больнице любое действие, любой предмет, 
любой формат должен быть направлен на то, 
чтобы ребенок успокоился и чтобы правильно 
воспринял лечение. То же самое касается и 
родителей. Они должны понять, что пришли 
туда, где им помогут; где работают добрые 
люди, которые будут заниматься их ребенком 
как своим. 

Поэтому мы с удовольствием принимаем 
художников с богатой фантазией и любовью 
к детям, которые готовы разрисовать наши 
стены. К примеру, на первом этаже корпуса №5 
недавно появился великолепный рисунок по мо-
тивам популярных детских сказок и мультфиль-
мов. Дети знакомы с этими произведениями, 
узнают героев. Мы специально оформили таким 
образом именно те помещения, где родители 
беседуют с врачами. Также сюда дети приходят 
на амбулаторный прием. И они сразу видят, 
что их ждут, все приготовлено. Прекрасные 
рисунки у нас в отделении неврологии — дети 
с патологией нервной системы нуждаются в 
особом психологическом климате. 

Также есть рисунки на наружных корпусах. 
К сожалению, они более уязвимы — из-за по-
годных условий. Они блекнут, стираются. А 
ведь есть категории детей, которым разрешено 
выходить на улицу. Они гуляют в дневные часы 
с педагогами, воспитателями и родителями. 
Для них нужно обязательно сделать ориентиры 
в пространстве на территории больницы. Ри-
сунки могли бы стать точками притяжения для 
прогулок и поводом для обсуждения. Весной 
мы хотим оформить пищеблок. Было бы здо-
рово, чтобы там появились рисунки, посвящен-
ные сказкам, которые так или иначе связаны 
с приемом пищи. Та же «скатерть-самобранка». 
Потому что для ребенка, особенно для больного 
ребенка, еда — это тоже испытание.

Важно и то, что дети в больнице с удо-
вольствием принимают участие в появлении 
рисунков. Интересуются, задают художникам 
вопросы: «что это будет?», «кто это?». А все, что 
отвлекает их от проявления болезни, работает 
на выздоровление».

В научных центрах силовых структур нашей страны 
15 лет тайно исследовались экстрасенсы, проявившие 
себя в разведке, на войне в Чечне, в борьбе с 
преступностью. Аналогичная работа двадцать лет велась 
по программе «Звездные войны» в США. Гриф «сов. 
секретно» у нас и у них с этих программ снят. 
Мой собеседник — генерал-лейтенант, доктор 
философских и технических наук Алексей Савин, 
руководивший экспертно-аналитическим управлением 
Генерального штаба. 
Как и последующие беседы в «МК» с его соратниками из 

МВД, КГБ и ФСО, наша беседа интересна и особенно актуальна в связи 
с публичными заявлениями комиссии по лженауке, что экстрасенсы — 
«произведение журналистов».

Чем занималась 
в/ч 10 003

ПРОТИВ 
ЗВЕЗДНЫХ ВРАТ

Литературное сообщество и не потерявшие 
адекватность любители детcкой книги не-
доумевают по поводу заявления уполномо-
ченной по правам ребенка при президенте 
Анны Кузнецовой. Она огласила весьма 
странный список детских произведений, о 
которых ей «стыдно говорить». Упомянутые 
в этом списке писатели в ответ заявляют, 
что им стыдно что-либо говорить о челове-
ке, который, «занимая такую должность, 
позволяет себе такие одиозные выска-
зывания». Они составили открытое пись-
мо, с которым эксклюзивно ознакомился 
корреспондент «МК».

Ежегодно в первую неделю февраля в 
Российской государственной детской библио-
теке проходит одно из знаковых мероприятий 
Недели безопасного Рунета — всероссийская 
видеоконференция по проблемам безопас-
ности детей в Интернете. Все шло в штатном 
режиме... до выступления Анны Кузнецовой, 
которая назвала 16 книг, которые, по ее мнению, 
нельзя рекомендовать детям (в новостях их 
назвали списком неприличных книг).

— Честно сказать, — сказала омбудсмен 
Кузнецова, — некоторое я даже озвучить не 
могу, потому что стыдно говорить, что пишут 
иногда в детских книгах. Самое приличное 
из всех — «Куда скачет петушиная лошадь» и 
сказка про глаз, который упал в унитаз.

«Мы искренне надеемся, что это высту-
пление просто плохо подготовлено кем-то из 
референтов Кузнецовой и не отражает ее от-
ношения к современной детской литературе, — 
пишут в открытом письме писатели, издатели, 
критики и учителя со всей России».

По словам подписавших открытое письмо, 
которое попало в распоряжение «МК», среди 
упомянутых Кузнецовой «16 шедевров» допу-
щены грубейшие ошибки. Так, например, мате-
риалы фольклорной или диалектологической 
экспедиции предназначены не для детского 
чтения, а для филологического и этнографи-
ческого анализа. Странно считать, что если 
некий текст «Бычок-дристунок» и записан ис-
следователями как сказка, то предназначен 
он исключительно для детей. Книгу Савелия 
Низовского и Давида Плаксина «Как царь ушел 
в девочки» нельзя рассматривать в отрыве от 
литературного контекста — от традиции ли-
тературы абсурда, от творческой атмосферы 
ленинградского андеграунда 1990-х. И книга 
Низовского, и стихотворение Игоря Иртеньева 
«Сказ про глаз», написанное в 1991 году, — уже 
история литературы, а не ее современность.

Стихотворение Бориса Шварца «Веселая 
трава», включенное в перечень, очень веселит 
современных читателей: ведь за последние лет 
двадцать это словосочетание воспринимается 
не иначе как эвфемизм наркотического расте-
ния. Однако в 1975 году, когда книга «Веселая 
трава» была опубликована впервые, о таком 
значении никто даже и не думал.

Особый ажиотаж вызвала сказка «Куда 
скачет петушиная лошадь» Светланы Лавро-
вой. Автор рассказала «МК», что «петушиная 
лошадь», которая показалась «неприличной» 
Кузнецовой, — персонаж фольклора народа 
коми. Это дух хаоса, разрухи. Сказка о том, 
что экологическая катастрофа близка, но люди 
могут принять ответственность и спасти мир, 
прогнав страшную петушиную лошадь.

В Федеральном агентстве по печати шут-
ливо жалуются, что за последние сутки на них 
обрушился шквал просьб от детских писателей, 
которые просят включить свои произведения 
в списки запрещенных книг. Эти продвинутые 
литераторы с завистью наблюдают за ростом 
продаж и увеличением запросов в Интернете 
на поиск тех стихов и рассказов, которые были 
упомянуты Анной Кузнецовой.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

НЕПРИЛИЧНАЯ 
ЛИТЕРАТУРА
Писатели подрались 
за право пополнить 
список омбудсмена 
Кузнецовой

Генерал-лейтенант Алексей Савин, 
крайний справа, с группой инструкторов-
экстрасенсов на подводной лодке.

Экстрасенс Елена Климова 
в подводной лодке.

Генерал-лейтенант Алексей Савин.

ПРОТИВ БОЛИ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Вещь, «играющая в прятки» с хозяином. 4. 
Процент, взимаемый банками при учете век-
селей. 10. Косынка байкера или пирата. 11. 
Алкалоид, содержащийся в листьях табака. 
13. Спасатель жизней в бригаде «скорой по-
мощи». 14. Автомат на случай ливня. 15. «Аура» 
острова, где живут «несчастные люди-дикари». 
16. «Кий» в руках учительницы географии. 18. 
Отстаивание своего диплома перед комисси-
ей. 20. Блиц из мультфильма «Зверополис». 
22. Транзистор, который слушают. 23. Вос-
паление слизистой оболочки гортани. 24. 
Нарядный навес над троном. 27. Проделки 
шкоды. 30. Нецивилизованность пещерных 
людей. 32. «Юбилярша» с орлом и решкой. 34. 
Шмыгающий носом юнец, пытающийся учить 
старших. 35. Судно с корпусами-«близнецами». 
36. Крыша над садовыми качелями. 38. Ора-
ва свиристелей, «оккупировавших» рябину. 
39. Рогатый воспитанник Волка в известном 
мультфильме. 40. Желатиновая «пилюлька» с 
рыбьим жиром. 41. Беда, которая не приходит 
одна. 42. Мать, лишенная родительских прав 
из-за любви к бутылке.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Сын Кейт Мидлтон для английской королевы 
Елизаветы II. 2. «Сирена», звучащая из детской 
коляски. 3. Маленькая девочка, которая не де-
лится конфетками и игрушками с лучшими под-
ружками. 5. Гребень на голове панка. 6. Резкое 
обострение гипертонии. 7. Асфальтированная 
дорожка для пешеходов. 8. Руководитель мас-
совых игр и развлечений. 9. Десять минут между 
рейсами автобусов. 10. Весельчак, который за  
словом в карман не лезет. 12. Ложе, на котором 
травмированный футболист покидает поле. 17. 
Должность Петровича в студенческом общежи-
тии из сериала «Универ». 19. Детективная конто-
ра. 20. «Внедорожник» для спутника Земли. 21. 
Место, где свечки ставят и грехи замаливают. 
25. Хозяин телефонного номера. 26. Два билета 
на одно место. 27. Увольнение с государствен-
ной службы. 28. Выдача заработанных денег. 
29. Человек, который вносит раздор в дружный 
коллектив. 31. Баночка из старинной аптеки. 
33. Изюминка речи иностранца. 34. И воблер, 
и удочка для рыбака. 37. «Заголовок» урока в 
конспекте учителя. 38. Хатхи среди персонажей 
«Книги джунглей».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спальня. 4. Смокинг. 10. Штурвал. 11. Вестник. 13. Руно. 14. Поле. 15. 
Субмарина. 16. Нацист. 18. Сирена. 20. Канонир. 22. Пьянство. 23. Настойка. 24. Археолог. 
27. Скафандр. 30. Гримаса. 32. Крошка. 34. Пяльцы. 35. Принцесса. 36. Обет. 38. Лига. 39. 
Туземец. 40. Инсулин. 41. Асфальт. 42. Частота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сторона. 2. Лето. 3. Нерест. 5. Матрас. 6. Клип. 7. Генерал. 8. Фламенко. 
9. Дворянин. 10. Шницель. 12. Кошелек. 17. Солнцепек. 19. Интонация. 20. Каталог. 21. Рас-
сада. 25. Рикошет. 26. Грибница. 27. Сражение. 28. Дельфин. 29. Окрошка. 31. Рыбалка. 33. 
Апрель. 34. Палуба. 37. Туча. 38. Лифт.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Картель. 4. Всадник. 10. Полдник. 11. Регресс. 13. Овен. 14. Клад. 15. 
Инстанция. 16. Обедня. 18. Кнопка. 20. Канцлер. 22. Снадобье. 23. Нумизмат. 24. Молчанка. 
27. Вереница. 30. Торпеда. 32. Облако. 34. Застой. 35. Сказуемое. 36. Жест. 38. Соло. 39. 
Коновал. 40. Инфаркт. 41. Кенгуру. 42. Дантист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коробок. 2. Трон. 3. Лоджия. 5. Сорняк. 6. Диск. 7. Квадрат. 8. Скитание. 9. 
Кринолин. 10. Перегон. 12. Слепота. 17. Неудачник. 19. Наездница. 20. Кабинет. 21. Ремарка. 
25. Отблеск. 26. Аэрозоль. 27. Введение. 28. Цейтнот. 29. Должник. 31. Айболит. 33. Осмотр. 
34. Зевака. 37. Торг. 38. Скит.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Старое Крюково, Зеленоград,  
корпус 900, у м-на «Перекресток»
6 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
7 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Марьина роща»,  
ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Электрозаводская», ул. Семеновская набереж-
ная, д. 3/1, к. 6, у ж/д перехода
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
8 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32-34

9 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
10 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
11 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Партизанская», Измайловское  
шоссе, д. 71, стр. 16, у гост. «Измайлово»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, с. 1
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
12 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Матушкино, Зеленоград,  
корпус 403а, у маг. «Пятерочка»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru
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Приглашаем всех в редакционные пункты «МК» и почтовые отделения Москвы  
и Московской области, где с 1 февраля по 31 марта можно выгодно подписаться  

на издания «МК». В досрочной подписке тариф на доставку и каталожная стоимость  
изданий сохранены на уровне прошлого года.

индекс издания на почте  в пунктах «МК»
Газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю

38686 для индивидуальных подписчиков                     988,96 руб.  800,00 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     808,86 руб.  730,00 руб.

Газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю
55061 для индивидуальных подписчиков                     1128,91 руб. 900,00 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     921,47 руб. 830,00 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков 856,11 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 руб.

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать 
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

ГОСТИ

В среду, 7 февраля, в 15.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» состоится 
онлайн-конференция вице-президента 
и члена бюро исполкома Российского 
футбольного союза, президента Россий-
ской футбольной Премьер-лиги Сергея 
Прядкина. 

2 марта после зимнего перерыва воз-
обновляется чемпионат России по футболу. 
Матчем «Анжи»—«Рубин» стартует 21-й тур 
РФПЛ. Кроме того, у России в этом сезоне 
приличное представительство в Лиге Евро-
пы: в 1/16 финала 13–15 февраля борьбу за 

трофей начнут ЦСКА, «Зенит», «Спартак» и 
«Локомотив». 

Насколько велики шансы наших клубов 
добраться до финала Лиги Европы? Готовы ли 
поля и стадионы к встрече еврогостей и воз-
обновлению чемпионата? В чем будут заклю-
чаться особенности второй части чемпионата в 
связи с тем, что летом мы принимаем главный 
футбольный турнир — чемпионат мира?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Гости «МК» в комментариях к 
анонсу. 

ПЕРВЫЙ ПАС ГОДА — В «МК»

❑ 

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные
консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495)  945-60-02

продаю

❑ календарики, открытки, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ремонт телевизоров 

т. 8-495-764-85-79

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ купирование запоев.   

Круглосуточно.   
Срочный   выезд.  
т.  (495)-995-22-50

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти
экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.
❑ отдых

ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

Заходим в кабинет. Спесивцев усаживается 
в роскошное высокое кресло, похожее трон. На 
столе лежит непонятный агрегат, напоминающий 
фен. Оказалось, что это согнутая в бараний рог 
сковорода. «Все думают, что наши руководители 
субтильные, — поясняет хозяин кабинета. — А 
вот член президентского совета взял да и согнул 
на сцене сковороду». Начинаем мы разговор с 
обсуждения фильма «Смерть Сталина», о котором 
в тот день только и говорили. 

— У меня к Сталину есть свои личные претен-
зии, — говорит Вячеслав Спесивцев. — Мой дед 
был партийным деятелем. Он влюбился в молодую 
женщину, увидев ее еще до революции на ярмарке 
в Воронеже, и украл. Они поженились. А отец этой 
дамы, ставшей впоследствии моей бабушкой, был 
священнослужителем. Пришел 1917 год, и кто-то 
настучал, что у партработника-то жена верующая. 
Деду сказали: «Выбирай: она или партия? Он вы-
брал жену. Вот любовь-то была! И всю семью, а она 
ему нарожала 11 детей, Сталин отправил потом в 
Ханты-Мансийский округ. Моя бабушка заболела 
тифом в вагоне, в котором везли ссыльных, и ее 
выкинули в тайге из поезда, чтобы не заразились 
остальные. К волкам выкинули. Живую! 

— Сгинула навеки?
— Конечно. А потом судьба так повернула, и я 

стал лауреатом премии имени Ленинского комсо-
мола, получал ее вместе с Давидом Тухмановым. 
Получается, что, занимаясь искусством, все мы 
славили Сталина. А он выбросил мою бабушку 
из вагона. Время, в которое мы попали, называ-
ют негативным. Но мне нравится, что моя жизнь 
пришлась на разные периоды в жизни страны. 
Есть с чем сравнить, понять, зачем я родился и 
дожил до 75 лет. Пора подводить итоги, ставить 
черточки. А я этого сделать не могу, потому что 
было положительное и отрицательное в разные 
времена. Театральные деятели всегда задаются 
вопросом: куда дальше идти? Весь мир не задает 
таких вопросов, а мы все ищем на них ответы. Если 
народ в театр ходит, значит, он нужен. 

— А что театр вам дал? 
— Все! Я мечтал создать свой театр и создал. 

Для чего вообще искусство? Мы пришли в этот 
мир, чтобы познать его и уже относительно по-
знания обустроить. Я в пять лет захотел служить 
театру. Не мог без него. Тремя путями познавал 
мир. Первый — научный. Мы должны знать, что H2O 
— это вода, чтобы не выпить вместо нее серной 
кислоты. Второй путь — духовно-философский. 
Бессмертна ли душа, как она развивается? Это 
сложно попробовать, потому редко кто идет этим 
путем. И третий путь — художественное познание. 
Если мы его отметаем и говорим, что нам не нужен 
Пушкин, то превращаемся в котов. У меня есть 
кот. Он знает, где молоко, а где вода. Бога он не 
касается, а может, и касается. Откуда нам знать? 
Но без Пушкина он живет. Мы все чаще превра-
щаемся в котов, отметая третий путь. Но Пушкин 
нам нужен, чтобы оставаться людьми.

Когда мне было пять лет, я жил в бараке в 
Царицыне. За стенкой дядя Сеня бил тетю Нюру, 
хотя она могла ему врезать гораздо серьезнее, по-
тому что он пил, а она была здоровенная женщина. 
А я, сидя на подоконнике, вырезал и клеил кукол 
— Отелло и Дездемону. Я уже знал, кто они такие, 
потому что по телевизору показывали фильм. Дет-
ским умом понимал, что обязательно нужен театр, 
конфликт Отелло и Дездемоны, чтобы дядя Сеня не 
бил тетю Нюру. Я создал и продолжаю создавать 
театр, чтобы у меня за стенкой тетя Нюра была 
ограждена от побоев. Законом это не запретишь, 
хотя начинают принимать меры, защищающие от 
насилия в семье. Кто в итоге вырастет в такого 
дядю Сеню? Наши сегодняшние дети учатся в 
школе, изучают Пушкина, проходят «Горе от ума». 
Но каким образом? «Горе от ума» — пьеса. Читать 
монологи и диалоги девочкам и мальчикам скучно. 
Сегодняшние дети не должны жить скучно, чего-то 
бояться. Это мы всего пугались: вдруг Сталин всю 
семью отправит в Ханты-Мансийск? 

«Когда меня не приняли  
в пионеры, я плакал»
— В вас тоже сидел страх?
— Еще какой. Я боялся, что меня куда-то со-

шлют. От меня отказалось все ЦК, все друзья, 
которые пили на моей кухне водку. Не дай бог, страх 
в вас закрадется и начнет руководить вами. Чем 
хорош Путин? Можно на него что угодно вешать, но 
он открыл церкви, дал человеку возможность пого-
ворить с Богом напрямую. А Сталин и предыдущие 
Брежневы не верили в него. Да, возникла новая 
проблема. Все вдруг стали верующими. Никто 
же нас не слушает, кроме Бога. Никто! Министр 
культуры, что ли? 

— Вы всегда ориентировались на моло-
дых. Какой театр вам ближе — детской радости 
или детской скорби?

— В нем должны быть скорбь и радость, по-
гибель и возрождение, и самое главное — любовь. 
Должен ли я любить человека, написавшего на меня 
донос? Я не мог год устроиться на работу двор-
ником после того, как меня вызвали в ЦК партии 
и сказали: «Вы, оказывается, играете развратные 
сочинения?» Это про «Сто лет одиночества» Марке-
са. Я начал говорить про его Нобелевскую премию 
и услышал в ответ: «Знаем, за что он ее получил. 
Не будете его играть. Но я был веселый и наглый 
и потому ответил: «Буду!» «А тогда вас вообще не 
будет», — сказали мне в ЦК. 

— Что вам говорили, отказывая в работе 
дворника?

— Все занято. Мест нет. Мой первый театр 
носил имя Аркадия Гайдара. Его сын ненавидел 
пионерскую организацию. Он был военным лет-
чиком, а его все время таскали на пионерские 
сборы. И все потому, что его отец написал «Тимура 
и его команду» про него. Когда меня в первый 

раз не приняли в пионеры, я плакал. А уж если в 
комсомол не брали — считай, закончились все 
твои театральные дела. Когда меня в первый раз 
вызвал первый секретарь райкома партии Зайцев, 
а мы тогда заняли первое место на театральном 
фестивале в Дубровнике со спектаклем «Праздник 
непослушания» Сергея Михалкова, я, наивный, 
пришел к нему с «Золотым глобусом». И услышал: 
«Зачем мне твой «Глобус»? Мне нужны пивные для 
рабочего класса». Я ему ответил: «Вы плохо кончи-
те». А плохо кончил не он, а я. Во Дворец пионеров 
меня на пушечный выстрел не подпускали, потому 
что я — Спесивцев.

— Вы ведь и в театр попали не сразу?
— Я поступил в Театральное училище им. 

Щепкина после циркового училища. Когда я при-
шел показываться в театр к Юрию Петровичу Лю-
бимову, он спросил: «Говорят, ты клоун? Будешь у 
меня ставить пантомиму». «Десять дней, которые 
потрясли мир», «Гамлет», «Павшие и живые», «Тар-
тюф» — это все мои пантомимы в Театре на Таганке. 
Но я оттуда ушел. А театр был будь здоров! Я сказал 
Юрию Петровичу: «Ухожу и буду делать свой театр». 
«Ты с ума сошел», — ответил он. А я сделал. У Театра 
на Красной Пресне люди стояли ночами, чтобы в 
него попасть. Тогда было три театра — «Ленком», 
«Таганка» и мой, где по ночам жгли костры, пока 
стояли в очереди за билетами. 

— В какой момент почувствовали, что надо 
быть самостоятельным?

— Тогда и почувствовал. Приносил Любимову 
Камю и Сартра, хотел поставить. А он говорил: 
«Потом, пока поставим пантомиму». Высоцкий 
и Золотухин сказали, что он никогда мне не даст 
такой возможности, потому что это его театр. И 
правильно сделал, что не дал. Я понял, что Вы-
соцкий, Золотухин и другие актеры «Таганки» были 
артистами его театра, а не моего. Мне нужен был 
синтетический актер, знающий свое тело, и я на-
брал детей. С ними можно было начинать актерскую 
систему, которую предполагал Станиславский. Его 
же не читает никто. Не обольщайся.

— Я когда-то всего прочитала.
— Ой, только не говори мне, что все восемь 

томов прочла. Никто их не читает. Станиславский 
— это сборник человеческих чувств и действий, 
которые он потом реализовал во МХАТе. Я год не 
мог устроиться на работу, делать было нечего, 
вот я и прочел все восемь томов. Станиславский 
— гений, давший нам возможность понять, что 
надо делать. Он сказал, что основа театрального 
дела — действие, и нельзя ни в коем случае играть 
чувство. И вдруг я читаю в шестом томе совер-
шенно другое — фразу, определившую будущее 
театра, того, где по линии действия покатится 
паровоз чувств. Сегодняшние дети воспитаны на 
клипах. Ко мне приходят папы и мамы и жалуются 
на то, что не понимают своих детей. Но не надо 
бояться. Они просто другие. У них срабатывает 
клиповое сознание, и Станиславский пришел к 
этому. У меня — восемь студий, где занимают-
ся триста маленьких, триста средних и триста 
старших ребят. 

— Зачем так много?
— Они стучатся. Каждое воскресенье прихо-

дят и говорят: «Дядя Слава, пусти нас заниматься 
в студию». И не потому, что я хороший. Нет! Про-
сто мы бесплатно занимаемся, а сейчас всюду 
надо денежки платить. Вот дети набиваются и 
набиваются. Я всех беру. Кто-то остается, а кто-то 
уходит в лыжную секцию. Мы берем «Горе от ума» 
и разыгрываем. Проехали с этой пьесой весь мир, 
от Пекина до Колумбии. Ничего подобного ты не 
видела. Зрительный зал вместе с нами играет 
Грибоедова. Китайцам, к примеру, понятна фраза: 

«Служить бы рад, прислуживаться тошно», и они 
ее повторяют за нами. Знаешь, какая книга в Китае 
самая популярная?

— «Как закалялась сталь». 
— Правильно. Китай такой скачок в экономике 

совершил! Он скоро будет первой страной мира. 
Они приняли нашу систему веры. 14 февраля мы 
сыграем «Ромео и Джульетту», где Джульеттой 
будет китаянка, а Ромео — француз. Мой сын Сема 
все это придумал — собрать со всего мира Ромео 
и Джульетт по Скайпу. Он репетирует с испанцем, 
казахом, грузином. Каждый будет говорить на 
родном языке. Семен — сегодняшний. Это я — 
старый мох. Четыре Джульетты и четыре Ромео у 
меня были в спектакле, еще тогда, когда первый 
секретарь райкома партии Зайцев запрещал мне 
играть Шекспира. Не смех ли это? А сам и семи 
классов не окончил.

— Мы студентами к вам ходили гуртом, 
правдами и неправдами прорывались на 
спектакли. Айтматовскую «Плаху» смотрели 
в подвале, где пахло супом. 

— Это было в клубе партийных пенсионе-
ров, в ЖЭКе. Мне его дали, и я из него сделал 
театр. Там действительно пахло капустой. А на 
спектакли ходила вся Москва.

Наш разговор прерывается, в кабинет за-
ходит молодой человек.

— Это мой сын Вася, — говорит Спесивцев. 
— Вчера он был в Ярославле, договорился, что 
сыграем там «Молодую гвардию». 

— Но самое главное — грядет юбилей Алек-
сандра Невского, — говорит Василий Спесивцев. 
— Он же родился в Переславле-Залесском, где 
мы и сыграем в День России, 12 июня, спектакль 
на огромной сцене для пяти тысяч человек. 

«Ильинский взял меня  
на курс с условием: 
«Придешь ко мне  
на похороны» 
— Вы от актеров не устаете? 
— Артисты — специфический, сумасшедший 

народ. Но без них нельзя. Когда я стал художествен-
ным руководителем Театра-студия киноактера, ко 
мне пришла Наталья Андрейченко, невероятно 
популярная после «Военно-полевого романа». Она 
несколько раз сказала: «Как я хочу у вас играть!» И 
так несколько раз. «Так играй», — ответил ей. «Я бе-
ременна», — сказала Наташа. Это был настоящий 
спектакль, и он свидетельствует о том, что такое 
артист. В Театре киноактера у меня был спектакль 
«Бесы». Прошел первый акт, и помреж сказала, что 

дальше играть мы не можем. Оказывается, Нонна 
Мордюкова ушла домой. Она считала, что все уже 
сыграла. Рядом с театром жила Татьяна Конюхова, 
игравшая ту же роль во втором составе. Пошли за 
ней, привели. Полный зал на полторы тысячи мест. 
Таня говорит: «Как я буду играть? Нонна же была в 
первом акте?» Я велел ей не поворачиваться в сто-
рону зрителей. Потом известный критик написал, 
что Мордюкова настолько гениальная артистка, что 
во втором акте ни разу не повернулась в зал, но 
как играла! Наутро вызываю Нонну. Она говорит: 
«Я все сыграла. Моя воля такая мощная, что ты как 
режиссер — отдыхай. Я казачка и живу по закону, 
который выбит коммунистами на реке Кубань». 
Но отказалась рассказать, что же это за надпись. 
Когда я побывал на ее родине, а моя жена — тоже 
казачка, специально поехал в станицу, где жила 
Нонна. Там прочел выбитый коммунистами лозунг: 
«Течет вода Кубань-реки, куда велят большевики». 
Только они такое могли придумать.  

В годы советской власти в театре на Таганке 
мы играли спектакль 1 января в 12 дня. Представ-
ляешь, в каком состоянии были артисты? И какие 
тексты произносили: «Мы входим в Мавзолей, 
как в кабине рентгеновский… И Ленин, как рент-
ген, просвечивает нас. Скажите, Ленин, мы такие, 
каких вы ждали?», «Уберите Ленина с денег, он 
для сердца и для знамен». Вознесенский, между 
прочим, «Антимиры». Один артист так запутался 
в тексте, что после спектакля французы написали 
в книге отзывов: спасибо такому-то, что не упал 
на сцене. Вот что такое артисты. Я с ними 60 лет. 
Их надо и жалеть и в строгости держать, потому 
что они — дети. 

— Вы ведь и сами могли стать актером, 
учились у великого Игоря Ильинского. 

— Я случайно к нему попал. Я занимался 
в студии Дворца пионеров, которую прошли 
Наташа Гундарева, Валера Белякович, Ролик 
Быков, Витя Татарский. После десятого класса 
решил поступать в театральное училище им. 
Щепкина при Малом театре. Пришел и про-
читал «О, Волга, колыбель моя», начал плакать. 
Тетенька, которая нас прослушивала, сказала: 
«Мальчик, мы тебя не берем. Иди в инженеры. 
Ты никогда не будешь артистом». Для меня это 
был конец. Как если бы мне подписали смертный 
приговор. Я же, кроме театра, ничего не знал 
и не хотел. С горя пошел в цирковое училище, 
где меня взяли на клоуна. Это тоже артист. На 
третьем курсе позвонил мне Татарский. Он по-
ступил в Щепку, и нужно было сделать этюд 
«Цирк», попросил помочь. Я стал с ним и его 
однокурсниками репетировать. Ильинский это 
увидел и сказал: «Спесивцев, они без тебя экза-
мен не сдадут». Так я пошел на экзамен с ними. 
А потом Ильинский взял меня на свой курс без 
экзаменов, но сказал: «Беру с одним условием: 
придешь ко мне на похороны, наклонишься над 
гробом и скажешь: «Игорь Владимирович, как 
договорились, я пришел». Не забудь текст». Он 
дал мне роль в Малом театре, и я репетировал 
с ним. И сделал то, о чем он просил. 

— Как это объяснить? Чудачеством? 
— Он был невероятно экстравагантным чело-

веком. Только теперь я понимаю, что приходить на 
похороны — не такая простая вещь. Драматургия 
твоих мыслей ведь какова? Его же уже нет, то чего 
идти? Сейчас уходят мои любимые люди, сопро-
вождавшие меня всю жизнь, — Миша Задорнов, 
Юра Тараторкин... Уже стали ученики уходить. Это 
все непросто. Поэтому Ильинский прямо сказал: 
«Не крути! Придешь или нет?» Мы заточены, как 
карандаши, на бессмертие. Не верим, что умрем 
и от нас ничего не останется. И я тоже. Я уверен, 
что бессмертен. 

— Ильинский разговаривал с вами про 
жизнь?

— Все время. Когда он спрашивал, приду ли к 
нему на похороны, это про что? Ему было около 70, 
когда я к нему поступил. Ильинский был человеком 
внезапности, при этом — Героем Соцтруда. Когда 
мои юные актеры выросли из театра Гайдара, им 
надо было получать образование. Я должен был 
организовать курс в ГИТИСе. А как это сделать? Кто 
я такой? Да, популярный, но этого мало. Попросил 
Ильинского пойти к ректору ГИТИСа — бывшему 
секретарю Фрунзенского райкома партии: «На-
девайте звезду, будете защищать». Мой первый 
спектакль, на который рванула вся Москва, — «Про-
щание с Матерой» по Распутину, произведения 
которого лежали под сукном у советского идеолога 
Зимянина. Он говорил, что пока жив, ничего этого 
не допустит. Пришли мы с Ильинским в ГИТИС, и 
ему в обмен на просьбу предложили учить курс тан-
цоров Васильева и других, у кого не было высшего 
образования. Ильинский на это ответил: «Как же 
я буду их учить, когда у меня самого нет среднего 
образования?» Когда ректор сказал мне, что «Ма-
тера» никому не нужна, поставь веселый спектакль, 
Игорь Владимирович вдруг сказал: «Слав, а Х... то 
г...». Это про ректора. Встал и ушел. Что ему? Он 
был лауреатом Ленинских и Сталинских премий, 
великий актер.

— Что такое «Библия для детей» и «Амни-
стия души»? Стены вашего театра завешаны 
информацией об этом. 

— Дети нуждаются в любви. Я сделал во-
семь спектаклей для них — «Библия для детей» 
— от Адама и Евы до Апокалипсиса. Мы играли 
«Крещение» в храме Христа Спасителя, и полторы 
тысячи детей сидели открыв рты. Они должны 
были насытиться пятью хлебами, отковыривая 
маленькими ручками хлебушек, передавать его 
друг другу. Мы взяли пять крупных буханок, и всем 
хватило. Дети были потрясены. Я сделал 17 уроков 
по классике — от «Горя от ума» и до «Войны мира». 
Меня спрашивают: «Тебе славы мало?» А я отвечаю: 
«Вы же будете руководить театром и дальше? Вам 
зрители нужны? А их надо воспитывать. К вам при-
дут девочки и мальчики, которые ходят сегодня 
ко мне». Я иду в школу, но у нас некоторые дети 
сидят. В 1913 году была одна детская колония, а 
теперь их 60. 15 лет провожу фестиваль «Амнистия 
души», езжу по колониям, чтобы ребята не стали 
рецидивистами. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

6 февраля в Московском молодежном театре под руководством Вячеслава 
Спеcивцева намечается праздничный вечер. Его легендарному художе-
ственному руководителю, на протяжении всей творческой жизни не давав-
шему никому покоя своими бесстрашными идеями, исполняется 75 лет. 

Дядя Слава, Дядя Слава, 
ПУСТИ ИХ В СТУДИЮ

Вячеслав Спесивцев: 
«Мы все чаще 

превращаемся в котов»

С сыном Василием.
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— Справедливости 
ради надо сказать, 
что на процессе по-
мимо меня работа-
ла большая между-
народная команда 
адвокатов: швей-
царские юристы, 
немец и америка-

нец Пол Грин. Основная трудность была, 
во-первых, в значительном объеме мате-
риала, а во-вторых, в доказательной базе. 
Мы должны были поставить под сомнения 
аргументы и доказательства, представ-
ленные МОК, которые, на наш взгляд, 
являлись совершенно недостаточными 
для выводов о нарушении нашими олим-
пийцами тех или иных антидопинговых 
правил. Сейчас оспаривались решения 
т.н. комиссии Освальда, в которых, по 
нашему мнению, придан неоправданно 
большой вес неким «документам», пред-
ставленным Родченковым, а также вы-
водам канадского профессора Ричарда 
Макларена, сделанным на основании ис-
ключительно тех же самых «документов». 
Напротив, нам нужно было представить 
большое количество доказательств со 
своей стороны — и по каждому спор-
тсмену индивидуально, и в рамках общей 
стратегии защиты в целом. Она, помимо 
представления четких и неопровержимых 
доказательств отсутствия нарушений со 
стороны самих спортсменов, предусма-
тривала также предоставление массы 
доказательств отсутствия в России некой 
«государственной системы» употребле-
ния допинга и покрытия подобных фактов. 
Эти утверждения — всего-навсего из-
мышления Родченкова. 

— Насколько его показания юри-
дически состоятельны в принципе?

— Мы считаем, что доказатель-
ства, которые собраны МОК на протя-
жении года (а столько работала комиссия 
Освальда), не являются убедительными. 
Комиссия Освальда посчитала иначе и 
наказала наших олимпийцев за какие-то 
несуществующие нарушения, почему и 
последовало обращение в CAS от всех 
спортсменов, которые были затронуты 
решениями комиссии. Важно и правильно, 
что арбитры старались абстрагироваться 
от того информационного фона, который 
сопровождал процесс. Западные спор-
тсмены и журналисты в соцсетях, на стра-
ницах СМИ требовали крови российских 
спортсменов. Несмотря на это арбитры, 
думаю, смогли дать надлежащую оценку 
представленным с обеих сторон дока-
зательствам. Пока еще полного текста 
решения у нас нет, поэтому сложно ска-
зать, какие аргументы были восприняты 
в большей или меньшей степени. Когда 
мы получим мотивированные решения 

CAS, то внимательно их проанализируем 
и будем двигаться дальше в деле защиты 
прав российских спортсменов.

Надеюсь, решение CAS станет пе-
реломным моментом в оценке так на-
зываемых «документов от Родченкова». 
На информации из них базируются уже 
известный всему миру доклад Макла-
рена и целый ряд дисциплинарных про-
изводств в международных федерациях 
по различным видам спорта, в том числе 
летним: например, Федерация тяжелой 
атлетики России была отстранена от уча-
стия в Олимпийских играх еще в 2016 
году. Признание доклада Макларена 
является основным критерием для вос-
становления в правах РУСАДА и ВФЛА, 
хотя он, что для нас очевидно, обладает 
небольшой доказательной силой. То же 
условие о восстановлении действует и для 
Паралимпийского комитета России, чье 
членство в Международном паралимпий-
ском комитете было приостановлено не 
из-за каких-либо положительных допинг-
проб, а «благодаря» появлению доклада 
Макларена.

Поэтому нам предстоит еще очень 
большая работа в деле защиты россий-
ского спорта.

— Какова была атмосфера процес-
са, заседаний арбитража по отноше-
нию к спортсменам и их адвокатам? 

— Обстановка в CAS всегда была и 
есть дружелюбная и спокойная. Никаких 
сенсаций, которые бывают иногда в судах, 
тут не было: ни драк, ни оскорблений, ни 
криков, ни мордобития (улыбается). Все 
проходило очень уравновешенно и веж-
ливо. По-другому там не бывает.

— Психологического давления 
не было?

— Никого не притесняли. Спортсме-
нов специально вызывали в CAS, что-
бы они ответили на вопросы арбитров. 
Спрашивали о многом, подробно, потому 
что арбитры действительно хотели разо-
браться в каждом отдельном случае: что 
произошло с допинг-пробой спортсмена, 
как обычно происходит процесс закры-
тия емкостей для хранения проб, другие 
обстоятельства, относящиеся к данному 
атлету. Спортсмены давали показания 
на русском языке, и им был обеспечен 
постоянный перевод. 

— Делается ли что-то подобное 
для поддержки и решения проблем 
паралимпийцев?

— Знаю, что такая работа постоян-
но ведется Паралимпийским комитетом 
России, проходят регулярные встречи с 
Рабочей группой Международного па-
ралимпийского комитета. Один из клю-
чевых критериев, который до сих пор не 
выполнен, — это обеспечение признания 
государством выводов докладов Макла-
рена. Я, честно говоря, с трудом понимаю, 
как ПКР, общественная, т.е. негосудар-
ственная организация, может заставить 
государство признать то, чего никогда не 
было. Поэтому думаю, что решение CAS 
будет существенным подспорьем и для 
ПКР, так как необходимо будет внима-
тельно посмотреть на оценку арбитрами 
CAS докладов Макларена и уже с учетом 
такой оценки требовать, к примеру, ис-
ключения такого необоснованного кри-
терия и, следовательно, немедленного 
восстановления ПКР в правах. 

— Может ли решение как-то по-
влиять на позицию МОК?

— CAS — высший орган в решении 
спортивных споров. В отношении того, 
что оспорено, МОК обязан подчиниться 
решению CAS. Единственный способ для 
Международного олимпийского комитета 
противодействовать этому — обратиться 
в Верховный суд Швейцарии. Никто, ко-
нечно, не может им запретить обращаться 
с жалобой. 

Но в чем МОК прав? В том, что если 
какое-то решение не было своевремен-
но обжаловано, то оно считается дей-
ствующим, и его ставить под сомнение 
не представляется возможным. Таким 
образом, наши спортсмены обжаловали 
вынесенные в отношении них решения 
комиссии Освальда, и победили — то 
есть эти решения отменены. Но решение 

Исполкома МОК от 5 декабря 2017 года, 
которым приостановлено членство Олим-
пийского комитета России (и следствием 
которого стали запрет на российские флаг 
и гимн, а также необходимость для наших 
спортсменов носить нейтральную форму 
на Играх), не было обжаловано, а следова-
тельно, оно продолжает действовать. 

— Как объяснить негодование 
МОК?

— Наверное, это нормальная реакция 
проигравшей судебный спор стороны. Мы 
ведь тоже не всегда соглашаемся с теми 
или иными выносимыми судами решения-
ми, хотя и обязаны им подчиняться.

— Должны ли получить путевку на 
Олимпиаду оправданные CAS?

— Решение арбитража не означа-
ет автоматически их допуск к участию 
в Олимпиаде. Именно для этих Игр и 

для российских спортсменов упо-
мянутым уже мною решением 
Исполкома МОК от 5 декабря 
2017 года установлен порядок 
участия наших спортсменов в 
Играх через выдачу приглаше-

ний. Это решение, как я уже сказал, 
не было предметом рассмотрения в 

CAS. Значит, МОК не обязан допустить их 
к участию, но сподвигнуть олимпийских 
чиновников к более конструктивной по-
зиции, думаю, теперь можно, и тогда оче-
видно «чистые» российские спортсмены 
участвовать в Олимпиаде смогут. Это 
возможно решить даже сейчас, в остав-
шееся до Игр время.

— Вы говорили об обращении в 
суд по поводу решений МОК. Встреч-
ные иски возможны?

— У любого человека есть право об-
ращения в судебные и государственные 
органы. И у спортсмена тоже есть соответ-
ствующие права. В CAS надо было обра-
титься, чтобы не оставаться обманщиками 
и допингерами, чтобы доказать, что со-
чинские медали завоеваны честно, пóтом 
и кровью, упорным многолетним трудом. 
Иски о защите репутации, возмещении 
причиненного вреда — личное дело каж-
дого атлета. Думаю, что кто-то из ребят, 
конечно, подаст в суд. Но сейчас, конечно, 
они больше заняты подготовкой к сорев-
нованиям и получением приглашений 
для участия в Олимпиаде — это вершина 
успеха для любого спортсмена. Конечно, 
не стоит забывать и о том, что подобные 
иски в Европе и в Северной Америке — 
вещь очень и очень затратная. Как бы ни 
ругали нашу судебную систему, все-таки 
она позволяет каждому обратиться в суд, 
независимо от достатка. Но вот судебные 
тяжбы за рубежом по карману далеко не 
каждому, даже если мы говорим о спор-
тсменах элитного уровня.

— Флаг России все-таки появился 
в эти дни и в CAS — у вас на нагрудном 
значке. Он помог вам как талисман?

— Вряд ли он как-то повлиял на ре-
шение судей (улыбается), но мне самому 
он очень помог и поддержал. Кстати, и 
многие спортсмены говорили мне, что с 
флагом на форме ощущения себя и своих 
сил совершенно другие — по сравнению 
с «нейтральной» формой. Ощущение при-
надлежности к своей Родине окрыляет.

Анастасия КЛЮКИНА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Кара Караев (1918–1982), композитор, на-
родный артист СССР
Анатолий Корсунский (1958) доктор меди-
цинских наук, профессор, главный врач дет-
ской больницы им. Сперанского
Майкл Манн (1943), кинорежиссер, сценарист 
продюсер («Схватка», «Свой человек»)
Виктор Раков (1962), актер театра и кино, 
народный артист России
Григорий Рапота (1944), госсекретарь Со-
юзного государства
Владимир Роговой (1923–1983), кинорежис-
сер («Офицеры»)
Криштиану Роналду (1985), один из лучших 
футболистов мира
Барбара Херши (1948), киноактриса («Ханна 
и ее сестры»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -13…-
11°, днем в Москве -12…-10°. Ночью облач-
но, снег, местами сильный, метель, заносы 
на дорогах, гололедица; днем облачно с 
прояснениями, небольшой снег, на дорогах 

гололедица, ветер ночью северо-западный, 
7–12 м/с, местами порывы 12–17 м/с, днем 
западный, 6–11 м/с, местами порывы до 
15 м/с.
Восход Солнца — 8.17, заход Солнца — 17.09, 
долгота дня — 8.52.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ночью слабая геомагнитная 
буря, в течение дня ожидаются небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк

День памяти дипкурьеров, погибших при 
исполнении служебных обязанностей.
1818 г. — маршал Франции Жан Батист Бер-
надот стал королем Швеции и Норвегии под 
именем Карл XIV Юхан, основав правящую в 
Швеции поныне династию Бернадотов.
1913 г. — греческие летчики Михаил Мутусис 
и Аристидис Морайтинис совершили пер-
вый в мировой истории боевой полет военно-
морской авиации.
1928 г. — впервые удается искусственно син-
тезировать витамин D.
1943 г. — Уинстон Черчилль принял англий-
ский военный парад в Триполи (Ливия).

спОРт
с Натальей малаХОВОй

муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ВЫБОРЫ

ЮБИЛЕЙ

Парижская мама спрашивает сына:
— Жан-Поль, ты опять дрался в школе?
— А чего они дразнят меня белой 
обезьяной!

«Только по почкам не бейте!» — кричал в 
милиции пьяный Буратино.

— Ты где работаешь?
— В госучреждении.

— Скажи что-нибудь на госучрежденском!
—  Ф Г У П  Г Б О У  Д Ж К И Б Г М 
ГУЗМОМОЦБПСПИДИЗ!
— Вау!

Золушка вышла замуж за принца, он разбро-
сал по ее комнате лепестки роз, но в полночь 
они превратились в носки.

Когда кажется, что жизнь дерьмо, вспом-
ните, что есть люди, у которых аллергия на 
котиков.
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— Важность здоровья и подвижности суста-
вов, казалось бы, очевидна всем, ведь именно 
суставы даруют нам возможность двигаться, а 
разрушительные процессы в суставах как раз и 
способны самого деятельного человека запереть 
в четырех стенах, принести огромное количество 
мучений и превратить жизнь человека в бес-
конечную борьбу с ноющей суставной болью. 
Всем это известно, однако к первым признакам 
начинающейся патологии зачастую относятся 
легкомысленно…

— Что же это за первые признаки? На 
что необходимо обращать внимание, когда 
надо начинать действовать?

— Важно понимать одно — здоровый су-
став никак себя не проявляет. Он способен вы-
держивать огромные нагрузки. А начинается 
все с малого. Вначале — пощелкивания, по-
хрустывания, утренняя тугоподвижность. Боли 
на этом этапе еще нет — но болезнь УЖЕ раз-
вивается. Потом появляется главный симптом 
заболеваний этой группы — БОЛЬ. Она еще не 

очень сильная и возникает при определенном 
виде нагрузки. Допустим, при спуске-подъеме 
по лестнице, «на погоду» или при работе на 
даче. К сожалению, и на этом этапе люди за-
частую бездействуют, а ведь боль — это уже 
начавшаяся деформация суставов! Потом боль 
становится сильнее и сама по себе не прохо-
дит. И в ход идут грязи-мази-капустные листы, 
которые решением проблемы не являются, а 
только сглаживают, да и то не всегда, симптомы… 
А суставы между тем продолжают разрушаться, 
и однажды боль встает в полный рост и лишает 
человека полноценной жизни. Ведь заболевания 
опорно-двигательного аппарата не уносят жизнь. 
Они просто превращают ее в самый настоящий 
ад на земле…. 

— Но есть ли на сегодняшний день дей-
ственные средства? Что делать, если появи-
лись описанные вами первые признаки? Как 
сохранить свои суставы?

— Конечно же, есть! На сегодняшний день 
есть настоящее спасение для нашего опорно-
двигательного аппарата. Я говорю ДЕЛЬТА!

Применение ДЕЛЬТЫ — это комплексный 
подход к восстановлению суставов! Во-первых, 
она облегчает симптоматику при суставных за-
болеваниях. Снимается отечность больных суста-
вов, воспалительные процессы и самое главное 
— отступает боль… 

Регулярное же применение ДЕЛЬТЫ по-
зволяет восстановить капиллярное строение 
вокруг суставов, что особенно важно! Именно 
нарушение капиллярной структуры — причина 
разрушения суставных тканей! Уже с 40 лет про-
грессирует уменьшение количества открытых 
капилляров — а значит, суставы попросту не 
получают ни кислорода, ни микроэлементов.

— Раньше считалось, что заболевания 
суставов — удел исключительно пожилых 
людей, а теперь и люди среднего возраста 
ими страдают… 

— Да. И самое обидное, что это изменения 
деструктивного характера, то есть суставы про-
сто изнашиваются и стареют… 

Поэтому поддержка суставам буквально 
необходима! Необходимо сопротивляться разру-
шению суставных тканей. Поэтому мы и говорим 
о ДЕЛЬТЕ, о комплексном подходе к восстанов-
лению суставов, который отвечает этим требо-
ваниям. Ведь использование ДЕЛЬТЫ позволяет 
питать костные ткани, защищать от разрушения 
хрящевые ткани сустава, увеличивает количество 
синовиальной жидкости, которая для сустава и 
есть его естественная «смазка» и строительный 
материал, защищающий хрящевые ткани сустава 
от трения, стирания.

Регулярное использование ДЕЛЬТЫ дарит 
суставам те дополнительные «силы», которые 

и позволяют защищать суставы, сохранять их 
подвижность, поддерживать здоровье хрящевых 
тканей сустава, восстанавливать достаточное 
количество суставной жидкости. Одно из главных 
преимуществ ДЕЛЬТЫ — это ее накопительный 
эффект. ДЕЛЬТА способна давать пролонгиро-
ванное действие.

— Вера Алексеевна, а можете ли вы 
хотя бы бегло перечислить те диагнозы, 
при которых рекомендовано применение 
ДЕЛЬТЫ?

— Дельта используется во всем спектре 
патологий опорно-двигательной системы, но 
вы правы — перечислить хотя бы некоторые из 
них не будет лишним. Вот список заболеваний, 
при которых эффективным будет использова-
ние ДЕЛЬТЫ: артрозы, артриты, остеохондроз, 
межпозвоночные грыжи, коксартроз, гонартроз, 
практически все дистрофические и воспали-
тельные заболевания суставов. И это только 
небольшая часть областей применения ДЕЛЬТЫ. 
Для того чтобы узнать все, звоните по телефону

8-495-645-01-03.
Наши специалисты ответят на все вопросы и 
помогут найти решение проблемы на любом 
этапе ее развития. Здоровые суставы — залог 
активной и счастливой зрелости! 

Будьте здоровы!

Сегодня мы будем говорить в 
самом буквальном смысле о 
НАБОЛЕВШЕМ! Потому что речь 
пойдет о заболеваниях опорно-
двигательного аппарата, о том, 
как избавиться от изнуряющих 
болей раз и навсегда, о совре-
менном способе решения этой 
проблемы. Найти ответы на эти 
важные вопросы нам поможет 
эксперт ООО «Биопроектгрупп» 
Вера Алексеевна Богданова.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

ВАС ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ
БОЛЬ В СУСТАВАХ?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

Когда мы делали последнее на данный мо-
мент интервью с Сергеем Мазаевым, его 
группа отмечала 25-летие, а сейчас она уже 
подходит к тридцатилетнему рубежу: время 
летит быстро, а кажется, на сцену выходят все 
те же мальчишки, что и много лет назад, толь-
ко уже гораздо более профессиональные.

Злые языки могли бы начать брюзжать, что 
для программы «The Best», которую артисты 
показали публике в минувший уик-энд, можно 
было бы и одеться посолиднее, и видеоряд при-
готовить, например… Однако в случае с этими 
музыкантами привлекает именно их какая-то 
почти юношеская непосредственность, простота 
подачи себя, абсолютная открытость аудитории. 
Все это отражается и во внешнем виде: участ-
ники «Морального кодекса» вышли на площадку 
в стильной черной молодежной одежде, без вы-
чурных костюмов и лишнего пафоса, в том числе 
в подаче программы. Никаких сопровождающих 
визуальных образов, которые все чаще любят 
использовать современные исполнители, даже 
никакой игры со светом. Сергей Мазаев со това-
рищи работают исключительно на собственной 
энергетике, харизме и невероятной техничности, 
которая в их случае приправлена и талантом, что 
также немаловажно. 

Оправдывая название шоу, артисты скон-
центрировались на лучших своих произведениях, 
благо хитов у команды не раз-два и обчелся, 
а целый букет, бережно собранный за долгие 
годы в музыке. «Я выбираю тебя», «Хочу любви», 
«Славянские танцы» (где отчетливо слышится 
референс к зарубежной нетленке «I will survive»), 
«Ночной каприз», «Моя мечта — это ты» — что ни 
песня, то история, знакомая даже тем, кто никогда 
не был фанатом «Морального кодекса». Виртуоз 
игры на гитаре, а помимо всего прочего и автор 
большинства композиций коллектива Николай 
Девлет-Кильдеев, задорно, как и раньше, за-
говорщицки улыбаясь, спел одну из самых шут-
ливых — «песенку про женское тело», как артист 
представил ее. В финале весь зал хором вместе 
со своими любимцами пел «Первый снег» и «До 
свиданья, мама!». Помимо того, что последняя 
— это одна из визитных карточек коллектива, это 
еще и опус с яркой историей. В августе 1991-го 
музыканты выступили с ней напротив Горбатого 
моста в честь победы над путчем. Кроме того, 
клип на эту песню, снятый режиссером Федором 
Бондарчуком, стал тогда одним из самых попу-
лярных на музыкальном телевидении.

Вообще, успех к «Моральному кодексу» при-
шел довольно быстро. Команда собралась и начи-
нала репетировать в 1989-м, но этот год принято 
считать подготовительным, а годом основания 
сами артисты называют 1990-й. Именно тогда 
были первые выступления, явление группы миру 
как новой самостоятельной творческой единицы 
и почти что сразу свалившаяся на голову попу-
лярность. Нужно сказать, не на пустом месте, ко-
нечно. Изначально исполнители нащупали нерв, 
с нужной стороны подошли к своему слушателю, 
начав вести с ним откровенный, проникновенный 
диалог, сформировали свой стиль и показали, 
что они отличаются от других рок-команд на 
сцене того времени. В 1991-м вышел первый 
альбом с провокационным, кричащим названием 
«Сотрясение мозга», через год — сингл «Moral 
CodeX». Вторая пластинка — «Гибкий стан» — 
была выпущена, правда, только в 1996-м, но это 
не помешало коллективу поддерживать интерес 
публики к себе, оставаться в топе и радовать по-
клонников выступлениями. Было всякое: напри-
мер, Николай Девлет-Кильдеев, один из ключевых 
участников команды, на время уходил из нее, 
однако в итоге «Моральный кодекс» выстоял и 
уже вошел в легендарную музыкальную обойму. 
Самой успешной стала пластинка 1997-го «Я 
выбираю тебя», трек-лист которой составили и 
уже упомянутый «Ночной каприз», и «Ты далеко», 
и «Потерянный рай», и другие хиты. А в 2003-м 
вышел сборник «The Best» — одноименный с 
нынешней программой, однако с тех пор собра-
ние лучшего пополнилось и новыми работами. 
При этом помимо основной деятельности лидер 
бэнда играет со своим оркестром и струнным 
QUEENtetом, исполняет классику. Но к каким бы 
жанрам он ни прикасался, рок-н-ролльный огонь, 
судя по энергетике, которую Мазаев выдает на 
концертах, все так же горит внутри.

«мОРалЬНЫй кОДЕкс»: 
сЕДИНа В БОРОДу,  
РОк-Н-РОлл — В РЕБРО
команда собрала 
лучшие песни на одном 
концерте

Адвокат Артем ПАЦЕВ 
о том, как все было  
в Лозанне

  Исполнилось 50 лет замеча-
тельному центровому, дважды 
серебряному призеру чемпи-
онатов мира по баскетболу, 
постоянному эксперту «МК» и 
просто интересному собесед-
нику Виталию Носову. Юбиляр 
рассказал, какие подарки по-
лучил на день рождения, а ка-
ких еще ждет от российского 
баскетбола. 
— От всей души вас поздрав-

ляем. А 50 в хорошем баскетболе 
— это счет первой половины матча! 
Какие подарки тронули душу?

— Спасибо «МК» за поздравле-
ния, отметил я круглую дату в кругу 
друзей, с детьми и родителями. Ко-
торые, наверное, преподнесли мне 
ценный подарок: в добром здравии 
со мной в мои полвека. От супруги 
восхитительный подарок был — торт 
в виде книги «Виталий Евгеньевич 
Носов. 50 ярких историй. Продол-
жение следует...». Дети вручили мне 
альбом с моими фотографиями со 
времен игровой карьеры — а ведь 
сами они тогда были еще маленькие! 
Трогательно. Как и майка от воспи-
танников в школе (я веду две группы), 
расписанная пожеланиями. Как же они 
ждали меня на крыльце! Как хором 
поздравили! Мурашки по коже. Я по 
роду деятельности еще посещаю с 
прекрасным американским игроком 
Энтони Гиллом детские дома и никогда 
не думал, что буду ходить на работу 
как на праздник. 

— А на игры было не так?
— Игры — это все-таки нечто дру-

гое. Я про нынешнюю деятельность в 
баскетболе. Я жду этих встреч, это ма-
ленькие люди с огромными сердцами. 
Баскетбол можно сделать не просто 
игрой, а консистенцией жизни: если 
через тренировки ты передаешь, что 
внутри есть передача, бросок, стара-
ние, помощь, ярость, грусть. И стара-
юсь дать им правильные ориентиры. 
Я за полвека понял, что хорошо, что 
плохо. И они отвечают мне вниматель-
ными взглядами и добротой. 

— 5 февраля нас ждет класси-
ка российского баскетбола, ЦСКА—
«Химки». Тоже ждете подарка?

— Я за карьеру поиграл и там, 
и там. Но хотелось бы победы моего 
нынешнего клуба. ЦСКА — фаворит 
любого внутрироссийского матча, но 
я симпатизирую Шведу, мне нравится 
атмосфера внутри коллектива. Верю, 
что будет красивая игра по всем за-
конам баскетбольной классики! 

— Оба наших представителя 
в Евролиге обыграли в очередном 

туре испанские клубы. Но если ар-
мейцы с «Реалом» все держали под 
контролем, то «Химки» совершили 
чудо с «Уникахой», забив с сиреной 
решающие два очка. 

— Несмотря на маленький про-
цент попаданий, команда выстояла. 
Да, мучились с нападением, но не 
сдались. Если не ошибаюсь, это был 
первый раз, когда наши вышли впе-
ред. До этого лучший счет был 9:9. 
Добавляем в список подарков мне на 
юбилей! К тому же бросок совершил 
Гилл, я его просто обожаю. Американ-
ский легионер с большой душой. Он 
игрок, а я посол проекта One Team, 
и я рад, что мы представляем клуб 
вместе. 

— Схемы тренера Барцокаса 
стали работать: в его концепции 
защита — это основа основ. 

— Здесь важно, что, коль скоро 
Тодорович не является чистым цен-
тровым, нужно ждать выздоровления 
Робинсона. Несмотря на старания 
ребят — Томаса, Ханикатта, они мо-
гут 10–15 минут отыграть в этом ам-
плуа, но не все 40. Так, конечно, игра с 
прошлого года у подмосковных ребят 
улучшилась. И Шведу стали давать 
больше воздуха, а то он слишком мно-
го делал в одиночку осенью. Главное, 
что команда в зоне продолжения борь-
бы в Евролиге! 

— Как бы вы объяснили, что 
наибольшую популярность обрел 
фильм не о хоккее, не о космосе, 
а о баскетболе?

— Ну, для меня это лучший вид 
спорта на земле. Но не все такие, как 
я (смеется). Но 2 января (вдумайтесь!) 
я пошел с женой в кино и решил, как 
обычно, взять последний ряд, чтобы 
своими 212 сантиметрами не мешать 
другим смотреть, мне это не удалось. 
Только на четвертый. В жизни у этой 
команды все было не совсем так, но 
оба раза, когда ходил, я не сдерживал 
слез: я знал пятерых из состава, все 

они когда-то были моими тренера-
ми. Мне мой первый наставник еще 
в 1980 году подарил книжку Сергея 
Александровича Белова. Я оттуда все 
фотографии вырезал и наклеил над 
столом, чтобы смотреть на них, когда 
делаю домашние задания. Именно 
благодаря книге я стал баскетболи-
стом, хотя занимался тогда легкой 
атлетикой. И потом — Белов мой 
тренер в ЦСКА! Невероятно, человек, 
ставший олимпийским чемпионом и 
зажигавший огонь Игр! Александр 
Болошев тоже нас покинул. Светлая им 
память. У меня остались Иван Едешко, 
Алжан Жармухамедов и Модестас 
Паулаускас, все они меня успели 
потренировать! 

А Иван Иванович вообще недавно 
сказал: «Виталик, меня Господь два 
раза в макушку поцеловал. Первый 
раз, когда тот пас в Мюнхене отдал, 
второй — когда кино это вышло. Сей-
час мне по улице спокойно пройти не 
дают...» Разве не за это мы любим игру 
под названием «баскетбол»?! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

  В субботу, 3 февраля, в Цен-
тральном доме шахматиста 
на съезде прошли выбо-
ры президента Российской 
шахматной федерации. На 
новый срок был переизбран 
действующий глава федера-
ции Андрей Филатов, кото-
рый набрал более двух тре-
тей голосов. Как это было 
— в материале «МК».
В работе съезда приняли участие 

вице-президент наблюдательного сове-
та РШФ, глава Олимпийского комитета 
России Александр Жуков, который в 
свое время возглавлял федерацию, ми-
нистр спорта РФ Павел Колобков и еще 
более семидесяти делегатов от регио-
нальных организаций. Выборы начались 
весьма непредсказуемо: свою канди-
датуру снял президент Международной 
шахматной федерации ФИДЕ Кирсан 
Илюмжинов, которого поддерживали 

многие именитые гроссмейстеры и 
люди, далекие от мира шахмат.

— Я благодарен региональным фе-
дерациям, которые выдвинули меня на 

выборы. Но я снимаю свою кандидатуру 
и сконцентрируюсь на международной 
деятельности, — заявил Илюмжинов.

Вслед за ним свои кандидатуры 

сняли и президент шахматных федера-
ций Ростовской и Московской областей 
Сергей Нестеров, и чемпион СССР по 
прыжкам на лыжах с трамплина Эдуард 
Субоч. В результате Андрей Филатов 
конкурировал на выборах с Иваном Ста-
риковым и Заурбеком Мальсаговым. Но 
более 2/3 голосов набрал действующий 
глава. Для многих эта новость не стала 
неожиданностью. Кандидатуру Фила-
това поддержали очень многие, в том 
числе и попечительский совет РШФ. 
Глава Олимпийского комитета России 
Александр Жуков считает, что выборы 
были абсолютно справедливыми.

В тот же вечер обсуждался вопрос 
о кандидате в президенты ФИДЕ. Мо-
ральную поддержку получили как Ана-
толий Карпов, так и Кирсан Илюмжинов. 
Выборы главы мировой шахматной 
организации состоятся в сентябре в 
Батуми.

Майя ГВИЛАВА.

50 В КОЛЬЦО 
ОТ ВИТАЛИЯ 
НОСОВА

Центровой сборных СССР  
и России отметил юбилей

  Принятое накануне 
решение Спортивного 
арбитражного суда в 
Лозанне обнадежило 
российский спортив-
ный мир и огорчило 
МОК. Какими были 
заседания CAS? Как 
удалось прийти к та-
кому вердикту и что 
он может означать 
в перспективе? Об 
этом в эксклюзивном 
интервью «МК» рас-
сказал адвокат, пред-
ставлявший интересы 
российских атлетов 
на этом процессе, из-
вестный спортивный 
юрист Артем Пацев. «Западные журналисты

Андрей Филатов 
переизбран президентом 
Российской шахматной 
федерации

НА НАШЕИ 
ДОСКЕ — 
БЕЗ ПЕРЕМЕН

требовали крови»

России 
вернули самый 

престижный 
пьедестал Игр 
в Сочи: тройка 

призеров 
лыжного 

марафона на 
церемонии 

закрытия.

Альберту Демченко 
необходимо попасть  
в Корею как главному тренеру.

«Химки» против 
«Уникахи».
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Руководитель делегации 
команды олимпийских 
атлетов из России Ста-
нислав Поздняков со-
общил, что знаменосца 

у OAR не будет: олимпийский флаг 
понесет один из волонтеров при 
оргкомитете Игр в Пхёнчхане...

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 


